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L e  m a rd i  8 a v r il  1997

C o n s u lta tio n s  p a r t ic u liè r e s  s u r  la  Proposition de principes généraux relatifs 
à la gestion des odeurs, du bruit et des poussières en milieu agricole

(Neuf heures seize minutes)
L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  À l ’o rd re , s ’il vous

plaît!
La com m ission  de l ’ag ricu ltu re , des pêcheries e t de 

l ’a lim en tatio n  en trep rend  ses travaux . La séance 
d ’a u jo u rd ’hu i, com m e vous savez, com porte  un m andat, 
pa r o rd re  de la C h am bre, de p ro céder à des consu lta tions 
p a rticu liè res e t de  ten ir des aud itions pub liques sur la 
Proposition de principes généraux relatifs à la gestion des 
odeurs, du bruit et des poussières en milieu agricole dans 
le cadre de la Loi modifiant la Loi sur la protection du 
territoire agricole et d'autres dispositions législatives afin 
de favoriser la protection des activités agricoles.

A lors, à ce  m om en t-c i, j e  d em and era is  à M . le 
sec ré ta ire  s ’il y a des rem placem en ts d ’annoncés.

L e  S e c ré ta ire :  O u i, M . le P résid en t. M . B rière  
(R ousseau) est rem placé  pa r M m e R o bert (D eux- 
M ontagnes); M m e D ionn e  (K am ouraska-T ém iscouata) est 
rem placée  par M . F a rrah  (îles-de-Ia-M adeleine); M . 
L achance (B ellechasse) est rem p lacé  p a r M . L aprise  
(R oberval); M . L afren ière  (G atineau) e st rem placé  par 
M m e D elisle  (Jean-T alon); e t M . P arad is  (B rom e- 
M issisquoi) e st rem placé  p a r M m e H ouda-P ep in  
(L a P in ière).

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci. A lo rs , vous 
me pe rm ettrez , à ce m om en t-ci, d ’en trée  de je u , de vous 
ind iquer que  l ’U M R C Q , l ’U nion  des m unicipa lités ré 
g ionales de  com té du Q uébec s ’est désistée  po ur la jo u rn ée  
d ’au jo u rd ’h u i, ce  qui fa it que ça  dev ra it é co u rte r no tre  
avan t-m id i, à tou t le  m oins, p a r rap p o rt aux travaux  qui 
é ta ien t p rév u s , e t l ’U M R C Q  a é té  d ép lacée  au jeu d i de  la 
p résen te  sem aine, à 15 heures.

V ous m e p e rm ettrez , peu t-ê tre  avan t de  d o nner la 
pa ro le  — on  a convenu  d ’une p é rio d e  de  rem arques p ré li
m inaires d ’en v iro n  45 m inutes — aux au tres in te rvenan ts , 
de s itu e r un  peu les travaux  de  cette  com m ission .

O n se  sou v iend ra  q u ’en ju in  1995 le m in istre  de 
l ’A g ricu ltu re  déposa it à l ’A ssem blée nationa le  un avan t- 
pro je t de lo i, Loi m od ifian t la Loi su r la p ro tectio n  du 
te rrito ire  ag rico le  et d ’au tres d ispositions lég isla tives afin 
de fav o riser la p ro tec tio n  et le développem ent du rab le  des 
activ ités ag rico les , e t que, su r o rd re  du leader du 
go uvernem en t, en ju in  1995, cette  com m ission  devait 
p ro céder à une co nsu lta tion  gén éra le  à com pter du 21 août.

L e 23 aoû t, il y a eu rep o rt des aud itions qui 
étaient p révu es po ur le 30 août e t le 1er sep tem bre  à cause 
du déclenchem en t du ré férend um . E n novem bre, les 21 et

22 no vem b re, il y a eu rep rise  des aud itions publiques. Au 
to ta l, quelque  18 o rg an ism es e t c inq  person nes ont été 
en tendus lo rs  des tro is  jo u rs  d ’aud itions. E n mai 1996, il 
y  a eu p résen ta tion  du p ro je t de  loi n° 23 à l ’A ssem blée 
nationale  par le m in istre  de l ’A gricu ltu re .

U n peu p lus ta rd , en  ju in , au cours de  l ’étude 
dé ta illée  du p ro je t de  lo i, le m in is tre  de  l ’E nvironnem ent 
e t de la F aune  a déposé  en com m issio n  ses p ro positions 
d ’o rien ta tions go uvernem en tales re la tives à la gestion  des 
od eurs, du b ru it et des po ussiè res en m ilieu agrico le . En 
ju in , un peu p lus ta rd , en  1996, au cou rs de  l ’é tude d é 
taillée  du m êm e p ro je t de  lo i, le m in istre  de  l ’E n v iro n n e 
m ent et de  la F aune a in form é la com m issio n  que son m i
n istè re  tien d ra it, en  août 1996, des consu lta tion s su r ces 
p ro positions  d ’orien ta tions.

À la dem ande  des m em bres de  la com m issio n , le 
m in is tre  s ’est m ontré  d isp o sé  à recevo ir de bon  g ré  une 
inv ita tion  de la p a n  de la com m issio n  p o u r ren co n trer les 
m em bres de la com m issio n  p o u r ren d re  com pte  du ch e
m inem ent des d o ssie rs  concern an t l ’é labo ra tion  d ’o rien 
tations go uvernem entales et rég lem en ta ires en août et 
sep tem bre  1996. Il avouait d ’a illeu rs sa p ré fé ren ce  à ce 
que ce so it une com m issio n  m ix te  qui p ro cède  à ce 
m andat.

E n  ju in  1996 to u jo u rs , com m e su ite  à l ’o u v ertu re  
m an ifestée  par le m in istre  de  l ’E nv iron nem en t et de  la 
F aune , les m em bres de  la com m issio n  on t réso lu  à l ’u n a 
n im ité, séance tenan te , le 18 ju in , de  fo rm er une 
com m ission  m ix te  avec la com m issio n  de l ’am énagem ent 
et des équ ipem ents afin d ’é tud ier les p ro positions 
d ’o rien ta tions qui sera ien t ém ises par le m in istère  de 
l ’E nv iron nem en t et de  la F aune  concern an t les param ètres 
de  d istances re la tives aux o d eu rs , au b ru it et aux 
po ussières en  m ilieu  agrico le .
•  (9 h 20) •

C om m e on  sait, la com m issio n  de l ’am énagem ent 
e t des équ ipem ents a re fusé  cette  po ss ib ilité , ce qui fait 
q u ’en sep tem bre , à la dem ande  du p rés id en t et com pte 
tenu de la décision  de la com m issio n  du 20 août, le 
sec ré ta ire  de  la  co m m issio n , après consu lta tion  avec les 
cabinets des m in istres concern és, p ro céda it aux 
convocations des m in istres po ur la da te  du 10 oc tobre  
1996. Le 3 oc to b re , dans un com m u niqué  d iffusé  con

jo in tem en t p a r les cabinets des qu atre  m in istres et à la 
co n féren ce  de p resse  qui a su iv i, les jo u rn a lis te s  on t été 
inform és que la com m issio n  p a rlem en ta ire  se tiend ra it à la 
fin du m ois de no vem b re  p lu tô t que d ’oc to b re  1996, que 
le m andat de  la com m issio n  pa rlem en ta ire  serait m odifié 
po ur que so ien t en tendus d iffé ren ts  g ro upes et non plus les 
m in istres.
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A lo rs, j e  veux  sim p lem en t ind iquer, à ce  m om en t- 
c i, que, p o u r la com m issio n  de l ’ag ricu ltu re , des pêcheries 
et de l ’a lim en tatio n , il dev ien d ra  in té ressan t de su rv e ille r 
la ré fo rm e  p a rlem en ta ire , com pte  tenu de ce qui s ’est 
p ro d u it, en autant q u ’une com m issio n  en pa rticu lie r se  
do nne  un  m andat e t q u ’elle  se  le vo it m od ifier p a r le  b iais 
de l ’E xécu tif. A lo rs, j e  pense  q u ’on  a ici un bel exem ple  
de ce qui p o u rra it  fa ire  en  so rte  q u ’au cours d ’une  ré fo rm e 
pa rlem en ta ire  on  p u isse  év ite r la répé tition  de p are illes  
s itua tions o ù , finalem ent, l ’E x écu tif  s ’en v ien t d ic te r à des 
députés qu i d éciden t de  se  d o n n e r des m andats la façon de 
p ro céd er. Je  ne veux  pas b lâm er les m in istres concernés 
m ais s im p lem en t ind iquer que c ’est un fa it. P ar 
conséquen t, il y  au ra it lieu q u ’on c la rifie , en au tan t que 
nous som m es concern és, la façon do n t les com m issions 
dev ra ien t se c o m p o rte r en  pareil cas, e t p o ssib lem en t év iter 
que l ’E x écu tif  v ien ne  em p ié te r finalem ent sur le trava il du 
lég isla teu r com m e tel.

A lo rs , finalem en t, en m ars 1997, il y  a eu dépôt 
par le m in istre  de  l ’E nv iron nem en t e t de la F aune  de  la 
Proposition de principes généraux relatifs à la gestion des 
odeurs, du bruit et des poussières en milieu agricole e t, le 
26  m ars, adoption  à l 'A ssem b lée  na tiona le  du m andat de 
consu lta tion s p a rticu liè res  su r la  Proposition de principes 
généraux relatifs à la gestion des odeurs, du bruit et des 
poussières en milieu agricole. E nfin , en fin m ars , enten te  
en tre  les pa rtie s  concern an t l ’ho ra ire  et la  convo cation  par 
le sec ré ta ire  des o rg an ism es qui son t concernés.

A lo rs , je  v o udra is  vous ind iquer la façon do n t nous 
a llons p ro céd e r égalem ent avec les o rg an ism es qui seron t 
en tendus ap rès les rem arqu es p ré lim in a ires . C ’est-à -d ire  
que chacun des o rg an ism es d ispose  de  20  m inutes de 
p résen ta tion . Il y  a pa r la su ite  qu estion nem en t de  pa rt et 
d ’au tre : le  pa rti m in is té rie l, 20  m in u tes, et 20  m inutes à 
l 'o p p o s itio n  offic ie lle , qui au ron t l ’occasion  de qu estion ner 
les g ro upes qui se  p ré sen te ro n t devant nous.

R e m a rq u e s  p ré lim in a ire s

A lo rs , nous avons convenu  de quelques rem arques 
p ré lim in a ires . Il y  a dé jà  tro is , qu a tre  collègues qui on t 
prévu  de le fa ire . E lles ne dev ro n t pas dépasser, on  me 
d isait, à m a d ro ite , env iro n  une tren ta in e  de m inutes au 
to ta l, e t, à  m a gauche , une qu inzaine  de m inutes au total 
égalem ent. A lo rs , je  vais d éb u ter avec le m in istre  de 
l ’A g ricu ltu re , des P êcheries et de l ’A lim en ta tion .

M . G uy  J u lie n

M . J u l ie n :  M erc i, M . le P résiden t. B ienvenue à 
m on no uveau co llèg ue  de  l ’o p p o sitio n , c ritiq u e  o ffic ie l, M . 
le député  de île s-de-la -M adele ine .

A lo rs, en  ce  débu t de com m ission  pa rlem en ta ire , 
j ’a im erais vous rappe le r q u ’il s ’agit d ’une  étape 
dé te rm in an te  p o u r l ’app licatio n  de la loi n ° 23. J ’aim erais 
égalem ent vous fa ire  p a rt de m a vo lon té  de  défendre  les 
in térêts de l ’a g ricu ltu re  dans un con tex te  où le 
dévelop pem ent écon om iq ue  et la  nécessité  de  m ettre  en 
p lace des p ra tiqu es respec tu eu ses de l ’env ironn em en t sont

des en jeux  m ajeu rs. C ’est p o u rqu o i je  serai p résen t tou t au 
long de  cet événem ent afin d ’en tendre  vos po ints de vue et 
les so lu tions que de  no m b reu x  gro upes p résen ts à cette 
com m ission  p ro p o se ro n t. En effe t, le  rô le  qui m ’incom be 
est de  m ’assu re r que les in térêts des p ro duc teu rs seront 
p ris  en considéra tion  dans l ’app licatio n  de la loi n° 23 .

À cet égard , j 'a im e ra is  rap p e le r s im p lem ent les 
g rands ob jectifs  de  la loi n° 23 , qui a été  adoptée le 20 
ju in  1996. C e tte  loi v ise  e ssen tie llem en t à ha rm o n iser les 
lois ex istan tes a fin  de  c rée r un  en cad rem en t à l ’in té rieur de 
la zone  ag rico le  qui va , d ’un e  p a rt, fav o riser l ’u tilisa tion  
p rio r ita ire  du sol à des fins d ’activ ités agrico les et, 
deux ièm em en t, qui va fav o rise r égalem en t une coex istence 
harm on ieu se  des u tilisa tions ag rico les et non agrico les.

L ’en trée  en v igueur de  la  loi n °  23 va pe rm ettre  de 
com plé ter la Loi su r la p ro tec tio n  du te rrito ire  agrico le , 
adoptée en 1979. E n  p lus des so ls , elle  va  donc pe rm ettre  
de p ro tég e r les activ ités ag rico les. Il est im portan t de 
rappe le r que cette  loi p o rte  p rinc ip a lem en t su r la gestion  
de tro is  inconvénien ts d ’o rig in e  ag rico le , so it les b ru its , les 
od eu rs et les po u ssiè res. Tel que fa isait ré férence  le 
p résid en t de  la  com m issio n , l ’en ten te , c ’éta it que, d 'ic i  
ju in  1997, ces types de  rég lem en ta tion  là seraien t adoptés 
et q u ’il y  aurait un p ro cessus de mis en m arche. C ’est ce 
q u ’on débute  a u jo u rd ’hui.

E lle  n ’accorde  donc aucune déro g atio n  ou 
p ro tec tio n  aux p ro d u c teu rs  ag rico les en  m atiè re  de 
po llu tion  d ’o rig in e  ag rico le . Il est im p ortan t que les 
d iffé ren ts g roupes qui vo n t p a rtic ip e r à la com m ission  
pa rlem en ta ire  tiennen t com pte de ce tte  d is tinc tion . Je 
m ’a ttends donc à ce que les d ive rs  g ro upes nous fassent 
des p ro positions quant aux param ètres de  distances 
sép ara trices qui d ev ra ien t ê tre  considérés par le 
go uvernem en t. Je  m ’attends aussi à ce  qu e  les p ro positions 
tiennen t com pte des techno log ies d ispon ib les po ur atténuer 
ou é lim iner les inconvénien ts.

C ’est po u rq u o i, j e  v iens de vous le d ire , je  serai 
p résen t tou t au long de la com m issio n  pa rlem en ta ire  pour 
en tendre  les d ive rs  po in ts de  vue qui y seron t défendus et 
p o u r m ’assu rer que les norm es sug gérées perm etten t la 
p ra tiqu e  d ’une ag ricu ltu re  d u rab le  tou t en favorisan t une 
m eilleu re  cohab ita tion , les en trep rises  agrico les son t en 
m esu re  de p o u rsu iv re  leurs activ ités en zone  ag rico le  et de 
s ’ag rand ir dans des lim ites ra iso n n ab les , les norm es de 
d istances suggérées so ien t réalis tes  et perm etten t une 
u tilisa tion  ra tionn elle  des su p erfic ies d ispon ib les po ur 
l ’épandage.

C om m e vous le sav ez  dé jà , le gouvernem ent 
in terv ien t afin de  favo riser la co nse rva tion  des ressources 
et la p ro tectio n  de  l ’env ironn em en t. Je  vais donc m ’assu rer 
que les nouvelles no rm es qui en tre ro n t en v igueur 
pe rm ettro n t de  conc ilie r le  dévelop pem en t des en trep rises , 
la p ro tectio n  de l ’env ironn em en t et la coex istence 
ha rm on ieu se  su r le te rrito ire ; en un m ot: le bon vo isinage.

E n te rm in an t, je  m ’engage  à m ’assu rer que les 
nouvelles règ les du jeu  so ien t réa lis tes , car il serait 
inopp ortun  que des con tra in tes abusives em pêchent le 
développem ent du sec teu r ag rico le  dans le con tex te  actuel. 
M erci, M. le P résid en t.
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L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  B ien . A lo rs , c ’est 
suivi du m in istre  des A ffa ires m unicipa les. M . le m in istre.

M . R ém y  T ru d e l

M . T ru d e l:  M erc i, M . le P rés id en t. E n saluan t 
égalem ent, d ’en trée  de jeu , nos co llègues qui son t de 
nouveaux sec teu rs po ur lesquels ils son t po rte -pa ro le , le 
député  des île s-de-la -M adele ine  en ag ricu ltu re , M . le 
député  de  L au rie r-D o rio n  en env ironn em en t. A ux A ffaires 
m unicipales on  aura  tou jou rs le m êm e v is-à-v is , à m oins 
q u ’il y a it des changem ents de d e rn iè re  m inute  qui se 
p ro du isen t, on  a vu ça à quelques end ro its . E t, égalem ent, 
au n iveau de  l ’env ironn em en t, c ’est le m êm e p o rte -pa ro le  
que nous av io ns, M . le dépu té  d ’O rfo rd . C ’est changé? 
C ’est qu i?  Ah! C ’est M . S irro s , c ’est v ra i, en 
env ironn em en t.

A lo rs , o u i, e ffec tivem ent, nous nous re tro uvo ns ce 
m atin , à l ’o u v ertu re  de cette  co m m issio n  pa rlem en ta ire , 
po u r en tendre  d iffé ren ts  g ro u p es  à l ’égard  du m andat que 
nous nous é tions do nné  en qu elque  so rte  — et vous en 
avez rappelé  les p rin c ip au x  pa ram è tre s , M . le  P ré s i
dent — au m om en t de l ’adop tio n  de  la loi n° 23 e t des 
é lém ents q u ’il y  avait à com plé ter à l ’égard  de  l ’app li
cation  de cette  loi. E t c ’est le 5 m ars d e rn ie r que le 
C onseil des m in istres s ’engageait à p e rm ettre  l ’en trée  en 
v igueur de  la L oi m od ifian t la Loi su r la p ro tec tio n  du 
te rrito ire  ag rico le  et d ’au tres d ispositions lég isla tives afin 
de favo riser la  p ro tec tio n  des activ ités agrico les.

L ’en trée  en v igueur de  cette  lo i, par décisio n  du 
Conseil des m in istres, se fe ra  au p lus tard  le 20 ju in  
p ro ch ain , c ’est-à -d ire  con fo rm ém en t à l ’engagem ent que 
nous avions p ris  d ’ab o rd , après 18 ans de d iscu ssion , 
d ’adop ter une  loi su r le d ro it de  p ro d u ire  et l ’occupation  
harm on ieu se  du te rrito ire  et le dévelop pem en t du te rrito ire  
ag rico le  e t, d ’au tre  p a rt, à l ’in té rieu r d ’une  année de 
p ro céd er à l ’adoption  des règ lem en ts, des o rien ta tions 
nécessaires p o u r l ’app lication  p le ine  e t en tière  de cette  loi 
su r la p ro tec tio n  des activ ités agrico les et su r le d ro it de 
p ro du ire .

C et engagem ent du go uvernem en t concerne  
égalem ent les autres m esures qui com plè ten t cette  lo i, à 
sav o ir p lus p a rticu liè rem en t, do nc , le règ lem en t sur la 
réduction  de  la p o llu tion  d ’o rig in e  ag rico le , les param ètres 
de d istances sép ara trices re la tifs  aux od eurs e t, enfin , les 
o rien ta tio n s  go uvernem en tales en  m atiè re  d ’am énagem ent 
e t de dévelop pem en t du m ilieu ag rico le . C es de rn ières  fon t 
actuellem en t l ’ob je t de  d iscu ssion s suiv ies en tre , d ’une 
pa rt, le m in is tè re  des A ffa ires m unicipa les, re spon sab le , en 
v e rtu  de  la L oi su r l ’am énagem ent et l ’u rb an ism e, de  la 
p répara tio n  de  ces o rien ta tio n s , e t, d 'a u tre  p a rt, ceux de  
l ’A g ricu ltu re , des P êcheries e t de l ’A lim en ta tion , de 
l ’E nv iron nem en t et de  la F aune , et de  la Santé et des 
S erv ices sociaux.

C es o rien ta tio n s , qui sero n t com plétées p a r les 
param ètres de d istances sép ara trices re tenus pa r le 
go uvernem en t à la su ite  des trav au x  de  la p résen te  
com m issio n , sero n t transm ises aux m unicipalités régionales 
de com té, aux M R C , afin q u ’elles pu issen t en ten ir com pte

dans le cad re  de la rév is ion  actuellem en t en cours des 
schém as d ’am énagem ent des 96  M R C  du Q uébec.
• (9 h 30) •

D ans ses e ffo rts  p o u r conc ilie r les im pératifs de 
l ’am énagem ent du te rrito ire  avec ceux  du développem ent 
ag rico le , le go uvernem en t a rech erché  et convenu  avec ses 
p a rten a ires  d ’une so lu tion  d ’équ ilib re . A insi, la loi n° 23 
o ffre  aux ag ricu lteu rs des ga ran ties  face à l ’exercice  par 
les m unicipa lités locales de leurs p o uvo irs  d ’am énagem ent, 
no tam m ent en m atiè re  de zonage  et d ’u rb an ism e. M ais du 
m êm e coup e lle  con firm e  les po u v o irs  m unicipaux  en 
m atiè re  d ’am énagem ent du te rr ito ire  en  zone  agrico le , 
pa rticu liè rem en t c eux  de la M R C , tou t en  p réc isan t la 
finalité  devan t en gu ide r la m ise  en  oeuvre .

D e p lus, cette  loi n ° 23 a jou te  aux p o uvo irs  des 
m unicipa lités  locales en  leur donnan t la po ss ib ilité  de rég ir 
l ’épan dage  de  dé jections anim ales en  con fo rm ité  avec des 
pa ram ètres qui sero n t re tenus su b séqu em m en t aux travaux  
de cette  co m m issio n  p a rlem en ta ire . C e nouveau po uvo ir 
m unicipal déco u le  d ’a illeu rs de  l ’en ten te  convenue  en tre  le 
go uvernem en t et ses p a rten a ires  du  m ilieu m unicipal et 
ag rico le , le  25 m ai 1995, à l ’effet d ’a ttrib u er aux 
m unicipa lités la re spon sab ilité  de  g é re r les param ètres 
re liés aux o d eu rs , ce q u ’un règ lem en t gouvernem ental 
n ’au ra it pu a tte ind re  considéran t la m u ltip lic ité  des 
s itua tions p a rticu liè res  à l ’éche lle  locale. M ais ces pouvo irs  
s ’accom pagnent égalem ent de respon sab ilité s , celles en tre  
au tres d ’a ssu rer la pérenn ité  du te rrito ire  agrico le  et d ’y 
favo riser à la fois l ’u tilisa tion  p rio rita ire  du sol à des fins 
agrico les e t, dans une pe rspec tiv e  de  développem ent 
du rab le , la p ro tectio n  e t le dévelop pem en t des activ ités et 
des en trep rises  agrico les.

E n fait, la dé te rm in ation  des condition s spatiales 
ind ispensab les à la p ra tiq u e  et au développem ent de 
l ’ag ricu ltu re  nécessite  de la p a rt des élus m unicipaux  une 
ré flex ion  sur d iffé ren tes questions. Parm i celles-ci, 
m en tionnons en tre  au tres: la p résen ce  de l ’ag ricu ltu re  dans 
les s tra tég ies de d évelop pem en t à l ’échelle  de la m u
nicipa lité  locale  ou de la M R C ; deuxièm em en t, l ’extension  
con tinu e, p a rticu liè rem en t en p é rip h é rie , des com m unautés 
en cro issance  d ’une u rb an isa tion  se réalisan t souven t au 
dé trim en t des m eilleu res te rres  ag rico les; tro isièm em en t, 
la d iffu sion  en zone  agrico le  d ’usages de nature  u rbaine 
favo risan t ainsi la dés tru c tu ra tio n  du te rrito ire  agrico le  et 
susc itan t des p ro b lèm es de co hab ita tion  en tre  agricu lteurs 
et n o n -ag ricu lteu rs.

L a  décisio n  finale , qu an t à l ’am énagem ent du 
te rrito ire  en zone  ag rico le  échapp an t aux é lus locaux , ils 
n ’é ta ien t pas au to m atiqu em en t enclin s à p a rtag e r les 
ob jectifs de la L oi su r la p ro tec tio n  du te rrito ire  agricole. 
L a loi n °  23 v ien t c o rr ig e r  cet a spec t, pu isqu e  d o ré 
navan t — et c ’est ex trêm em en t im p ortan t — une dem ande 
fo rm u lée  en vertu  de la L o i su r la p ro tec tio n  du te rrito ire  
et des activ ités agrico les sera  ju g é e  irrecev ab le  si e lle  n ’est 
pas con fo rm e  à la rég lem en ta tion  m unicipale .

P a r a illeu rs , tous les e ffo rts  qu e  les m unicipalités 
p o u rro n t co n sen tir afin d ’o ffrir  à l ’ag ricu ltu re  les 
cond ition s spa tiales ind ispensab les à son dévelop pem ent ne 
constituen t pas à eux seu ls un e  g a ran tie  abso lue  quan t à la
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p o u rsu ite  du  dévelop pem en t ag rico le , pa rticu liè rem en t sous 
la fo rm e que l ’on  a connu e  au cou rs des de rn ières 
décenn ies. C o n tra irem en t à l ’o p in io n  de certa in s , la loi 
n° 23 ne pave  pas la  vo ie  à un  déve lop pem en t inconsidéré  
au n iveau ag rico le . Je  le  rappe lle , p u isq u ’il s ’agit là d ’un 
aspect fon dam ental, p u isq u ’e lle  fixe  un e  lim ite  so it celle  du 
dévelop pem en t d u rab le , lequel qu estion ne  tous ceux qui 
in te rv ien nen t de  p rès ou  de  lo in , de  l ’É ta t ju s q u ’aux 
p ro d u c teu rs  ag rico les , en  p assan t par les M R C , les 
m unicipa lités  locales no tam m ent.

N ou s savons tous qu e  l ’in tég ra tion  des p rinc ip es du 
dévelop pem en t d u rab le  à la p ro d u c tio n  fo restiè re , par 
exem ple , con d itio n n e  dé jà  l ’o u v ertu re  de certains m archés 
é tran g ers . P eu t-on  ig n o re r cet avertissem en t et c ro ire  que 
la p ro d u c tio n  des den rées ag rico les en sera  épargnée? Q ui 
d it d éve lop pem en t du rab le  d it b ien  sûr conse rva tion  des 
re sso u rces , et no tam m ent l ’eau et le so l, m ais aussi 
l ’in tég ra tio n  des p réoccu pa tions  des po pulatio ns locales. 
O r, peu t-o n  pen se r qu e  l ’ag ricu ltu re  pu isse  p ro sp é re r si le 
m odèle  de d éve lop pem en t q u ’elle  p ro pose  n ’est pas pa rtagé  
et accepté  p a r la  p o pu latio n?  Q ui d ’autres que les M R C , 
du fa it de  leu rs  resp o n sab ilité s  en  m atières d ’am énagem ent 
e t de  dév e lo p p em en t concertés du  te rr ito ire  et des 
exigences que leu r fa it la lo i n °  23 face au développem ent 
d u rab le , son t les m ieux  p lacées p o u r co n c ilie r les in térêts 
de la  po p u la tio n  en  général avec ceux des p ro duc teu rs 
ag rico les en  pa rticu lie r?  O n le constate; d é jà , les élus 
m un icipaux  et les rep résen tan ts  des p ro d u c teu rs  agrico les 
peuven t e t do iven t d ia logu er.

C e rtes , la  cam pagne  a chan gé , m ais l ’ag ricu ltu re  
aussi s ’est tran sfo rm ée . Son im b ricatio n  p ro fon de  à l ’é co 
nom ie de  m arché  a m odifié  ses techn iques de p ro duc tion , 
e lle  s ’est indu stria lisée . C erta ines p ro d u c tio n s , autrefo is 
rép a rties  su r l ’ensem ble  du te rrito ire , se  son t concen trées 
dans l ’esp ace, en tra în an t du m êm e coup des prob lèm es 
ju s q u ’alors inconnus. En m êm e tem ps, les va leu rs de la 
po pulatio n  se  son t tran sfo rm ées , devenan t davan tage axées 
su r la p ro tec tio n  de  l ’env ironn em en t et la qualité  de  vie.

F ace  à cette  s itua tion , il y a des responsab ilités  
no uvelles à assum er. Parm i l ’ensem ble  des m esures 
p récon isées p a r la loi n °  2 3 , s ’in scrit la c réa tion  d ’un 
com ité  co n su lta tif  ag rico le  dans chaque  M R C  dont le 
te rrito ire  com prend  un e  zone  ag rico le . C e com ité , fo rm é 
d ’é lus de la  M R C , de  p ro d u c teu rs  ag rico les et de  c itoyens, 
peu t é tud ie r tou te  question  re la tive  à l ’am énagem ent du 
te rrito ire , à la  p ra tiq u e  des activ ités agrico les de m êm e 
q u ’à leurs aspec ts env ironn em en taux . Ce com ité , destiné  
à fav o rise r les échanges e t la  com préhen sio n  m utuelle , est 
appelé  à jo u e r  un  rô le  a c tif dans le  cad re  de  la rév ision  des 
schém as d ’am énagem ent.

C ’est d ’a illeu rs  dans cette  op tique  et afin de 
favo riser le  p lus rap id em en t p o ssib le  le rapp ro ch em en t qui 
s ’im pose e n tre  les m ilieux  m unicipal et ag rico le  que 
j ’écriva is  la  sem aine  d e rn iè re  à l ’ensem ble  des p réfe ts  des 
M R C  du Q uébec ainsi q u ’aux p résid en ts  des tro is  
com m unautés u rb a ines afin de les inv ite r à con stitu er, 
d ’ores et d é jà  et dans les m eilleu rs d é la is , ces com ités 
consu lta tifs  ag rico les , et cela, m êm e avan t l ’en trée  en 
v ig u eu r, avan t le 20  ju in , de la loi n ° 23 .

Je  su is convaincu  q u ’u ne dém arche  de  co llab o ra tion  
au sein du com ité  c o n su lta tif  ag rico le  dans chacun des 
te rrito ire s  de  M R C  et des com m unautés u rb aines, à la 
lum ière  d ’une connaissance  adéquate  de  la prob lém atique  
te rrito ria le  de  la M R C  su r les p lans d ’am énagem ent, de la 
p ro tectio n  de l ’env ironn em en t et des exigences du 
développem ent ag rico le , est de  n a tu re  à favoriser 
l ’ém ergence  d ’une v ision  com m une du m odèle  de dévelop 
pem ent à p riv ilég ier.

J ’inv ite  donc tous les é lus m unicipaux et les 
rep résen tan ts  des p ro d u c teu rs  agrico les à en trep ren d re  sans 
ta rd e r un d ia logu e  écla iré  su r l ’ensem ble  des dim ensions 
du dévelop pem en t ag rico le  afin  de  fa ire  du schém a 
d ’am énagem ent un vé ritab le  co n tra t social perm ettan t le 
dévelop pem en t de  l ’ag ricu ltu re  dans le respec t du b ien -être  
de  la po pu latio n  et de  la p ro tec tio n  de l ’env ironnem ent.

V oilà  l ’a ttitude  que nous a llons adop ter tou t au 
cours de cette  com m ission  p o u r en a rriv e r à é tab lir les 
de rn iers  é lém ents re la tifs  à la m ise  en v igueur, après 18 
ans de  d iscu ssion s, de  la Loi m odifiant la Loi su r la 
p ro tectio n  du te rrito ire  ag rico le , et su rtou t les m esures 
po ur favo riser la p ro tec tio n  et le développem ent des 
activités agrico les au Q uébec. M erc i, M . le  P résiden t.

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs, m erc i, M . 
m in istre  des A ffaires m unicipa les. À ce m om en t-ci, je  
passera i la pa ro le  au m in istre  de  l ’E nv iron nem en t e t de la 
Faune.

M . D a v id  C lich é

M . C lich é : M erci, M . le  P résid en t. Je  tiens à saluer 
les co llègues de l ’A ssem blée  na tiona le  et sa lue r égalem ent 
la nom ination  d ’un nouveau c ritiq u e  offic ie l de  l ’opposition  
en m atière  d ’env ironn em en t et de  la faune. J ’espère  q u ’il 
se ra , j ’en suis sû r, aussi com péten t et p ro d u c tif  que 
l ’ancien  c ritiq u e  offic ie l en m atiè re  d ’env ironn em en t et de 
la faune, avec lequel j ’ai eu éno rm ém ent d ’agrém ent à 
trava ille r, com pte  tenu de son  ca rac tère  s tu d ieux , de sa 
p ro pensio n  à fa ire  de  g rand s voyages à la g ran d eu r du 
Q uébec p o u r a lle r en tendre  l ’ensem ble  des in te rvenan ts.

É cou tez, je  pense  que nous a llons v iv re  dans les 
jo u rs  à ven ir une é tape assez im p ortan te  et c ruc ia le  dans ce 
q u ’il est convenu  d ’appeler la reco nnaissance  du d ro it de 
p ro d u ire  p o u r les p ro d u c teu rs  ag rico les. C ette  loi n° 23 , 
qui se nom m e léga lem en t la Loi m odifiant la Loi sur la 
p ro tection  du te rrito ire  ag rico le  et d ’autres d ispositions 
lég isla tives afin de  fav o riser la p ro tectio n  des activ ités 
agrico les est v ra im en t, je  pense , une ch arn iè re  po ur la 
con tinu ité  e t le dévelop pem en t du rab le  des activ ités 
agrico les au Q uébec.

Il y a bien sû r ces nu isances don t nous allons pa rle r 
dans les quelques jo u rs  qui v ien nen t, qui son t à la fois les 
od eu rs, les b ru its  e t les po u ssiè res. M ais je  tiens à rappeler 
l ’im portance  des décisions go uvernem entales qui on t été 
p rises quant à l ’adop tio n , d ’ici le  20 ju in , d ’un règlem ent 
su r la réduc tion  de la p o llu tion  ag rico le  qu i, selon nous, 
est un v irag e  m ajeu r dans la p ro d u c tio n  ag rico le , qui est 
un secteur économ ique  im p ortan t au Q uébec, m ais un
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secteur écon om iq ue  qui do it se  d éve lop per com m e le font 
les autres sec teu rs écon om iq ues du Q uébec, dans le respec t 
de l ’env ironn em en t p h ysiq ue  et de l ’env iro n n em en t social.

Ce règ lem en t su r la réduction  de la po llu tion  
agrico le , e ssen tie llem en t il v ise  à fa ire  en  so rte  que 
l ’ensem ble des 25 000  p ro d u c teu rs  agrico les du Q uébec, 
don t les activ ités p o u rra ien t rep ré sen te r une m enace po ur 
l ’env ironn em en t du Q uébec, no tam m ent les nappes 
ph réa tiques e t les cou rs d ’eau , que ces 25 000  pro ducteu rs 
agricoles du Q uébec se  do ten t de  p lans de fe rtilisa tio n .
•  (9 h 40) •

C ’est quo i, un  p lan de fe rtilisa tio n?  C ’est assez 
sim p le  com m e concep t. C ’est que chaque  pro duc teu r 
agrico le  se do te  d ’un  p lan  qui fasse  en so rte  que les 
fe rtilisan ts  qui son t m is su r les p lan tes e t su r les sols so ien t 
en équ ilib re  avec les besoins des p lan tes et des so ls, pour 
év ite r que  ces fe rtilisan ts  so ien t subséquem m ent 
— lo rsq u ’ils son t épan dus, ou u tilisés en trop  grande  
quantité  — lessivés e t se re tro u v en t dans les cours d ’eau. 
P arce que, et j ’ai tou jou rs é té  très  p ru d en t de ne pas 
po in ter pe rso n n e  du d o ig t, on  d o it rem arq u er, les experts 
de  m on m in is tè re  no ten t que, dans certa in s  cou rs d ’eau où 
l ’a ssa in issem ent m unicipal est te rm in é  e t où  l ’a ssa in is
sem ent industrie l est lui aussi te rm in é , il y a un e  po llu tion  
résidu elle  liée à un su rp lu s de  ph o sp h ate , n itra te  ou azote. 
E t, lo rsq u ’on rem o nte  la  cha îne , m alheu reusem en t, on 
a rriv e  à la conclusion  que c ’est souven t un e  m auvaise  
u tilisa tion  des fe rtilisan ts , sou ven t pa r m auvaise  
connaissance, qu i fa it en  so rte  qu e  ces su rp lu s son t lessivés 
dans les cours d ’eau et son t sou rces  de  p o llu tion .

N a tu re llem en t, il y  a eu  une  é tud e  économ ique  
m ajeu re  de  fa ite  par le go u v e rn em en t su r les im pacts 
économ iques de  ce v irag e  au niveau des p lans de 
fe rtilisa tio n , e t, lors du d isco u rs  du b u dge t, n o tre  co llègue 
m in istre  des F inances e t v ice -p rem ie r m in is tre  a ind iqué 
les m esu res b u dgé ta ires et les m esu res financières do n t e st 
do té  le m in is tè re  de  l ’A g ricu ltu re , des Pêcheries e t de  
l 'A lim en ta tio n  p o u r a ider et su p p o rte r les p ro duc teu rs 
ag rico les dans ce v irag e  m ajeu r.

L es au tres aspects dont nous a llons d iscu te r dans 
les jo u rs  qui v ien nen t p o rten t su rtou t su r les nu isances. O n 
a beaucoup  p a rlé  de ces nu isances, e t j e  pense  que le 
tem ps éta it venu d ’encad re r co rrec tem en t l ’industrie  
ag rico le  au Q uébec po ur q u ’e lle  pu isse  co n tin u er à se 
d évelop per. E t c ’est là tou t le  défi de  cette  com m ission  et 
des docum ents que nous p ro d u iro n t, les qu atre  m in istères 
concern és, su ite  à cette  com m issio n , c ’est com m ent 
d é te rm in er là où essen tie llem en t s ’a rrê te , si j e  peux 
m ’e x p rim er a in si, le  d ro it de p ro d u ire  et où com m ence  le 
d ro it des c itoyens à v iv re  dans un env ironn em en t sain. Et 
c ’est ça, tou t le défi de  cette  com m issio n , c ’est de tro u v er 
l 'é q u ilib re  p o u r que les deux  pu issen t ê tre  rassurés: les 
p ro duc teu rs ag rico les à la fo is dans leu r d ro it de  p ro d u ire , 
m ais les c itoyens égalem en t dans leu r d ro it de  v iv re  dans 
un env ironn em en t qui est sain .

Je  tiens à c ite r, M . le P résid en t, l 'a r t ic le  20 de la 
Loi sur la qu alité  de  l ’env ironn em en t qui est le coeu r de la 
loi, et, lo rsqu e  les Q uébéco is  d isen t q u ’ils son t fiers de 
leur Loi su r la q u alité  de  l ’env ironn em en t qui est po u r eux

une v é ritab le  charte , ils font ré férence  à l ’a rtic le  20 , et je  
le c ite: «Nul ne d o it ém ettre , d épose r, dégager ou re je te r 
ni pe rm ettre  l ’ém issio n , le dépô t, le  dégagem ent ou le rejet 
dans l ’env ironn em en t d ’un  con tam inan t [ . .. ]  su scep tib le  de 
p o rte r a tte in te  à la  v ie , à la san té , à la  sécu rité , au bien- 
ê tre  et au con fo rt de l ’ê tre  hum ain». N ous som m es donc, 
dans cette  é tape im portan te  de co n firm er le d ro it de  
p ro d u ire , à l ’é tape de dé te rm in er les ba lises, de dé term in er 
l ’encad rem en t, de d é te rm in er la rég lem en ta tion  à 
l ’in té rieu r de  laquelle  les p ro d u c teu rs  agrico les auron t 
finalem ent la sa in te  paix  et la g rand e  paix  p o u r con tinu er 
à p ro d u ire  au Q uébec une p ro d u c tio n  ag rico le  qui est 
im portan te.

C ’est ça, tou t le dé fi, parce  q u ’il fa llait s ’inquiéter, 
se lon  nous, du dé rapag e  que nous avons quasim ent vécu , 
en 1996, de  certa ines m unicipa lités qu i, selon nous, ont 
peu t-ê tre  pensé , non pas fa it, une rég lem en ta tion  abusive, 
et ces d isco urs  et ces conflits qui fon t la m anchette  des 
m édias et qui ne  sont pas sains p o u r no tre  société  et ne 
sont pas p o rteu rs  et garan ts de  dévelop pem ent du rab le  de 
ce  sec teu r économ ique  du Q u éb ec ... Je  pense  que, dans les 
d e rn iers  m ois, il y  a eu de tous cô tés, de  toutes p a rts , une 
évo lu tion  im portan te  des m en talités. Je  term ine  une cou rte  
tou rn ée  de certa ines rég ions du Q uébec, no tam m ent les 
rég io ns du Q uébec où se co n cen tre  la p ro duction  agrico le , 
et je  peux vous d ire  que l ’ensem ble  des p ro ducteu rs 
agrico les que j ’ai ren co n trés , l ’ensem ble  des élus 
m unicipaux  que j ’ai ren co n trés , a ttenden t que le 
go uvernem en t du  Q uébec a ille  de  l ’avan t et fasse en  sorte  
que la loi n °  23 pu isse  ê tre  m ise  en v igueur dans les 
m eilleu rs dé la is  en incluant un règ lem en t sur la réduction  
de  la p o llu tion  ag rico le  et en  incluan t une façon d ’encad rer 
les nu isances p o u r la po pu latio n .

J ’a rriv e  égalem en t d ’une v isite  assez rap id e  des 
pays qui o n t connu  un e  accéléra tion  im portan te  de la 
p ro duc tion  agrico le  dans les de rn ières années au niveau du 
bé ta il, no tam m ent la F lan d re , p ro v in ce  de  B elg ique, et les 
P ays-B as, ou la H o lland e , et tous m ’on t d it que nous 
é tions d ’abord  e t avan t tou t su r la bo nne  vo ie  quant à no tre  
concep t de rég lem en ta tion  e t no tre  concep t d ’encadrem en t 
des nu isances. M ais su rtou t tous on t d it q u ’il ne fa llait pas 
ta rd e r à p ren d re  ce  v irag e  e t à fa ire  en so rte  d ’encad rer 
co rrec tem en t la p ro duc tion  agrico le  parce  que tous m ’ont 
dit q u 'u n e  fois que les nappes d ’eau é ta ien t con tam inées, 
q u ’un e  fois que les cours d 'e a u  é ta ien t con tam inés il était 
très  d iffic ile  de reven ir en a rriè re  et de rem o n ter dans le 
tem ps p o u r a ssu rer la pé renn ité  des re ssou rces.

Q uelques m ots su r les tro is  nu isances dont nous 
a llons tra ite r  pa rce  que nous a llons les tra ite r de deux 
façons d iffé ren tes. Au niveau des b ru its  et des po ussiè res, 
il y aura  une rég lem en ta tion  qu i, e lle , va s ’app liquer à 
l ’ensem ble  du Q uébec. À  la fin  de  cette  com m ission , le 
m in istère  de l ’E nv iro n n em en t e t de la F aune , en 
co llab o ra tion  avec m es tro is  co llèg ues, p résen te ra  au 
C onseil des m in istres une rég lem en ta tion  spécifique  aux 
b ru its  et aux po ussières qu i, e lle , sera  app licab le  à la 
g ran d eu r des rég ions du Q uébec ind istinctem ent.

Il y aura , au n iveau des od eurs — et j e  vais 
te rm in er là-dessus — une o rien ta tio n  go uvernem en tale  qui
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sera  envoyée aux M R C  p a r m on co llègue  du m in istère  des 
A ffaires m un icipa les, et ce  sera  aux M R C  d ’in tég re r, dans 
leurs schém as d ’am énagem ent, ces d istances.

Il y aura  une d istance  m in im ale  qu i, c royo ns-no us, 
sera  beaucoup basée su r les questions re la tives à la santé 
hum aine. N o tre  co llèg ue  de la  S an té  e t des S erv ices 
soc iaux  ne peu t ê tre  p résen t ce m atin , m ais il est p a rtie  
p renan te  à cette  com m issio n  et à ce  travail des quatres 
m in istères e t il p a rtic ip e ra  subséquem m ent à la su ite  de la 
com m issio n . N o u s, au m in istè re  de l ’E nv iron nem en t e t de 
la  F aune , p o rte ro n s  une a tten tion  p a rticu liè re  aux im pacts 
eu égard  à la  san té  hum aine. E t nous esp éro ns que les 
d istances m in im ales seron t celles qui s ’y rap p o rte ro n t.

M ais il y  au ra  égalem ent un e  d istance  m axim ale; 
d istance  m ax im ale  qu i, se lon  no us, d o it ê tre  indiquée  po ur 
év ite r que des m un icipa lités  ex ag èren t et adopten t des 
rég lem en ta tions qu i fassen t en so rte  que, en p ra tiq u e , elles 
abolissent la p ra tiqu e  agrico le  et les activ ités  agrico les des 
zones v e rte s , des zones ag rico les que nous voulons 
p ro tég er com m e zones e t industries  ag rico les que nous 
voulons égalem ent p ro tég e r. E t c ’est à l ’in té rieu r de  cette 
f o u r c h e t t e  — d i s t a n c e s  m in im a le s  e t d i s ta n c e  
m ax im ale  — que les M R C , avec les com ités consu lta tifs 
ag rico les, t ien d ro n t ce débat.

L es c ritè re s  d écisio nne ls  qui nous g u iden t dans ces 
cho ix  qu an t aux d istances sép ara trices son t les su ivan ts , et 
je  les nom m e rap id em en t. D ’ab o rd , la gestion  des od eurs  
passe  n écessairem en t p a r l ’é tab lissem ent de d istances 
d ’élo ignem en t en tre  les lieux  de p ro d u c tio n , les lieux 
d ’en trep o sag e  et les lieux  d ’épandage  et les activ ités 
hum aines; un e  d is tance  d ’é lo ignem en t qui est fonction  des 
n iveaux  d ’o d eu r ém is , du n iveau de p ro tectio n  accordé  à 
une activ ité  spécifiq ue . N a tu re llem en t, les sou rces d ’od eur 
vont v a rie r dépendam m ent du sec teu r agrico le , dépen- 
dam m ent des bâ tim en ts d ’é levag e, dépendam m ent des 
techn iques u tilisées. C ’est connu q u ’une techn ique  de 
canon peu t causer p lus de nu isances q u ’une techn ique  où 
on in tègre  les fum iers et les lis ie rs  dans le sol. E galem ent, 
s ’il y a des m od ifica tions aux activ ités actuelles , les d ro its  
acqu is do iv en t recev o ir un  tra item en t d iffé ren t. E galem ent, 
le n iveau d ’o d eu r ém is p a r les sou rces agrico les v arie , 
na tu rellem en t, selon l ’ex p lo ita tion , le type  d ’an im aux  et les 
m oyens p ris .

M ais le d e rn ie r c ritè re , et qui est sans do u te  un des 
plus im p ortan ts  p a rce  que c ’est lui qui sera  au coeu r du 
débat que nous a llons sans do u te  avo ir à cette  com m ission  
et qui sera  au coeu r du débat que les com ités consu lta tifs 
ag rico les au ro n t, c ’est ce que nous appelons dans no tre  
ja rg o n  le «facteur d ’usage». C ’est-à -d ire  quel est le facteu r 
m u ltip lica teu r que l ’on  m et dans la fo rm ule  qui vous est 
p résen tée  et qui d é te rm in e  essen tie llem en t le facteu r 
d ’usage , so it la  d istance  à é tab lir  dépendam m ent de  l ’usage  
que les hu m ain s fon t des sec teu rs lim itrop hes à ceux qui 
son t les sec teu rs ag rico les. E t na tu rellem en t ça déco u le  à 
la fois du no m b re  de  perso n n es  qui son t suscep tib les d ’être  
a ffec tées, m ais ça  p o rte  égalem ent su r  les usages que l ’on  
fait. O n pense  à des activ ités récréo to u ris tiq u es  et des 
activ ités d ’autres usages qui nécessiten t peu t-ê tre  un e  p lus 
g rand e  p ro tec tio n  que des zones in d ustrie lle s , par exem ple.

A lo rs , M . le P rés id en t, je  te rm in e  là-dessus. C ’est 
avec un e sp rit d ’o u v ertu re  q u ’on  est ici po u r en tendre  les 
gens. Je  pense que le Q uébec est en tra in  de v iv re  un 
v irag e  im p ortan t. J ’ai no té  au cou rs des de rn iers  m ois des 
évo lu tion s im portan tes. T o u s a ttenden t que le g o u v e r
nem ent adopte  cette  lo i; tous a ttend en t que le g o uverne
m ent adopte  ces rég lem en ta tions, eu égard  à la po llu tion  
de l ’env ironn em en t ph ysiq ue , m ais égalem ent la façon 
d ’en cad re r co rrec tem en t l ’industrie  ag rico le  pour que, 
égalem ent, e lle  se fasse dans le dévelop pem en t du rab le  et 
le respec t de  l ’env ironn em en t social.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci, M . le m in istre  
de l ’E nv iron nem en t. Ç a co rrespon d  exac tem en t aux 45 m i
nutes qui avaien t été  a llouées, ce qui nous perm et, 
m ain tenan t, de passer aux rem arqu es p ré lim in a ires du 
député  des îles-de-la -M adeleine .

M . G eo rg es  F a r r a h

M . F a r r a h :  O ui. M erci, M . le P résid en t. Je  serai 
b re f, parce  que je  su is ici davan tage , peu t-ê tre , pour 
en tendre  les g ro upes qui vont v en ir nous p résen te r leurs 
m ém oires. E t, dans ce sens-là , j ’aim erais les sa lue r, dans 
un prem ie r tem ps, e t sa luer aussi l ’ensem ble  des collègues 
des deux  côtés de la table  à cette  com m ission .
•  (9 h 50) •

M . le P résid en t, nous som m es devan t un  p ro je t qui 
est très , très im p ortan t p o u r le déve lop pem en t du Q uébec 
dans son ensem ble, le déve lop pem en t écon om iq ue  aussi, 
quand on consta te  et on  sait l ’am p leu r économ ique de 
l ’ag ricu ltu re . O n pa rle  d ’au-de là  de 300 000 em plois. 
A lo rs , on  peut quand m êm e v o ir très b ien  l ’im pact é co 
nom ique  q u ’une telle  activ ité  peut avo ir su r l ’ensem ble  du 
te rrito ire  du Q uébec.

M  le P résid en t, é tan t nouveau dans le d o ssie r, j ’ai 
réussi depu is une sem aine à lire  p assab lem en t, à consu lte r 
aussi. C ’est bien év id en t que c ’est un do ss ie r qui est re la 
tivem ent com plexe , m ais, à la lum ière  des com m entaires et 
des in form ations qui on t d éco u lé , depu is  l ’annonce du g o u 
v ernem ent, lors du congrès de l ’U P A  en d écem bre  1994... 
D ’a bord , il faut d ire  que c ’éta it une p ro m esse  é lecto ra le , 
lo rs  de  la de rn ière  cam pagne é lec to ra le  du Parti québécois, 
d ’in staurer, d ’in tro d u ire  le  d ro it de  p ro d u ire  au Q uébec.

D ’au tre  p a rt aussi, on  a eu, su ite  à l ’é lection , le 
congrès de l ’U P A , en  1994, où quatre  m in istres du 
go uvernem ent se son t p résen tés au congrès dém on tran t 
leu r vo lon té  e t la vo lon té  du go uvernem en t de fa ire  en 
so rte  que p ro je ts  de  loi et rég lem en ta tions so ien t adoptés 
en ju in  1995. A lo rs , on  se  re tro u v e  p ra tiqu em en t deux  ans 
après avec en co re  aucune  décisio n  de  p rise . O n nous d it 
que c ’est p o u r ju in . É v id em m en t, vous m e pe rm ettrez , M . 
le P résid en t, d ’ê tre  un peu scep tiq ue, com pte tenu que ça 
fa it deux ou  tro is  fo is q u ’o n  d it q u ’on  va  y  a rriv e r. A lo rs, 
on sou haite  que ça a rriv e  en  ju in  1997. M ais, évidem m ent, 
on le sou haite  dans la m eilleu re  ha rm o n ie  po ssib le  et po u r 
le bénéfice  de l ’ensem ble  des in te rvenan ts  et p rin c i
palem en t des ag ricu lteu rs  qu i, à m on sen s, ne d o iven t pas 
ê tre  b rim és à ou trance  par une  te lle  rég lem en ta tion .
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C o m pte  tenu , M . le  P rés id en t, q u ’on a te rg ive rsé  
dans ce d o ss ie r depuis un  aussi g rand  no m b re  de m ois ou 
m êm e d ’années, ça  fa it en  so rte  d ’a n tagon ise r les p a rtie s , 
à m on p o in t de  vu e. A lo rs , tou tes sortes de  com m entaires 
et tou tes so rtes de  p o sition s on t é té  p rises  de part e t 
d ’au tre , dépendam m ent si on  é ta it au niveau de 
l ’env ironn em en t, au niveau des affaires m unicipales ou  au 
niveau de  l ’ag ricu ltu re .

M alh eu reusem en t, m on consta t, c ’est que ça  s ’est 
souven t fait au dé trim en t des a g ricu lteu rs , qui jo u a ien t un 
peu les g ro s  m échants dans ce  d o ss ie r, parce  que l ’ensem 
ble  des in te rvenan ts  au tres qu e  les ag ricu lteu rs  d isaien t que 
c ’é ta ien t des p o llu eu rs , a lo rs  q u ’on  sait que, p o u r la p lu 
p a rt, ces g ens-là  veu len t se  c o n fo rm er aux lo is e t aux n o r
m es m ais veu len t quand m êm e p ro d u ire  et po u v o ir op ére r 
leu r fe rm e de la façon la p lus co rre c te  po ss ib le  m ais aussi 
de façon re la tivem en t lib re  égalem ent, tou t en étant 
consc ien ts  q u ’on do it re spec te r l ’env ironn em en t — ça, on 
en est b ien consc ien ts  — et les règ lem en ts m unicipaux . 
M ais, aussi, on ne peu t pas avo ir une en trav e  con tinu elle  
au n iveau du d éve lop pem en t ag rico le  au Q uébec.

Par conséquen t, cette  te rg iv e rsa tio n  ou cette  
inaction  depuis tou tes ce  no m b re  d ’années ou de  m ois a 
fa it en so rte  d ’a n tagon ise r les p a rtie s , m alheureusem ent. 
L a concilia tion  à laqu elle  le m in istre  fa it appel s ’en 
ressen t, com pte  tenu que les pa rtie s  se son t an tagon isées.

C eci é tan t d it, M . le  P ré s id en t, l ’au tre  é lém ent et 
m on constat égalem ent, c ’est que je  m e dem ande  si le 
gouvernem en t, com pte  tenu q u ’il n ’est pas capable  de fa ire  
ses p ro p res  devo irs  chez eu x , m ais ne passe  pas la balle  à 
d ’au tres p o u r que ces o rg an ism es, so it les m unicipa lités, 
en tre  au tres , fassen t le  trava il à la p lace  du go uvernem ent 
qui ne peu t pas dévelop per un consensus au niveau du 
C onseil des m in istres. O ui, il faut co n su lte r l ’ensem ble des 
in te rvenan ts  po ur conna ître  l ’im pact de  ce  p ro je t de  lo i, ce 
p ro je t de  règ lem en t, su rto u t, au n iveau du m ilieu . M ais, 
com pte tenu q u ’on  passe  la ba lle  à d ’au tres in te rvenan ts , 
à ce m om en t-là , s ’il y a un p ro b lèm e, la  rech erche  de la 
conc ilia tion , la rech erche  q u ’on  a ttend et q u ’on  a de  la 
m isère  à av o ir depuis deux  ans, si on  ne l ’a pas au niveau 
du te rra in  com m e tel e t que le g o uvernem en t do nne  ses 
po u v o irs  à d ’au tres, com m ent le go uvernem en t po urra-t-il 
fa ire  l ’a rb itre  en cas, ju s tem en t, d ’abus?

P arce  que le m in is tre  de  l ’E nv iron nem en t nous 
p arla it tan tô t de  dé rapag e  des m un icipa lités , dans un sens 
ou dans l ’a u tre  — ce n ’est pas une m ajo rité , m ais c ’est 
a rriv é , des cas, avec ra ison  il l ’a m en tionn é  — en cas de 
dérapag e , lo rsq u ’on do nne  nos p o uvo irs  à d ’autres 
o rg an ism es au niveau loca l, qui va  a rb itre r m aintenant?  
Q ui va a rb itre r cela?  E t c ’est là le danger p o u r les 
ag ricu lteu rs  d ’ê tre  p ris  en o tages un  peu , en quelque  so rte , 
sans que q u e lq u ’un de  neu tre  e t o b jec tif, au-dessus de la 
m êlée, pu isse  fa ire  en so rte  de tran ch e r, p o u r le bénéfice  
de la com m u nauté , au tan t les ag ricu lteu rs que l ’ensem ble  
des c itoyens. E t c ’est ça, n o tre  inqu iétud e, M . le 
P résiden t. À  m a lec tu re  du d o ss ie r, ju s q u ’à p résen t, 
j ’esp ère  que la com m issio n  p a rlem en ta ire , ici, p o u rra  nous 
éc la ire r ju s tem en t p o u r fa ire  en so rte  que des événem ents 
com m e celu i do n t je  v iens de  p a rle r ne se  p ro d u isen t pas.

D ’au tres é lém ents. O n  d it q u ’au n iveau des od eurs, 
au n iveau de  la rég lem en ta tion , ça  peu t v a rie r d ’une 
m unicipa lité  à l ’au tre  m ais à l ’in té rieu r d ’u ne fou rchette , 
une fo u rch ette  do n t le  m in is tre  v ien t de p a rle r.

L ’au tre  q u estion  q u ’on d o it se  p o se r, c ’est que, 
com pte  tenu que le m in istre  des A ffa ires m unicipa les vient 
de  dép o se r un e  carte  des fu sion s, et c ’est une ligne 
d irec tric e  très c la ire , que le g o uvernem en t incite  — et on 
e sp ère  q u ’il n ’o b lig era  pas, m ais on  se dem ande  s ’il ne le 
fe ra  pas en bout de p iste  — les m unicipa lités à se 
fu sion ner, a lo rs q u ’est-ce  qui va a rriv e r là, m aintenant 
q u ’on a une p lus g rand e  m un icipa lité , dû à une fusion , 
avec des règ lem en ts qui peuven t ê tre  d iffé ren ts  m aintenant 
d ’un q u artie r de  la m un icipa lité  à l ’au tre?  E t aussi une 
fusion , ça fait en so rte  que la p artie  u rb aine  de la nouvelle  
m unicipa lité  so it davan tage  p lus fo rte  en term es de 
po pulation . Quel im pact va-t-il y av o ir au n iveau de 
l ’ancienne  cam pagne , en tre  g u illem ets, et des gens du 
m ilieu ru ral?

E t ça, c ’est inqu iétan t parce  que, si on  ne le v o it 
pas tout de su ite , M . le P rés id en t, pu is q u ’on d o n n e  ces 
po u v o irs-là  à des o rg an ism es su r lesquels on n ’aura  
beaucoup m oins de co n trô le  p a r après, à m on po in t de  vue 
ça peut ê tre  très , très dangereux . C ’est dans ce sens-là  que 
je  tro u v e  que le g o uvernem en t envoie  ses po uvo irs  à 
d ’au tres parce  q u ’il n ’est pas capab le , à l ’ in té rieu r du 
C onseil des m in istres, de dégager un consensus et fa ire  en  
so rte  q u ’il y au ra  tou jou rs un a rb itre  o b jec tif  su r le plan 
national p o u r, ju s tem en t, fa ire  en so rte  de  p ro téger 
l ’ensem ble  des clien tèles.

A lo rs , M . le  P rés id en t, c ’est à peu près les seuls 
com m entaires que j ’avais en gu ise  d ’in tro duction . C ’est 
b ien  év id en t que le g ro s défi que nous avons, c ’est de 
conc ilie r tous ces gens-là , m ais, com pte  tenu des débats 
que nous avons eus ju s q u ’à p résen t, ça ne sera  pas év iden t 
de co n c ilie r, pu is , à ce m om en t-là , M . le  p résid en t, ça va 
p ren d re  q u e lq u ’un qui va  tran ch er. M ais celui qui do it 
tran ch er d o it ê tre  celui qui est neu tre  e t au-dessus de  tou t 
soupçon , qui n o rm alem en t do it ê tre  le go uvernem en t. E t 
on  sait très  b ien , égalem ent, M . le  P rés id en t, q u ’après 
cette  com m issio n  on  a b ien  beau fa ire  les m eilleurs 
d isco urs du  m onde  pu is en tendre  tous les g ro upes vou lus, 
m ais on  sa it que le go uvernem en t va d ép o se r, de sa p ro p re  
in itia tive , son  p ro je t de  règ lem en t, so it en  ju in  p ro ch ain , 
e t, nous, en fin  de  com pte , on  n ’au ra  pas beaucoup  d ro it 
de  rega rd  là-dessus. A lo rs, il va fa llo ir ê tre  très v ig ilan ts 
et aussi, enco re  là, ça  va  ê tre  une ba ta ille  à l ’in té rieu r du 
C onseil des m in istres.

O n sait qu e  le m in istre  de  l 'A g ricu ltu re , son  rô le  
p rem ie r, c ’est quoi?  C ’est de dé fendre  sa  c lien tèle  que son t 
les ag ricu lteu rs ; le m in istre  des A ffa ires m unicipa les, c ’est 
de  défendre  les m unicipa lités qu i son t ses c lien tèles; le 
m in istre  de  l ’E nv iro n n em en t, c ’est de  d é fendre  l ’en v iro n 
nem ent et les g ro u p es  qui so u tienn en t cette  action -là , M . 
le P résid en t. M ais, com pte  tenu  aussi des déclaration s 
no tam m ent de  l ’U P A  lors du  congrès p a r rap p o rt au 
m in istre , a lo rs  j ’e sp ère  que le m in istre  va co m p ren d re  le 
m essage de  l ’U P A , qui est là p o u r d é fendre  sa  c lien tèle  
que son t les ag ricu lteu rs e t non pas qui e st là po ur
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défendre  le m in istre  des A ffa ires m unicipa les ou le 
m in istre  de  l ’E nv iron nem en t. C e  n ’est pas le  m in is tre  de 
l ’E nv iro n n em en t qui e st le m in is tre  de  l ’A gricu ltu re , M . 
le P résid en t, c ’est le m in is tre  de  l ’A gricu ltu re . E t, dans ce 
sens-là , j e  pense  que c ’est une  be lle  po ign ée  que le 
m in istre  de  l ’A g ricu ltu re  a en  sa p o ssessio n  actuellem en t 
p o u r d ém o n tre r à ses c lien tèles q u ’il est là p o u r les 
d é fen d re  e t q u ’il est là p o u r le  b ien -ê tre  de  l ’ag ricu ltu re  au 
Q uébec. Je  vo us rem erc ie .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M erci, M . le député  
des île s-de-la -M adele ine . J ’avais d ’au tres co llègues qui 
vo u la ien t p a rtic ip e r à  des rem arqu es p ré lim in a ires , m ais le 
b loc de  45 m inutes a dé jà  é té  épu isé. P eu t-ê tre  leur 
reco m m ander, lo rs  des in te rven tion s auprès des 
o rg an ism es, s ’ils o n t des com m entaires à fa ire , de  les fa ire  
à ce m om en t-là . M . le  d épu té  de  Sa in t-Jean .

M . F a q u in :  O ui. C om pte  tenu que le g ro u p e  de 
l ’U M R C Q  s ’est d ésisté , ce qui nous lib è re  une p lage  de 
tem ps, j ’ap p réc iera is , avec le consen tem en t de  m es 
co llègues, de  fa ire  quelques rem arqu es p ré lim in a ires .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs , j e  veux 
sim p lem ent vous ind iquer qu e , quand une com m issio n , 
avan t de  reco m m encer à s iég e r, p rend  des en ten tes su r les 
tem ps de p a ro le .. .  Il en  avait é té  convenu  en tre  les deux 
fo rm ation s po litiq u es . A lo rs , m oi, si vous m e dites que ce 
m atin  vous vo u lez  qu e  les rem arqu es p ré lim in a ires  d u ren t 
beaucoup  p lus long tem p s, je  n ’ai pas de p ro b lèm e  avec ça. 
O n avait convenu  que, de  part e t d ’au tre , il y  avait un 30 
m inutes su iv i d ’un  15 m inutes. É v id em m en t, la 
com m issio n  p o u rra it  conven ir de fa ire  au trem en t, m ais, à 
tou t le m o ins, il faud ra it le b a liser dans le tem ps pa rce  que 
je  ne  v o udra is  pas q u ’on pu isse  indéfin im en t a lle r dans des 
conventions au tres que celles que nous avons épousées. 
M ais, s ’il y a consen tem en t des m em bres, on  p o u rra it 
conven ir peu t-ê tre  d ’une in te rven tion  add itionn elle  de part 
et d ’au tre , peu t-ê tre  avec un m axim um  de 5 m inutes 
chacun.

U ne  vo ix : ...
•  (10 heures) •

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  T rès  bien . A lo rs, 
V o ic i,le  député  de S a in t-H yacin the . A lo rs, je  com prends 
que c ’est M . le député  de Sa in t-Jean  qui va in te rven ir. 
A lo rs, M . le député  de S a in t-Jean , suivi du député  d e .. .  
A lo rs, vous p o u rrez  conven ir de  ce cô té  de quel est le 
député  qui in te rv ien dra . M . le député  de  L au rie r-D o rio n . 
C ’est ça? T rès bien .

M . R o g e r  P a q u in

M . P a q u in :  A lo rs , M . le P résid en t, je  rem erc ie  les 
m em bres de cette  com m issio n  de m e p e rm ettre  de  p ren d re  
la pa ro le  à ce m om en t-c i. V ous vo us so u v iend rez  que j ’ai 
suivi les travaux  de cette  com m issio n  et, en pa rticu lie r , su r 
cette  lég isla tion -là , d ’en trée  de jeu , et que, po ur m oi, il 
s ’agit d ’une p ièce  lég isla tive  im portan te.

J ’a im erais d ire  tro is  choses. L a p rem iè re , c ’est que 
vous vous sou v iend rez  que j e  p récon isais  que ce  p ro je t de  
loi so it in titu lé  la «loi su r le dévelop pem en t du rab le  en 
agricultu re»  p a rce  que, en p lus des m odifica tions q u ’il fait 
dans les tex tes des lo is ex is tan tes , e t no tam m ent su r celle 
de  la  p ro tec tio n  et du zonage  ag rico le , il s ’inscrit dans une 
dém arche  que les ag ricu lteu rs  on t fa ite  leu r et que la 
soc ié té  fait de p lus en p lus s ienn e , celle  du développem ent 
du rab le  de  tous les sec teu rs.

Il faut rappe le r ce que c ’est que ce développem ent 
du rab le  qui m otive  nos lég is la tions  à ce  m om en t-c i, et en 
pa rticu lie r celle -ci. C ’est de  p ren d re  en  com pte  toutes les 
d im ensions écon om iq ues, tou tes les d im ension s en v iro n 
nem entales e t toutes les d im ension s soc io log iq ues dans 
no tre  g rille  d ’analyse , au m om en t de  p ren d re  des décisions 
qui nous p e rm ettro n t de  fa ire  un  déve lop pem en t qui est 
su p portab le  p a r le m ilieu , de  façon à en assu rer la 
p é renn ité  dans le tem ps.

A lo rs , quand on  a une  pe rspec tiv e  com m e celle-là , 
je  pense  q u ’on  bâ tit à long  term e et on  est ici au jo u rd ’hui 
p o u r g é re r l ’aven ir de  nos m ilieux  ag rico les, de  nos 
m ilieux ru rau x . E t, à cet égard , il faut q u ’on g a rde  bien en 
vue qu e  nos m unicipa lités ru ra les , M . le P résid en t, ce 
n ’est pas d ’abord  des d o rto irs , c ’est avan t tou t des ja rd in s  
et c ’est des lieux de cohab ita tion  près de la n a tu re , p ro ch e  
de la te rre , p ro ch e  du te rra in , où l ’harm on ie  s ’im pose.

À cet égard , do nc, c ’est une respon sab ilité  c iv ique  
qui est pa rtagée  à tous les niveaux: au n iveau na tiona l, au 
n iveau, b ien  sû r, des fou rchettes  de  rég lem en ta tion  m ais 
égalem ent au n iveau local. C ’est un  appel à la re sp o n sab i
lité c iv ique  des uns e t des au tres, dans la défense  de l’e n 
v iron nem en t, certes, dans la co hab ita tion  h arm on ieu se  des 
d iffé ren tes voca tions du te rra in  m ais avec, évidem m ent en 
te rrito ire  où les te rre s  son t les m eilleu res , où les terres 
son t no tre  ja rd in , la re spon sab ilité  de  p ro d u ire  les alim ents 
po ur la po pu latio n . A lo rs, ça fait appel à la bonne vo lon té  
de tous, au réalism e des résiden ts  non ag ricu lteu rs  en m i
lieu rural m ais égalem ent à la re sp o n sab ilité  des ag ricu l
teu rs q u ’ils assum ent dé jà  depu is  u n  bon m om ent, au niveau 
de leur re spon sab ilité  de  la  défense  de l ’env ironnem ent.

P ou r ça, do nc, deux ièm e é lém en t que je  voudrais 
m en tionn er, il nous faut avo ir des no rm es réalis tes . V ous 
vous sou v iend rez , M . le P rés id en t, que j ’ai insisté 
beaucoup p o u r que n o tre  éd ifice  de  la loi n° 23 ne soit pas 
une carcasse  v ide. Il fa llait fa ire  en so rte  que la 
rég lem en ta tion  a fféren te  so it réa lis te  po ur q u ’e lle  soit 
p ra ticab le , et p ra ticab le  p o u r q u ’elle pu isse  ê tre  consentie  
par ceux  qu i, su r le te rra in , on t à la v iv re , à la défin ir et 
à cohab ite r à l ’in té rieu r de  ce q u ’elle  p re sc r it, donc des 
norm es réalis tes . C ’est po ur ça q u ’il est im portan t que le 
cadre  so it op éra tionn el. Il est im p ortan t que les d ifféren ts 
p a rtena ires na tionaux , à ce m om en t-ci, pu issen t exp rim er 
leur v ision  là-dessus. Il est im p ortan t que les d iffé ren ts 
m in istres concern és pu issen t en ten d re  ces élém ents-là .

O n rappela it tan tô t que, depuis 18 ans, on  a ttendait 
une lo i, q u ’elle est venue et q u ’on  a p ris  un certain  
nom bre  de m ois po u r m ûrir le con tex te , po ur m ûrir la 
ré flexion. A com pter d ’au jo u rd ’hu i, on va en tendre  les 
données qui vont nous p e rm ettre  d ’a rriv e r à quelque chose
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de ju d ic ieu x . Je  pense que ce  ne sera  pas nécessairem ent 
parfa it du p rem ie r coup et q u ’on  va les v iv re  un certain  
tem ps, ces no rm es-là , e t q u ’on les a ju s te ra  éven tue llem ent 
parce  q u ’on ta ille  dans le neuf, parce  q u ’on taille  dans le 
fondam ental et dans l ’im p ortan t.

M ais il reste  q u ’on  peu t fa ire  un  ju d ic ieu x  équ ilib re  
qui nous pe rm ettra  de fa ire  en  so rte  que, su r le te rra in , 
quand les gens d iscu ten t p o u r é tab lir  des no rm es qui leu r 
conv ien nen t, e lles so ien t respec tu eu ses du développem ent 
d u rab le  e t q u ’elles fassen t la p ro m o tio n  de  l ’ha rm on ie  sur 
le te rra in  de  ce q u ’on p o u rra it  appe le r le  bon  vo isinage.

L e  tro is ièm e  e t d e rn ie r po in t, M . le P résid en t, que 
je  vo u d ra is  évoqu er a u jo u rd ’hu i, vous vous en so u 
v ien drez , j ’avais insisté  po ur que nous ob ten io ns une 
com m ission  m ix te , de  façon à ce  que l ’ensem ble  des 
députés qui son t les p lus renseign és su r l ’ensem ble  de ces 
questions p u issen t s iég e r ensem ble  et fa ire  en  so rte  que, 
sous la tu te lle  de ce qui d o it ê tre , c ’est-à -d ire  de la 
com m ission  de  l ’a g ricu ltu re , on  pu isse  fa ire  une valida tion  
de  ce que nous a llons en tendre  au n iveau de norm es 
réalis tes , p ra ticab les e t consen ties.

Je  su is très  sa tisfa it de  v o ir q u ’a u jo u rd ’hui e t à 
com pter d ’a u jo u rd ’hui qu a tre  m in istres sec to rie ls 
im p ortan ts , no tam m ent et de  façon p rép o n d éran te  celui de 
la san té , b ien  sû r, p o u r la p ro tec tio n  des c itoyens, m ais 
égalem ent le m in is tre  de  l ’A g ricu ltu re , le m in istre  de 
l ’E nv iron nem en t, le  m in istre  des A ffa ires m unicipa les, 
so ien t p résen ts  e t m êm e que du cô té  de  l ’op position  on  ait 
ju g é  — et je  tro u v e  ça très  o p p o rtu n  — que le c ritiq u e  en 
m atiè re  d ’in d u strie  e t du  C o m m erce  so it égalem ent 
p résen t, e t j e  veux saluer cette  in itia tive  de  l ’opposition .

Je  pense  q u ’il faut se rappe le r que nos en trep rises 
ag rico les, qui façonnent m ain tenan t le m ilieu  ru ra l, sont 
des en trep rises  véritab les e t don t les chefs d ’en trep rises, 
les ag ricu lteu rs  qui on t façonné la  façon de fa ire  
l ’ag ricu ltu re  d ’a u jo u rd ’hu i, son t des chefs d ’en trep rises , 
des gens respon sab les, des gens qui consen ten t à des règles 
d ’un env ironn em en t bien p ro tégé . D onc, dans cette  
p e rspectiv e-là , M . le P résid en t, je  pense  q u ’a u jo u rd ’hui et 
à com pter d ’a u jo u rd ’hui no tre  com m ission  do it ê tre  à 
l ’écou te  active  de ce que nous a llons en tendre  et que nous 
d ev ro ns con tinu er par la su ite de ve ille r et d ’ex ig er que la 
rég lem en ta tion  soit p résen tée  dans un délai ra ison nab le  afin 
q u ’e lle  p u isse  p ren d re  v igueur dès le 20 ju in . M erci, M . 
le P rés id en t, et m erci chers co llègues de m ’avoir perm is 
de fa ire  m es rem arques.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M erc i, M . le député  
de S a in t-Jean . R esta ien t à l ’enve lop pe  de l ’opposition  
offic ie lle  six m inutes. A vec le consen tem en t des m em bres 
de la com m ission  — parce  que le député  de L aurie r- 
D orion  n ’est pas m em bre  de la com m ission  — le député  de 
L au rie r-D o rio n  p o u rra it p ren d re  la pa ro le  pendant c inq  à 
six m inutes. Il se ra it su iv i de la députée  de L a P in ière  
p o u r un cinq m inutes équ iva len t à celui q u ’on v ien t 
d ’acco rder au député  de S ain t-Jean . A lo rs , j ’ai le 
consen tem en t de la com m ission  po ur l ’in te rven tion  du 
député  de L au rie r-D o rio n . M . le député  de L au rie r-D o rio n  
en cinq à six  m inutes.

M . C h r is to s  S ir ro s

M . S ir ro s :  M êm e pas, M . le P ré s id en t, j e  serai très 
b re f. D ’ab o rd , vous d ire  que je  su is ici com m e c ritiq u e  en 
m atiè re  d ’env ironn em en t. C ’est très récen t, a lo rs  je  ne 
peux  pas d ire  ê tre  au p a rfum  de  ce d o ss ie r, M . le 
P résid en t. M ais e ffec tivem en t des fo is c ’est un  avan tage 
q u ’on  a d ’ê tre  nouveau , d ’a rr iv e r  sans aucune  a rriè re - 
pensée ou  p réd isposition  envers une chose  ou l ’au tre , donc 
c ’est v é ritab lem en t com m e q u e lq u ’un  qu i va écou ter po ur 
ap p ren d re  ici.

L e  défi q u ’on  a, j e  pense  que ça  é té  résum é par 
p lu s ieu rs  m em bres de la com m issio n , c ’est de  tro u v er 
l ’éq u ilib re  nécessaire  en tre  la p ro d u c tio n  e t la p ro tectio n  de 
l ’env ironn em en t sans se  fa ire  d ’u rtic a ire  su r des choses qui 
peuvent ê tre  décidées avec un certa in  bon sens, M . le 
P résid en t. Il y a au niveau env iro n n em en ta l, j e  pense, 
deux  é lém ents don t on peu t ten ir  com pte: les dom m ages 
causés à l ’env ironn em en t e t la nu isance. Je  ne su is pas de 
ceux qui von t m ettre  ça su r le  m êm e plan . Je  pense  q u ’il 
faut e ffec tivem ent e ssayer d ’a rran g er les choses po ur que 
tou t le m onde  p u isse  y tro u v er son  com pte , et c ’est dans 
ce  sens-là  que m on in térê t ici, p o u r les quelques jo u rs  qui 
v ien nen t, c ’est su rto u t d ’éco u te r e t de m ieux com prendre .

Je  serai a idé dans ça  par m on p rédécesseu r, le 
député  d ’O rfo rd , qui m ’a b ien  av isé  q u ’il é ta it tou jou rs 
très  in té ressé  par le d o ss ie r, m êm e s ’il est m aintenant 
c ritiqu e  de l ’In d u strie  et du C o m m erce, com m e l ’a 
m en tionné le député  qui m ’a p récédé . E t il va m ’a ider 
aussi à m e dépanner concern an t le p ro b lèm e  pa rticu lie r que 
j ’aurai dem ain  et après-dem ain  é tan t donné  que je  p résid e  
une au tre  com m issio n  qui exerce  un m andat de 
su rv eillan ce , do n t je  ne po u rra i pas m ’absen ter dem ain  et 
ap rès-dem ain . Je  ne v o udra is  pas que les gens p renn en t 
m on absence ici dem ain  e t après-dem ain  com m e u n  
désin té ressem en t. B ien au co n tra ire , m on co llèg ue  m ’a 
assu ré  q u ’il va fa ire  son po ssib le  aussi po ur ê tre  p résen t 
du ran t ces deux jo u rn ées  qui vont su iv re  po u r q u ’on pu isse  
me ten ir au co u ran t de  tou t ça. A lo rs , en rem erc ian t les 
gens po ur leurs m ots d ’accueil tan tô t, c ’est su rtou t à 
l ’écou te  que je  serai d u ran t les p ro ch ains jo u rs , M . le 
P résid en t. M erci.
•  (10 h 10) •

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erc i, M . le député  
de L au rie r-D o rio n . M m e la députée  de L a  P inière .

M m e  F a tim a  H o u d a -P e p in

M m e  H o u d a -P e p in :  M erci, M . le P résid en t. A lors, 
moi aussi, j e  ne suis pas m em bre de cette  com m ission . E t, 
si je  m e tro u v e  ici ce m atin , et j ’esp ère  p o u r quelques 
autres séances, c ’est e ssen tie llem en t pa rce  que je  suis une 
députée  m on térég ien ne , que la M on té rég ie  e st le ja rd in  du 
Q uébec e t que tou tes les p ro d u c tio n s  aussi bien végétales 
q u ’anim ales s ’y re tro uven t. E t le débat qui nous concerne  
a u jo u rd ’hui e st centra l aux d écideu rs m ontérég ien s, 
d ’autant p lus q u ’à la S M D , la S ocié té  m on térég ien ne  de 
dévelop pem ent, le b io a lim en ta ire  a été  in tro du it com m e un 
axe de d évelop pem en t rég io nal. D onc, s iégean t m oi-m êm e
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à la  S M D , c ’est un  d o ss ie r qui m e p réoccu pe  et su r lequel 
je  trav a ille  avec les décideu rs de la  M ontérég ie . E t, 
com m e m es co llèg ues qui m ’on t p récédée, je  tiens aussi à 
fé lic ite r le d épu té  des île s-de-la -M adele ine  p o u r avo ir 
hé rité  d ’un d o ss ie r aussi im p ortan t que celu i de  c ritiq u e  en 
m atiè re  d ’ag ricu ltu re  p a rce  q u ’e ffec tivem ent c ’est un  
d o ssie r ex trêm em en t im p ortan t e t qu i a un rayonnem ent 
p o u r l ’ensem ble  du Q uébec.

J ’ai égalem en t su iv i, à trav e rs  la  litté ra tu re  de  ce 
qui s ’é ta it p u b lié , ce d o ss ie r depuis que le p ro je t de  loi a 
é té  in tro du it et vo té . En lisan t un peu ce qui a é té  pu b lié  
là-dessus, on  co n sta te  d ’em b lée  q u ’il y a un m anque  de  
consensus e t que les p o in ts  de  vue son t assez p artagés 
selon q u ’on  est u n  d é fen seu r de l ’env ironn em en t pu r e t d u r 
ou si, de l ’au tre  cô té , on a égalem ent une appro che  
beaucoup plus écon om iq ue  pa r rap p o rt à l ’ag ricu ltu re .

E t je  su is ici, com m e m on co llèg ue  de L aurie r- 
D o rio n , sans p ré ju g é , sans parti p ris , p o u r écou ter les 
g ro upes qui vo n t se p ré sen te r devan t nous. 11 n ’en dem eure  
pas m oins que j ’ai une  p réo ccu p a tio n  m ajeu re  pa r rappo rt 
à l ’im portance  p o u r l ’ensem ble  des in té ressés dans ce  d o s
sier q u ’à l ’issue de  cette  co n su lta tion  on  pu isse  abou tir à 
une cohab ita tion  ha rm on ieu se  en tre  les p ro d u c teu rs  a g ric o 
les et les n o n -p ro d u c teu rs, les résiden ts  en pa rticu lie r .

A ussi, ce qui m ’a frappé  dans ce d é b a t...  E t 
j ’ou vre  un  p a ren th èse  p o u r fa ire  l ’analog ie  avec le 
p ro b lèm e de  l ’am ian te  en F ran ce . Ic i, au Q uébec, on est 
bien rense ign é  su r l ’am ian te , su r ses risques m ais aussi su r 
ses po in ts p o sitifs , m ais , en  F ran ce , il y a eu une levée de 
bo uclie rs  où  le  débat a é té  te llem en t tranché  que toute  
au tre  o p in io n  qu i se  sera it exp rim ée  po ur fa ire  en tendre  
ra ison  au ra it é té  re je tée  carrém en t. Je  pense  q u ’il ne faut 
pas q u ’on tom be, ici, au m om en t où on débat de  cette 
qu estion  cen tra le , dans la m êm e parano ïa . Je  pense  q u 'il 
faud ra it co n sid é re r la d im ension  ag rico le  tou t au tan t que 
les au tres d im ensions et ab o u tir donc à une h a rm on isatio n , 
pas à une  con fro n ta tio n . E t, au m om en t où l ’on se  parle , 
la con fro n ta tion  a a tte in t un n iveau assez inquiétant.

L ’au tre  aspec t aussi, c ’est que, lo rsq u ’on pa rle  de 
la p ro d u c tio n  ag rico le , no tam m ent la  p ro duc tion  po rcine  
qui est au cen tre  du débat, v e rsu s  l ’env ironn em en t, on  a 
tendance  à ou b lie r que les techn iques de  p ro duc tion  ont 
tellem ent évo lué  q u ’il y a m oyen d ’av o ir cette  cohab ita tion  
sans n écessairem en t avo ir une nu isance  ex trêm e. Je  
regardais  un  rep o rtag e  à la té lév isio n  la sem aine  de rn ière , 
et on  nous m on tra it un  cam io n-c ite rn e  qui fa isa it de 
l ’épandage  en l ’a ir p o u r en v ah ir tou t le te rrito ire . O n sait 
très b ien  q u ’a u jo u rd ’hui il y  a des techn iques de 
p ro duc tion  qui perm etten t de  fa ire  l ’épandage  de façon 
beaucoup p lus sécu rita ire , au niveau du so l. A lo rs , je  
pense q u ’il fau d ra it ten ir ça en com pte  et ne pas p a rtir  en 
p eur avec les risques tous azim uts concern an t 
l ’env ironn em en t et la san té  hum aine. A ussi, je  do is vous 
d ire  que j ’ai quand m êm e une  certa ine  sen sib ilité  pa r 
rappo rt à l ’argum en t qui d it que le te rrito ire  ag rico le  est 
un te rrito ire  ag rico le . P a r conséquen t, les gens qui y 
v iven t, les gens qui y  p ra tiq u en t une activ ité  économ ique  
le fon t en conna issance  de cause  et dans un te rrito ire  
dé te rm in é. A lo rs , il faut aussi ten ir ça à l ’e sp rit.

M . le  P ré s id en t, p u isqu e  vous m e signalez  que m on 
tem ps est te rm in é , je  v o u d ra is  s ig n a le r que c ’est un  do ss ie r 
où  il faut ag ir de tou te  u rg en ce  pa rce  que la d im ension  
économ ique  est très  im p ortan te . 11 y a des em plo is qui son t 
re liés  à ça, e t, dans le m om en t, tou t ça  est m is en suspens 
parce  q u ’on  a ttend  un e  rég lem en ta tion  qui do it ven ir assez 
rap idem ent. M erc i, M . le P résid en t.

A u d it io n s

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  M erc i, M m e la 
députée  de L a P in ière . A lo rs , su ite  à ces rem arques 
p ré lim in a ires , nous a llons p asser m ain ten an t à l ’aud ition  du 
p rem ie r g ro u p e  qui d o it tém oigner a u jo u rd ’hu i. A lo rs , je  
dem and era is  aux rep résen tan ts  de la  C o nven tio n  Saint- 
V alentin  de b ien  v o u lo ir s ’ap p ro ch e r, M . R in fre t et autres. 
En rappe lan t aux m em bres de  la  com m issio n  que l ’o rg a 
nism e d ispose  d ’une v ing ta ine  de m in u tes de p résen ta tion  
e t que nous au ron s d ro it p a r la  su ite  à 40  m inutes 
d ’échanges: 20  m inu tes du coté  m in istérie l e t 20  m inutes 
du cô té  de l ’op po sitio n .

M . R in fret, qui agit com m e p résid en t de la 
F éd éra tio n  de l ’U PA  de S a in t-Jean -V alley fie ld , peu t-ê tre  
p o u rriez -v o u s  nous p ré sen te r les gens qui vous 
accom pagnent?

C o n v e n tio n  S a in t-V a le n tin

M . R in f r e t  (P ie r re ) :  M . le P rés id en t, on  avait 
quand m êm e un  pe tit p ro cessus d ’é tab li. Je  ne vo udra is  pas 
le chan ger à ce m om en t-ci. Je  d em and era is  à M . le préfe t 
B arrière  de  fa ire  la p résen ta tio n  et le d ébu t de  la lecture.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i. M . le préfet.

M . B a r r iè r e  (A n d ré ): M . le P résid en t, m essieurs 
les m in istres, m esdam es et m essieu rs les députés, ça me 
fa it p la isir d ’ê tre  ici ce m atin . Je  vais vous p résen te r les 
gens qui m ’accom pagnent: M . P ie rre  R in fret, p résid en t du 
syndicat de  l ’U PA  de S a in t-Jean -V alley fie ld  et p ro duc teu r; 
égalem ent, M . L ouis B eauclair, d irec teu r du Serv ice  de 
développem ent de l ’U PA  de  Sain t-Jean-V alleyfield ; 
égalem ent, à m a gauche , M . G uy  P atenaude , m aire  de 
N otre-D am e-du-M ont-C arm el e t p ro d u c teu r; m on nom  est 
A ndré  B arriè re , je  su is m aire  de M o n t-S ain t-G rég o ire  et 
p réfe t de la M R C  du H au t-R ichelieu .

C ’est avec satisfac tion  et en th ousiasm e  que nous 
avons appris l ’annonce de la p résen te  com m ission 
pa rlem en ta ire , laqu elle , nous le sou haito ns fo rtem ent, 
correspond  à l ’enclenchem en t du pro cessus Final devant 
m ener à l ’en trée  en v ig u eu r de la  loi n ° 23. Au cours des 
d ern iers  m ois, des événem ents on t p e rtu rb é  les re la tions 
agrico les et u rb aines dans le H aut-R ichelieu  et a illeurs  au 
Q uébec. Ils on t secoué la qu ié tud e  des com m unautés et 
questionné  la p lace q u ’occupe , et q u ’occu pera  dans le 
fu tu r, l ’ag ricu ltu re  locale  e t rég io nale . Ces de rn iers , 
avouons-le, son t du s , d ’une p a rt, à l ’absence d ’un cadre  
lég isla tif et rég lem en ta ire , d ’au tre  p a rt, à l ’in to lérance  des 
gens, à l ’incapacité  des au to rités  en p lace de com prendre
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la p lace  de l 'a g r ic u ltu re  chez  eux  et à g é re r la c rise  
lo rsq u ’e lle  est p résen te .

L e te rrito ire  de  ré férence  de nos o rg an ism es resp ec 
tifs que son t la  m un icipa lité  rég io n a le  de com té  du H aut- 
R ichelieu  et la F éd éra tio n  de  l ’U PA  S ain t-Jean-V alleyfie ld  
se s ituen t au coeu r m êm e de la be lle  rég io n  du ja rd in  du 
Q uébec q u ’est la M o n té rég ie . L a M R C  du H aut-R ichelieu  
est située  de chaq ue  cô té  de la riv iè re  R ichelieu , à p a r tir  de 
l ’au to rou te  10 ve rs  les lignes am érica ines. O n a une p o p u 
lation  de 98 000  hab itan ts. Il y a une pa rtie  de ce te rrito ire  
où c ’est l ’U P A  de S a in t-H yac in the  e t de  l ’au tre  cô té , su r le 
côté  o u est de la riv iè re , c ’est S a in t-Jean-V alleyfie ld .

U n po ten tie l de  sols excep tio nne l, un c lim at des 
plus fav o rab les , une g rand e  p ro x im ité  des m archés fon t de 
ce lieu un en d ro it p riv ilég ié  p o u r y fa ire  le développem ent 
de l ’industrie  agrico le . D ’un  b re f su rv o l, on  y re tro u v e  un 
sec teu r h o rtico le , une d ive rsifica tion  e t une expansio n , un 
sec teur anim al im p ortan t, m ais cédan t, année après année, 
de l ’espace à la g ran d e  cu ltu re . D es p ro duction s 
spécialisées au n iveau acérico le , pom m ico le , v itico le , 
v iennen t com plé ter ce b re f  survo l de l ’ag ricu ltu re  du 
m ilieu . A ux p rises  avec des p ro b lèm es m ajeu rs, en tre  
au tres au niveau du dévelop pem en t de  l ’industrie  po rcine , 
la M R C  du H aut-R ichelieu  et les syndicats  locaux de 
l ’U P A , au no m b re  de  six , o n t convenu  de  tab ler et 
rech ercher un  cad re  nouveau et accep tab le , d ’étab lir un 
consensus qui p e rm ettra it de  v iv re  e t la isse r v iv re .. .  
l ’a ttein te  d ’un développem ent agrico le  g é ré  dans le  respec t 
des autres a ffecta tions et usages.
•  (10 h 20) •

M . R in f r e t  (P ie r re ) :  M . le  P résid en t, M . le 
m in istre , une cohab ita tion  sou haitée , m ais pa rfo is  d ifficile . 
Au cours de  la p é rio de  qui a p récédé  l ’en trée  en  v igueur 
de  la L oi su r la p ro tectio n  du te rrito ire  ag rico le , le  H aut- 
R ichelieu , à l ’instar de la M o n té rég ie , a é té  l ’ob je t d ’un 
éta lem ent u rb ain  des p lus in tensifs. C e tte  s itua tion , tous le 
re co nna issen t, p e rd u re , s ’accen tue  m êm e au g ré  des 
exclusions et des au to risa tions du d ro it que se  réclam ent 
les adm in istra tion s pub liques à la conso lid a tio n  de leur 
in frastru c tu re . Les v illes c ro issen t en  p o pu la tio n , en  espace 
u rb an isé  e t u rb an isab le . N os v illages ru rau x  de  l ’époqu e  se 
conso lid en t et se  transfo rm en t en  com m unautés davan tage  
urb aines que v illag eo ises. N os cam pagnes, qu an t à e lles , 
se vo ien t envah ies pa r des c itad ins à la rech erche  non  pas 
de  ru ra lité , m ais de tou t ce que les v illes et v illages ne 
peuvent p lus leur o ffrir: l ’espace, la tran q u illité , l ’a ir p u r, 
les chan ts d ’oiseaux  et les fleu rs des cham ps.

C e tte  s itua tion , où de  p lus en  p lus de gens 
envah issen t la cam pagne  po ur y  re tro u v e r ce que de  façon 
fo lk lo riq u e  e lle  po uvait leur o ffrir , im pose aux te rrito ire s  
et à l ’a g ricu ltu re  une m ultitude  de  con tra in tes nouvelles 
avec lesquelles e lle  a éno rm ém en t de d ifficu ltés à 
com poser. C es co n tra in tes , de  p lus, la  con fro n te  dans son 
p ro je t de déve lop pem en t, de d ive rsifica tion  et de va leu r 
a jou tée. L a d ém ograph ie  jo u a n t co n tre  eux , les p ro duc teu rs 
agrico les se re tro u v en t de  p lus en p lus à la m erci de ce 
nouveau p o uvo ir qui s ’insta lle , celu i des ru rau x  qui n ’en 
son t pas, celu i des cam pagnards qui v iven t à la cam pagne 
mais qui n ’en v iven t pas.

Je  pense  q u ’ici, on  fa it a llu s io n ... O n sait q u ’on est 
rendu , à peu p rè s , les p ro d u c teu rs  ag rico les , à env iron  
2 % de  la po p u la tio n , p eu t-ê tre  m êm e 5 % dans les p a ro is
ses ru ra les. M ais on  a vu chez nous des ré férend um s. Et 
les m un icipa lités  se  so n t, m oi, j ’appelais ça  libé ré  la 
consc ience  en  passan t des ré férend um s. M ais c ’est b ien  sû r 
que, quand on  passe  un ré férend um  avec un  pe tit nom bre  
de la p o pu la tio n  q u ’on rep résen te , m oi, j e  pense  que 
l ’é q u ilib re  dont le m in istre  C liché  p a rla it tan tô t dans sa  pe 
tite  en trée  est d iffic ile  à a tte ind re . C ’est un  éq u ilib re  qui 
est b ia isé  au d ép art. D on c, je  pense  qu e  ça, c ’est un  fait 
don t il fau t ten ir com pte  dans tou t ce débat-là .

Ces facteu rs génèren t à la cam pagne  une v ision  d a 
van tage  u rb a ine  de  l ’av en ir, où l ’ag ricu ltu re  se  vo it trop  
souven t re léguée  lo in  à l ’a rriè re -p lan  aux lim ites des fro n 
tiè res, par laquelle  e lle  ne p o u rra  certes pas re lev e r le défi 
de  la c ro issance  et de la co n cu rren ce  qui se p résen te  à elle.

La so lu tion  à cet im broglio  c ro issan t passe  par 
l ’adoption  d ’un  cad re  lég is la tif  e t rég lem en ta ire  nouveau , 
lequel dev ra  énoncer la p lace  et les d ro its  de  chacune  des 
a ffecta tions du te rrito ire : le cad re  p rom is pa r la loi n° 23. 
C e d e rn ie r dev ra  p e rm ettre  le dévelop pem en t ag rico le  du 
te rrito ire  tou t en assu ran t le respec t des ju rid ic tio n s  
m unicipales et celu i des c itoyens, dans une appro che  non 
pas d ’exclusion  ou de  re je t, m ais de  rech erche  d ’une 
cohab ita tion  h a rm o n ieu se  en tre  les usages.

L ’expérience  du H aut-R ichelieu . C om m e nous 
l ’avons m en tionné  p réa lab lem en t, le H aut-R ichelieu  a 
vécu , au cou rs des d e rn ie rs  m ois, des tem ps d ifficiles, 
lesquels re flè ten t b ien  les d ifficu ltés  et situa tions nouvelles 
auxquelles la ru ra lité , le m ilieu  et l ’ac tiv ité  ag rico le  se 
vo ien t do rén avan t con fro n tés dans nos cam pagnes. Il aura 
en effet suffi de  deux  ou tro is  p ro je ts  po rc ins dans une 
rég io n  en dé fic it d ’élevage  — vous sav ez , ou b ien  p eu t-ê tre  
que vous ne le savez pas, m ais S a in t-Jean—V alleyfie ld  est 
une rég ion  où  il y  a à peu près 40  à 60  p ro d u c teu rs  de 
po rcs dans un e  rég io n  qui est quand m êm e très g rand e  et 
très in tense au niveau de  p ro d u c tio n  cé réa liè re , donc la 
p ro d u c tio n  an im ale  est en  m an que , chez  nous — pour 
sem er la pan ique , po ur que la p sy cho se  s ’em p are  de la 
po pu latio n  et que cet im p ortan t sec teu r de p ro d u c tio n  se 
vo it tou t à coup  d écrié , im puté  de  tous les m aux et que 
l ’on  décide , en  to ta le  m éconn aissan ce  des im pacts, de lui 
im poser le zonage  de  p ro d u c tio n . Ç a ressem ble  beaucoup 
à l ’am ian te  en F rance . M m e P épin , vo us aviez une  bonne  
com paraison .

Je  peux  vous d ire , po u r avo ir en tendu  des entrevues 
té léph on iques, des en trevu es à la rad io , à la té lév isio n , les 
a ffirm ations q u ’on a en tendu es dans le débat de  L ’A cadie, 
que ce  n ’éta it pas d rô le  à v o ir. C e n ’éta it pas d rô le  à 
en tendre . C ’éta it tou jou rs du m éga: c ’éta it du lisie r su r le 
p e rro n ; c ’éta it des p lu ies con tam inées le  lendem ain  que la 
p o rch erie  a rriv e . En tout cas, il y  avait des aberration s, 
c ’é ta it épouvan tab le . E t le p ire , c ’est que, quand un le d it, 
les autres répè ten t pu is c ’est tout v ra i. D on c, il se fait un 
engouem ent su r la dém agogie . E n tou t cas, c ’é ta it assez 
a ttris tan t de  vo ir le débat, la façon dont il se fa isait.

L e m onde ag rico le  p la ide  depuis fo rt long tem ps, 
depuis le tou t début de  ce déba t, po u r la concerta tio n  en tre
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les pa rtie s. P ou r s ’en  co n v a in cre , il nous suffit de  nous 
rappeler les m ultip les dém arches des p ro d u c teu rs , de  leurs 
syndicats et de  la  F éd éra tio n  auprès des instances 
m unicipa les. P a rto u t, nous avons réclam é le  d ro it à 
l ’ex p re ss io n , à ê tre  reco n n u s, in té ressés dans le débat. Si 
à certa in s e n d ro its , tels S a in t-Jean , N otre-D am e-du-M ont- 
C arm el, S a in t-Jacqu es-le -M in eur, S a in t-C yprien  de
N ap ie rv ille , p o u r ne c ite r que ceux -là , une réponse  
po sitive  a é té  do nnée, à d ’au tres , tels L ’A cadie , S ain t- 
B iaise  su r  le  R ich elieu , les p ro d u c teu rs  on t dû so rtir  
m assivem ent p o u r l ’o b ten ir .

V ous avez p ro bab lem en t entendu p a rle r de  cette  
m an ifesta tion . L es p ro d u c teu rs , quand on  leu r a d it q u ’on 
leur zonait le te rrito ire  d ’une m un ic ipa lité  qui est à 90  % 
zonée  v e rt et q u ’on  leu r a dit: O n va vous m ettre  une 
p ro d u c tio n  p o ssib le  de  fa ire  du  po rc  po ur 5 % de  ce 
te rrito ire -là , ils se  son t sen tis  v io lés. E t en p lus on  leu r a 
dit: S u r ce  5 %, on va  rég lem en te r p lus sév èrem en t que 
les règ lem en ts qui ex is ten t dé jà , venez donc ja se r  avec 
nous au tres p o u r fa ire  ce tte  d iscu ssion -là . O n est allés ja se r 
à 1 00 0  p e rso n n es  e t 100 trac teu rs . E t, en m êm e tem ps, je  
pense  que les p ro d u c teu rs  vo u la ien t d ém o n trer le ras-le-bo l 
et la non-accep ta tion  de  ce  p rinc ip e . Je pense  que, su ite  à 
ça, il y a des d iscu ssio n s  qui on t reparti dans ces 
m unicipa lités et j e  pense  que le débat se fait p lus 
sainem ent m ain ten an t.

N ous estim o ns que ce n ’est certes pas sim p lem ent 
pa r l ’a ffron tem en t en tre  les parties que nous p o urro ns 
in s tau re r un e  sa ine  e t con fian te  concerta tio n . N ous som m es 
d ’avis que le p ro b lèm e  est com plexe , aux ram ifica tions et 
re tom bées m ultip les e t su rto u t ho rs de la po rtée  des seu les 
au to rités  m unicipa les. L e go u v ern em en t se do it de  rem p lir 
ses engagem en ts, son  m andat et se  do it de p ren d re  ses 
re spon sab ilité s . L e  c lim at e t les re la tions tendues que nous 
v ivon s actuellem en t le  com m and ent. L a  situa tion  vécue 
dans p lusieu rs m un icipa lités  du H aut-R ichelieu  et d ’au tres 
rég io ns a am ené la m ise su r p ied  d ’un e  table  de  travail 
reg ro u p an t des in te rvenan ts du m onde m unicipal et 
ag rico le  sous la p rés id en ce  du dépu té  de S ain t-Jean , M. 
R o ger P aquin . C e com ité  s ’est do nné  com m e m andat 
p rinc ip al d ’ana lyse r les d iffé ren tes p ro b lém atiq ues du 
m ilieu  e t d ’éva lue r les o p p o rtu n ités  de  so lu tion s.

D es no m b reu x  et francs échanges tenu s , il re sso rt 
un e  o rien ta tio n  en  laqu elle  l ’ensem ble  des p a rten a ires  
m etten t leu r confiance . Il s ’ag it de  la C onven tio n  S aint- 
V alen tin , du nom  de  la  m un ic ipa lité  qui fut la p rem iè re  en 
rég io n  à ê tre  aux p rises  avec ce  q u ’on  a pu appeler la 
«crise porcine* m ais e t su rto u t dû  au fait que le m aire  de 
S a in t-V alen tin , M . R ené T rah an , en  fut le p ro m o teu r et 
l ’in stiga teu r. C e tte  C o nven tio n  a d ’in térêt le fait q u ’elle 
s ’a rrim e  en g ran d e  p a rtie  su r une o rien ta tio n  déposée  p a r 
le m in istre  de l ’A g ricu ltu re , M . G uy Ju lien , lo rs  de 
l ’adop tio n  de la loi n °  23 et in titu lée  Paramètres de 
distances séparatrices, re la tivem en t aux p ra tiqu es et usages 
ag rico les.

Je  pense  q u ’on  nous a d it tan tô t q u ’on  sou haita it 
lors du  dépô t de m ém oire  av o ir des sug gestio ns sur les fa
m euses rég lem en ta tio n s , les fam euses d istances sép ara tr i
ces. Je  pense  que c ’est ici une a ffirm ation  assez p réc ise

q u 'o n  a e ssayé , quand ce g ro u p e  de  p e rson nes — vous 
l 'a v e z  en  annexe  le no m b re  de p e rson nes qui on t pa rtic ipé  
au n iveau de  cette  C o nventio n  S a in t-V alen tin , p lu sieu rs 
co n se ille rs , m aires, p réfe ts  e t rep résen tan ts  de  l ’U P A  — et 
avec la m eilleu re  v o lon té  du m onde, a débuté  ses travaux  
avec les no rm es du m in is tre  C liché  déposées au m ois de 
ju in  d e rn ie r .. .  E t ils se  son t v ite  rendu com pte  que c ’était 
inapp licab le , que, si on  app liquait ces no rm es-là , ça allait 
à l ’é lim ina tion  g radu elle  de  l ’ag ricu ltu re  et l ’em pêchem ent 
d ’expansio n  au n iveau agrico le  du te rrito ire . D onc, à ce 
m om en t-là, on s ’est m is à trav a ille r avec les param ètres de 
d istances sép ara trices du m in is tre  de  l ’A g ricu ltu re , qui 
sem blaient beaucoup plus faciles d ’accès.

E lle  a d ’in térê t égalem ent le fa it q u ’e lle  rep résen te  
b ien  la capacité  q u ’on t les rég ions et les m ilieux  d ’en venir 
à des consensus lo rsq u ’un cad re  ex iste. D e p lus, cette 
C o nventio n  s ’avère  adap tée  et adap table. E lle  perm et 
l ’attein te  de cohab ita tion  sou haitab le  et e ssen tie lle  a rrim ée  
su r la  réalité  des m ilieux  auxquels e lle  s 'ap p liq u e . O n a 
m êm e vu que, dans le cas de cette  C o nven tio n , on  a tenu 
com pte  de m arinas et d ’au tres im m eubles p ro tég és , si on 
peut les appelés a in si, et q u ’ensem ble  l ’U P A , les m aires, 
les p réfe ts  et le député  P aqu in , qui je  pense  a été  d ’une 
grande aide dans tou t ce  déba t, on  a d it que, m êm e si les 
norm es im posées pa r le  m in istè re  de  l ’A g ricu ltu re  sont 
te lles, on  est allés au-delà  de ça. O n éta it quand m êm e un 
peu plus sév ères. M ais ensem ble  on  l ’a fait avec le 
consensus de  l ’ag ricu ltu re , ce qui p ro uve  no tre  ou vertu re  
et no tre  vo lon té  de d iscu te r, m ais, à quelque  p a rt, ça nous 
p rends des règles et q u ’e lles so ien t reconnues et 
applicab les.

E n  con tre-p artie , il nous faut re co n n a ître  les lim ites 
de cette  approche  basée un iqu em en t su r le bon v o u lo ir et 
l ’o u v ertu re  des gens e t des au to rités  locales qui l ’ont 
décrite . E n  effet, cette  C o nven tio n  ne peut à e lle  seule 
é tab lir les cadres nouveaux  de  la cohab ita tion  ru ra le - 
u rbaine. Il fau t po u v o ir rep o se r su r du lég isla tif et du 
rég lem en ta ire  davan tage  fo rm els.
•  (10 h 30) •

T o u t en reco nnaissan t la s in cé rité  des gens qui y ont 
pa rtic ipé , le fa it q u ’e lle  n ’a it aucun  pendan t légal ni 
rég lem en ta ire  fa it q u ’elle  ne peu t se rv ir  que de  gu ide. À ce 
ch ap itre , quelques sem aines à p e in e  après l ’énoncé de 
ladite  C onven tio n , p lusieu rs m un icipa lités  pa rtic ipan tes se 
re tro uva ien t su r le chem in  sté rile  du zonage  de p roduction , 
le tou t dû aux p ress io n s  des c itoyens inqu iets , au fam eux 
charriage  dont on pa rla it tan tô t.

C eci nous appara ît ê tre  une  p reuv e  incontestable  
que le local, les m unicipa lités seu les ne peuvent résoudre  
le p ro b lèm e, ce d e rn ie r n ’é tant pas p lus à leu r p o rtée , de 
leu r ju r id ic tio n  exclusive. C es faits dém on tren t de p lus en 
p lu s , sans équ ivoq ue, q u ’il ta rd e  que le gouvernem ent 
ag isse  en ces m atiè res. M . le  m aire .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . P atenaude.

M . P a te n a u d e  (G u y ): M . le P résid en t, M M . les 
com m issaires, qu elle  que so it la bonne  v o lon té  des 
au to rités et des gens en p lace, il nous apparaît c la ir que
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seules e lles ne p o u rro n t fa ire  face à la  p ress io n  e t à 
l ’incohérence d ’une po pu latio n  lo rsqu e  l ’hy sté rie  s ’en 
em pare. N ous désiro ns  rap p e le r à cette  com m issio n  que les 
so lu tions ex isten t et q u ’il s ’avère  u rg en t po ur le 
go uvernem en t d ’ag ir , s ’il ne veu t pas que des situa tions 
com m e à L ’A cadie  se  m u ltip lien t, que les re la tions en tre  
le m onde ru ral e t u rb a in  ne s ’enven im ent davan tage , au 
po in t où , p o u r d é fendre  leurs d ro its , les ag ricu lteu rs 
do iven t m en er p lus de  b ru it q u ’ils ne le fon t actuellem ent 
ou hab itue llem ent.

D e p lus, les so lu tion s dev ro n t à la fois p e rm ettre  
le dévelop pem en t de  cet im p o rtan t sec teu r économ ique  
q u ’est l ’a g ricu ltu re  e t, d ’au tre  p a rt, re spec te r et reco nna ître  
les consensus é tab lis dans e t p a r les m ilieux . Ici, on fait 
ré férence  aux rencon tres m u ltip les qu e  l ’on  a eues avec le 
m ilieu , les gens du  m ilieu , p o u r e ssayer de  d é fin ir un 
certa in  cad re  qui p o u rra it  vous ê tre  soum is ce  m atin .

L es so lu tio n s , ce  son t: la dé fin itio n  e t l ’adoption  de 
rég lem en ta tions env ironn em en ta les s ’in sp iran t e ssen tie l
lem ent des o rien ta tions déposées p a r le m in istre  de 
l ’A gricu ltu re , M . G uy Ju lien , e t in titu lées Paramètres de 
distances séparatrices; le  re spec t des consensus locaux et 
rég ionaux  en con fo rm ité  avec l ’e sp rit  de  la loi n° 23 ; les 
o rien ta tions go uvernem en ta les e t les rég lem en ta tions 
env ironn em en ta les; l ’en trée  en v ig u eu r de la loi n °  23 , 
a sso rtie  de  la  rég lem en ta tion  afféren te , e t ce, dans les 
m eilleurs déla is.

L a  d ém arche  des g en s , des g ro upes e t au to rités  du 
H aut-R ichelieu  d ém on tre  à la  fo is la capacité  e t les lim ites 
d ’action  e t d ’in te rven tion  d ’un  m ilieu  lo rsq u ’il est laissé  
seul à lu i-m êm e.

T o u t en vous rem erc ian t p o u r le  tem ps alloué, nous 
d ésiro ns vous rappe le r une d e rn iè re  fois que nous 
com ptons que le go uvernem en t d o nnera  su ite  à ses 
engagem ents envers l ’ag ricu ltu re  et aussi envers 
l ’ensem ble  des c itoyens. T ous et tou tes avons beso in  du 
cadre  p ro m is par la loi n ° 23 . P ro cédez  donc à l ’en trée  en 
v igueur afin de  ré tab lir les d ro its , le re spec t et la qu iétude 
dans nos com m unautés. M . le P rés id en t, m em bres de la 
com m issio n , nous vous rem erc ion s.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs, j e  rem erc ie  
les rep résen tan ts  de  la C o nventio n  S ain t-V alen tin . V ous m e 
p e rm ettrez  peu t-ê tre , d ’en trée  de  je u , de lancer un peu le 
qu estion nem en t, et ça va ê tre  fait avec tous  les o rgan ism es 
qui v ien nen t nous ren co n tre r, dans le fond. V ous décrivez 
bien la p ro b lém atiq u e  vécue dans v o tre  m ilieu. L ’ob je t de 
la com m issio n , c ’est de  cern er v o tre  po in t de  vue su r le 
cad re  qui a é té  déposé , p arce  q u ’il y a un cad re , là, qui a 
été d éposé  p a r le go uvernem en t du Q uébec. Il serait 
im p ortan t p o u r les m em bres de la com m ission  de conna ître  
vo tre  p o in t de vue su r ce cad re  qui a été déposé.

V ous nous ind iquez q u ’il se ra it in té ressan t que le 
go uvernem ent vous fou rn isse  ce  cadre  po u r dévelop per ce 
que vous appelez  une «cohabita tion  h a rm on ieu se  dans v o tre  
m ilieu». E st-ce  que ce cad re  qui a été  déposé  p a r le 
go uvernem en t du  Q uébec  e t les m in istres concern és vous 
perm et d ’a tte in d re  cet ob jectif?  Si o u i, vous nous d ites 
po urqu o i, e t, si non , vous nous d ites  p o urqu o i.

M . R in f r e t  (P ie rre ) :  B on. M . le P rés id en t, co n cer
nan t les docum ents que nous avions p o u r ven ir fa ire  no tre  
p résen ta tion  à la com m issio n , m oi, je  pense  que c ’éta ient 
des g rand s p rinc ip es  qui é ta ien t dans le do cum ent. E t les 
grands p rinc ip es  qui é ta ien t dans le do cum en t, je  pense 
q u ’ils nous vo n t, sau f q u ’év idem m ent il nous m anquait des 
p réc isio ns concern an t nos fam eux barèm es de  d istances 
sép ara trices , su rto u t la p réc isio n  su r les règ lem en ts. Il y 
avait des données à la fin , en annexe, m ais tou jou rs 
re la tives à 0 ,5  et 2 ,4 , je  c ro is . D onc, e lles ne nous 
do nnaien t pas des p réc isio ns quan t aux d istances b ien  gros.

A u niveau des p rinc ip es sou s-jacen ts  au p ro je t, m oi, 
je  pense que ça avait b ien  du bon sens. M ais des p rinc ip es, 
on  sait ce que c ’est, là. Je  pense  q u ’on a d it beaucoup de 
choses au jo u rd ’hu i. T o u t le m onde s ’entend su r les p r in 
c ipes, su r de  belles o rien ta tio n s , m ais, quand on aura  les 
règ lem en ts préc is et l ’in te rp ré ta tio n  de ces p rinc ip es-là , 
e sp éro ns q u ’on  aura  les m êm es. M ais, en tou t cas, c ’est 
peu t-ê tre  le m ieux que je  peux fa ire  po ur répon dre  à .. .  Je  
ne sais pas si ça répond  à v o tre  question .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  P artie llem ent. Je 
pense  que vous d ev riez  p ro fite r  de  la p résen ce  des 
m in istres à cette  tab le , s ’il vo us m anque des p réc isio ns, 
p o u r les o b ten ir . C ’est le bu t, c ’est l ’o b je t de  la 
com m issio n  égalem ent.

J ’ai p lu sieu rs dem andes d ’in te rven tion . Je  débuterai 
pa r le  m in istre  de l ’A g ricu ltu re , su iv i du député  des île s- 
de-la -M ade le in e. A lo rs, M . le m in istre  des A ffaires 
m unicipa les. N on? M . le m in istre  de  l ’A g ricu ltu re . O n 
débute  par le m in istre  de  l ’A g ricu ltu re .

M . J u lie n :  M . le p ré s id en t, m erci de  vo tre  
p résen ta tio n , M . le p ré fe t et M . le m aire . V ous avez 
m en tionné  tou t à l ’heu re  que vous vous êtes basés 
beaucoup  su r le  docum ent qui avait été  déposé  en 
com m issio n  p a rlem en ta ire  su r les param ètres de d istances 
e t vous avez d it à qu elque  p a rt, si j ’ai b ien  com pris , que 
vous êtes allés un peu p lus lo in . E n deux  m inutes, êtes- 
vous capables de m e d ire , sans a ller dans tous les dé ta ils, 
là, ce n ’est pas ça que  je  v e u x ... Je  veux ju s te  vo ir là- 
dessus vos réac tions.

M . R in f r e t  (P ie r re ) :  Je  pense  qu e  j e  vais dem ander 
à L ou is, ici, qui e st pe rm an en t à la F édéra tion . Il é ta it là 
com m e p e rso n n e-resso u rce  techn ique . Je  pense  q u ’il est 
peu t-ê tre  p lus à p o in t dans ces pe tits  déta ils là. L ouis.

M . B e a u c la ir  (L o u is ): Bon. E n tre  au tres, les 
dom aines dans lesquels le com ité  est a llé  passab lem en t plus 
large , c ’est en tre  autres au n iveau de l ’iden tification  de 
certa ins sec teu rs q u ’on  a qualifiés de  «secteurs dits 
pa trim oniaux» , en tre  autres la r iv iè re  R ichelieu . T ou t ce 
qui concern e  la p la ine  inond ab le  où des m esu res re la tives 
aux p ra tiqu es  agrico les on t é té  convenu es, bo n , en tre  
autres des pé rio d es  où on p o u rra it  p ro céd e r à des 
épandages d ’engra is  o rg an iq u e , su iv is  d ’une  m éthode 
d ’en fou issem en t im m éd ia t... C ’est q u ’on  a convenu , en tre  
au tres, de ces questions-là .
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É galem en t, dû à la p ré sen ce ... Q ui d it r iv iè re  dit 
bateaux dans le H aut-R ichelieu . Il y a un certa in  nom bre 
de m arinas qui son t iden tifiées au niveau des schém as 
d ’am énagem ent ou qui son t rép e rto riées  pu is qui ne son t 
pas, si on  veu t, selon les défin itio ns d ites conven tio nnelles, 
des im m eubles p ro tég és , m ais où il y a eu reconnaissance  
de ces équ ipem en ts-là  com m e é tan t des équ ipem ents 
p ro tégés.

Il y  a égalem ent certa ins équ ipem ents de na tu re  
récréativ e  qui on t é té  iden tifiés pa r les g ro upes pu is pa r 
rap p o rt auxquels  les gens ont convenu  d ’adopter un certa in  
nom bre  de m esu res de p ro tec tio n  p a rticu liè res pour 
reco nna ître  l ’ex isten ce  de ces équ ipem ents-là .

M . J u l ie n :  O .K . M erc i.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le député  des 
île s-de-la -M adele ine .

M . F a r r a h :  A lo rs , bo n jo u r m essieu rs. Je  pense 
que v o tre  m ém oire  e st in té ressan t dans le sens q u ’il décrit 
une situa tion  co n crè te  qui a été  vécue dans v o tre  rég ion  et 
qui p o u rra it se m u ltip lie r , et vous le d ites b ien , je  pense , 
dans p lusieu rs rég io ns du Q uébec. E t vous p réc isez  que  le 
g o uvernem en t ne d o it pas p e rd re  de vue de p ren d re  ses 
resp o n sab ilité s , pa rce  que d ’a rriv e r localem en t à d égager 
le m eilleu r consensus du m ond e  il reste  tou jou rs des 
séq ue lles, e t, pa r conséq u en t, il est im p ortan t que le 
g o uvernem en t co n se rv e  un e  certa in e  po ignée  p o u r fa ire , 
com m e je  d isais  dans m on in tro duc tion  tan tô t, un  peu 
d ’a rb itrag e  au-dessus de to u t ça.
•  (10 h 40) •

M o i, j ’a im erais  vous en tendre . J ’aurais peu t-ê tre  
aim é davan tage  des choses p lus p réc ises  su r les no rm es 
com m e te lles  de  b ru it ou au n iveau des o d eu rs , des 
po u ssiè res, etc . Ê tes-vou s d ’acco rd  avec la p o sition  du 
m in istre  de  l ’E nv iro n n em en t, qu i d it q u ’au niveau des 
b ru its , des p o ussiè res il y au ra  une rég lem en ta tion  
p ro v in c ia le , une rég lem en ta tion  à l ’ensem ble  du Q uébec, 
et q u ’au n iveau des od eurs spécifiq uem en t, à l ’ in té rieu r 
d ’une certa in e  fou rch ette , là, m ais que ça  sera  la issé  lib re  
aux d iffé ren tes m unicipa lités  du  Q uébec d ’avo ir une 
rég lem en ta tion  selon  ce q u ’elles veu len t b ien  à l ’in té rieu r 
de  lad ite  fou rchette?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . R infret.

M . R in f r e t  (P ie rre ) :  B on, au n iveau du bru it- 
p o ussiè res, m oi, je  pense  que l ’idée q u ’il y  ait une 
rég lem en ta tion  p ro v in c ia le , ou i, on  est en accord  avec ça. 
L e seu l p ro b lèm e, c ’est q u ’on est en accord avec le 
p rin c ip e , m ais, avec les ch iffres qui nous on t été  soum is à 
da te , on  e s t en trè s , trè s , très g rand  d ésacco rd . P arce  
q u ’on  p a rla it de  40  dB ou 45 dB — en to u t cas, j e  fais 
p lus que ça  à p a rle r, m oi, là  — do nc, ça, on  a des 
p ro b lèm es là-dessus. C ’est p a rce  q u ’on  v o u la it se 
co m p arer un  peu à de  l ’indu strie , un  peu à d ’au tre  
chose  — je  pense  que c ’est une fo rm e d ’industrie , 
l ’ag ricu ltu re  — à ce  n iveau -là  o n  a des p ro b lèm es.

M . F a r r a h :  Q uelle  serait v o tre  sug gestio n , vo tre  
seuil acceptab le?

M . R in f r e t  (P ie rre ) :  O n avait p a rlé  — en tou t cas, 
à l ’in te rne , chez  nous — de  70  à 75 — 70  la nu it, 75 le 
jo u r  — parce  q u ’on  sait que les équ ipem ents do n t on parle  
son t quand m êm e sa ison n ie rs , ce ne son t pas des b ru its 
annuels. Si on p a rle  de sécho irs  à fo in  e t sécho irs  à m aïs, 
ils ne son t tou jou rs que tem p o ra ires , de  deux  sem aines à 
c inq sem aines à peu près dans les sa ison s. D on c, on pense 
q u 'o n  do it ê tre  quand m êm e un peu p lus p e rm iss if  que les 
lim ites qui nous avaien t été soum ises pa r le m in istre  
C liché.

P ou r ce qui est des o d eu rs , bo n , je  ne sais pas 
ju s q u ’où on a le choix . P eu t-ê tre  q u ’av o ir le  cho ix  on 
aim erait au tan t enco re  une rég lem en ta tion  pro v inc ia le , 
m ais on a accepté  l ’idée que les m un icipa lités  peuven t fa ire  
ce bo u t-là , avec des ba lises. O n le d it m êm e dans le 
do cum ent, que les m unicipa lités conse rven t ce bou t-là , 
sau f avec des ba lises. C ’est ce  qui nous m anque 
actuellem ent. L a C o nventio n  S a in t-V alen tin , com m e on 
d isait, j e  pense q u ’elle  s ’e st a rrim ée  sur les d istances 
sép ara trices du  com ité  d ’experts  du m in istère  de 
l ’A gricu ltu re . M ais, m êm e les gens qui y on t p artic ipé , 
quand ils son t a rriv és chez eux — parce  que c ’éta ien t des 
m aires, des conse ille rs , m ais ce n ’é ta ien t pas des conseils 
m unicipaux au com ple t — ils n ’o n t pas pu conva in cre  le 
conseil de  la m êm e chose. S au f qu e, s ’il y avait eu une 
rég lem en ta tio n ...

En tou t cas, les o rien ta tio n s  q u ’on s ’attend d ’avo ir, 
les ba lises q u ’on  s ’attend d ’av o ir , si e lles avaien t existé  
com m e règ lem en ts, b ien , au re to u r chez  eux , ces m aires, 
ces échev ins-là  n ’au ra ien t pas eu de d ifficu lté  à convaincre  
leu r conseil parce  que ç ’au ra it é té  ça, les règ les. C 'e s t  là 
q u 'o n  d it que ça  p rend  abso lum en t un  co rps rég lem en ta ire . 
O n a beau fa ire  de  g rand es d iscu ssio n s , m ais, quand 
l ’hôtel de  v ille  se rem p lit, la ph ilo so p h ie  change , on  d ira it, 
p u is , quand c ’est au m ois de no vem b re , c ’est enco re  p ire. 
C ’est q u ’il faut abso lum en t que ces règ les-là  so ien t 
encad rées e t que, de d ép a rt, on a it des o rien ta tions , au 
n iveau de  d istances sép ara tr ic es , qui so ien t viab les, 
accep tab les.

Pu is c ’est dans ce  sen s-là  que je  d isais que la 
C o nventio n  S a in t-V alen tin  est basée su r les d istances 
déposées pa r le docum ent du m in istè re  de l ’A gricu ltu re , 
qui é ta it le seul ba rom ètre  q u ’on  conna issa it, en tout 
cas, qui é ta it su r pap ier, qui sem b la it va lab le , dans une 
rég ion  com m e la nô tre  — e t, j e  su is convain cu , a illeurs 
aussi au Q uébec — p o u r fa ire  en  so rte  que l ’agricu ltu re  
pu isse  co n tin u er à expansio nner. P arce  que, trop 
sou ven t, on  pense à fa ire  des lim ites ou fa ire  des 
norm es po ur ce qui ex is te  actuellem en t, m ais il ne faut 
pas o u b lie r q u ’on est en  expansio n . T u sais, si on veut 
que l 'a g r ic u ltu re  so it p lu s ex p o rta trice , so it p lu s ...  en 
tou t cas, so it co m p étitrice , on a assez sou ven t à 
ex pansio nner, et il ne fau t pas se fa ire  lim iter avec ce 
qui existe  actuellem en t, il faut la isse r de la  p lace  à 
l ’expansion  de  l ’a g ricu ltu re . S elon des règ les, on n ’a pas 
de m isè re  avec ça.
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L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  B on, d ’accord 
A lo rs, d ’au tres dem and es d ’in terven tion ?  J ’ai le m in istre  
des A ffaires m unicipa les.

M . T ru d e l:  O u i, m erc i, M . le P résid en t. D ’abord , 
sa luer M . le p ré fe t de la  M R C  du H au t-R ichelieu , M . le 
m aire , M . le  p ré s id en t du sec teu r de I’U PA  et les gens qui 
vous accom pagnent. D ’ab o rd , une rem arqu e  générale. 
N ous avons insisté  p o u r que vous pu issiez  ê tre  les 
p rem ie rs à ê tre  en tendu s devan t cette  com m issio n , au 
m oins de la p a rt du  m in istre  des A ffa ires m unicipa les, 
d ’abord  p o u r d é tru ire  un m ythe  qui e st en tra in  de 
s 'a c c réd ite r  e t qu i a, par dé fin itio n , la v ie  de  p lus en  p lus 
d u re , c 'e s t-à -d ire  que c 'e s t  im possib le  de s ’en tendre  e t 
d 'a v o ir  une occu pa tion  ha rm on ieu se  du  te rrito ire , au 
n iveau des d iffé ren ts  usages q u 'o n  peu t fa ire  de  ce  
te rrito ire .

E t j ’e sp ère  que v o tre  tém oignage  — j ’en suis 
convaincu  m ain ten an t — va d o n n e r le  ton  à l 'en sem b le  de 
cette  com m issio n . P arce  que, ou i, depu is  l ’adoptio n  de la 
loi su r le  zonage  ag rico le , après en  avo ir pa rlé  tan t 
d ’années, il y a un  g o uvernem en t qui l ’a adoptée. 
M ain tenan t, après en av o ir p a rlé  tan t que ça , il y a un  
go uvernem en t qui a adop té  un e  loi su r  le  d ro it  de  p ro d u ire  
pu is il y a un  go uvernem en t qui a d it q u ’il s ’engageait à 
l ’en trée  en v ig u eu r à l ’in té rieu r d ’une  année, et ça va 
en tre r en v igueur à l ’in té rieu r d ’une année. E t, p o u r ce 
fa ire , il y  a donc  d iffé ren ts  règ lem en ts, so it au n iveau 
na tiona l, à adop ter, p a rce  q u ’on  s ’est en tendu s là-dessus. 
Q uand je  dis q u ’on  s ’est en tendu s, c ’est l ’ensem ble  des 
in te rvenan ts concernés.

P u is , deux ièm em en t, il y  a aussi une m arg e  de  
m anoeuvre  q u 'il  fau t la isser aux instances loca les, aux 
m un icipa lités , parce  que la typo log ie  du  te rrito ire  
qu ébéco is , la  con fig u ra tio n  du te rrito ire  québéco is , ce n ’est 
pas u n ifo rm e  parto u t. O n ne peu t pas p ren d re  une d éc isio n  
en m atiè re  de  gestion  des od eurs à p a rtir  de  Q uébec en 
d isan t que ça va se gé re r p a rto u t pa re il, de  la  m êm e façon, 
avec la m êm e m éthode, sans ten ir com pte  des p a rticu la rité s  
locales.

C ’est po u r ça que je  réponds un peu aux assertions 
du député  des îles-de-la -M adeleine : M ais com m ent ils vont 
fa ire?  P ou rqu oi la isser aux m unicipa lités locales? Parce 
que c ’est là que do it s ’exerce r la re spon sab ilité  de 
l ’occu pation  ha rm on ieu se  du te rrito ire . E t vous en êtes la 
p reuv e  ce m atin , q u ’on peut en a rriv e r, lo rsq u ’on  se parle , 
on s ’asso it à la m êm e tab le  au to u r d ’une s itua tion , en 
m atière  d ’occu pation  harm on ieu se  du te rrito ire  et de 
développem ent — p o u r rep ren d re  l ’exp ressio n  que vous 
avez em p loy ée , que le dépu té  de S aint-Jean a 
em ployée — du ja rd in . . .  L o rs q u ’on est dans un te rrito ire  
de M R C  qui com prend  une zone  ag rico le , lo rsq u ’on est en 
m atière  de  dévelop pem en t du ja rd in , il e st po ssib le  de 
s ’en tendre .

L à-d essus, ce q u ’on a fa it, ce q u ’on  a posé com m e 
geste , ça n ’a pas é té  ju s te  de fa ire  du p laco tag e, là. Ç a a 
été d ’adopter une loi avec tous les m in istères e t les 
m in istres concern és au nom  du go uvernem en t. O n  l ’a fait. 
E nco re  une fo is , là, on  peu t en  p a rle r long tem ps ou le

fa ire . N ous au tres, on  l ’a fa it. D euxièm em ent, l ’en trée  en 
v igueur d ’un c erta in  no m b re  de règ lem en ts et de 
pa ram è tre s , ça aussi, c 'e s t  p o u r ça q u ’on  vous dem ande de 
ven ir ce m atin  et de  nous ind iquer quels son t les élém ents 
su r lesquels on  peu t se baser po ur p ro m u lg u e r des 
règ lem en ts.

T ro is ièm em en t, vous fa ites donc la  dém onstra tio n  
et la com préhen sio n  de  l ’e sp rit de la L oi su r l ’am éna
gem ent et l ’urb an ism e. V ous le d ites très  b ien  dans vo tre  
tex te , et j e  veux  le répé te r po ur les in te rvenan ts , à la page 
3, «reflète b ien  les d ifficu ltés  des situa tions nouvelles 
auxquelles la ru ra lité , le  m ilieu  et l ’activ ité  agrico le  
— c ’est tro is  d im ension s im p ortan tes, ça  — se vo ien t d o ré 
navan t con fro n tés  dans nos cam pagnes». E t, par a illeurs, 
au n iveau de la Loi su r l ’am énagem ent et l ’u rb an ism e, 
l ’occu pation  ha rm on ieu se  des d iffé ren ts  usages au n iveau 
du te r r i to ire .. .  Il est donc p o ss ib le  et le com ité  consu lta tif 
ag rico le , dans le  fond , vo us l ’avez fa it v iv re  avan t la  le ttre  
de  la  loi et vous avez ob tenu  des résu lta ts .

Je  vo u d ra is  que vous do nn iez  une p réc isio n  su r la 
rem arqu e , en conc lusion , que vous fa isiez , à la page  5 de 
v o tre  do cum en t. V ous d ites: «En co n trep artie , il nous faut 
re co n n a ître  les lim ites de  cette  ap p ro ch e  basée un iquem ent 
su r le  bon v o u lo ir  e t l ’o u v ertu re  des gens et des au to rités 
locales qui l ’on t décrite .»  E t p lus lo in , vous indiquez: 
«Tout en  reco n n a issan t la  s in cé rité  des gens qui y on t 
p a rtic ip é , le  fa it q u ’e lle  n ’ait aucun pendant légal ni 
rég lem en ta ire  fa it q u ’e lle  ne  peu t que se rv ir  de  guide.»

E st-ce  que vous êtes en tra in  de nous d ire  que cela 
ne peu t pas se  trad u ire  en  term es rég lem en ta ires po ur 
application?  S in o n ... Je  pense  b ien  que ce n ’est pas ça, 
v o tre  répon se , m ais j ’a im erais vous l ’en tendre  d ire. 
D eux ièm em en t, est-ce  que tou t cela, évidem m ent, avec les 
c inq  pa ram ètres que vo us avez énoncés, ça  peut 
s 'a p p liq u e r  po ur l ’ensem ble  du te rrito ire  québécois en 
m atiè re  de gestion  des d istances sép ara trices  p o u r la 
question  des od eurs ou des é tab lissem en ts?

M . P a te n a u d e  (G u y ): M le P résid en t, je  peux 
peu t-ê tre  rép o n d re  à cette  in te rrog atio n -là .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui, a lo rs , pour le 
besoin  du Journal des débais , il s ’ag it de M . P atenaude.

M . P a te n a u d e  (G u y): E xact. Je  peux  vous d ire  
que, no us, lo rsq u ’on  disait que c ’éta it su r le bon v o u lo ir, 
c ’est que les gens qui se  son t réun is  on t b ien  voulu 
reg a rd er une façon de  p ro céd e r, se do n n er des c ritè res et 
des m arges. M ais il n ’y a abso lum en t aucun po u v o ir des 
m u n ic ip a lité s ... Je  vais vous do n n er un  exem ple. M oi, je  
su is m aire  d ’une m unicipa lité . Je  m e p résen te  à ma 
m unicipa lité  avec un do cum en t com m e celu i-là . M êm e si 
ça  a é té  d iscu té  de  bo n n e  fo i, il n ’y a abso lum en t aucun 
cad re  su p érieu r qui nous ob lige . Je  peux  avo ir un conseil 
m unicipal d iv isé , et à ce  m om en t-là  on  ne p o u rra  jam ais 
app liqu er cette  rég lem en ta tion -là . S ’il y avait un cadre  
su p érieu r, les m un icipa lités  au ra ien t l ’o b liga tio n  d 'e n tre r  
à l ’in té rieu r d ’u ne certa in e  m arg e , où tou t ce  q u ’il y  a à 
l ’in té rieu r de  ça, on  p o u rra it  aussi l ’app liqu er.
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E t la M R C  n ’avait pas non p lus, je  pense , le 
po u v o ir de  fa ire  un e  rég lem en ta tion  dans ce sens-là . C ’est 
po u r ça  q u ’on d it q u ’o n  avait le  bon v o u lo ir de  rega rder 
des m arges de  recu l, de  négoc ie r ensem ble  des façons de 
p ro céd e r, m ais, lo rsq u ’on  a rriv a it su r le cô té  m unicipa l, on  
n ’avait p lus le  p o u v o ir de  d ire  à no tre  conseil m unicipa l, 
si on é ta it m in orita ire s : V ous devrez  app liqu er cette 
rég lem en ta tion -là .
•  (10 h 50) •

M . T ru d e l:  E n  sim p le , si les c inq  pa ram ètres que 
vous nous p ro p o sez  fa isa ien t pa rtie  des o rien ta tions 
go uvernem en tales et que nous les fa isions p a rv en ir à 
chacune des M R C  du Q uébec p o u r app lication  à l ’in té rieu r 
de la  rév ision  de  leurs schém as d 'am én ag em en t e t, 
éven tue llem en t, des règ lem en ts de zonage  e t d ’urb an ism e 
des m un ic ipa lité s , vous d ites: A vec cet encad rem en t de 
type rég lem en ta ire , cela  nous pe rm ettra it de  g é re r le 
dévelop pem en t ag rico le  su r n o tre  te rrito ire  e t de g é re r 
l ’occu pation  ha rm on ieu se . P assez  ça au n iveau 
rég lem en ta ire  e t on  va  a rr iv e r  à u n  bo n  résu lta t.

Je  ne veux pas p ren d re  tro p  de  tem ps, M . le 
P résid en t. M o i, j e  vous fé licite . V ous êtes un  exem ple 
po ur le Q uébec. Il fau t que chacun  regarde  ce  qui s ’est 
passé  p o u r réa lise r la C o nven tio n  S a in t-V alen tin . C e n ’est 
pas v ra i q u 'o n  ne peu t pas en a rriv e r à une occu pation  
h a rm on ieu se  e t au d éve lop pem en t du te rr ito ire , e t du 
te rrito ire  agrico le  en  p a rtic u lie r au Q uébec. C ’est 
im p ortan t, la dém arche  que vous avez fa ite . Q uan t à nous, 
on  va l ’é tu d ie r m ais ex trêm em en t a tten tiv em en t, non 
seu lem ent l ’ensem ble  des p a ram ètres  que vous p ro p o sez , 
m ais le con ten u , év id em m en t, de  ces p a ram ètres, e t fa ire  
en so rte  q u ’on  p u isse  en  a rr iv e r  à un e  app licatio n  su r le 
te rr ito ire , su r l ’ensem ble  du Q uébec: m un icipa lités , 
p ro d u c teu rs  ag rico les , am énagem ents, occupations de type 
p lus u rb an isé , o ccu pa tions p lus ru ra lisées . C ’est po ssib le  
su r le te rr ito ire  qu ébéco is , e t on  va y a rr iv e r , tous 
ensem ble, au p lus tard  le 2 0  ju in .

L e  P ré s id e n t  (M . V a l H ères): M . B a rriè re , vous 
vo u liez  a jou ter?

M . B a r r i è r e  (A n d ré ): O ui. J ’a im erais a jou ter 
quelque  ch o se , M . le  m in istre . Si on  a ttend les 
changem ents aux schém as d ’am énagem ent, ça  va ê tre  un  
peu p lus long que le 2 0  ju in . Il p o u rra it  p eu t-ê tre  y avo ir 
une rég lem en ta tion . Si on  a ttend les débats q u ’il y  aura  
en tre  certa in s m in istères et de  s ’a rrim e r avec le schém a 
d ’am énagem ent, ça va ê tre  un  peu p lus long  que ça. Ç a 
peu t p ren d re  quelques années. Je  ne veux pas p re sse r le 
tem ps, m ais vous sa v e z ... N o n , m ais les schém as, ça  va 
ê tre  p lus long . L ’inc lu re  dans un  p ro je t de  schém a ou il 
faud ra it rév ise r le  schém a actuel e t l ’inclu re  
im m édia tem en t, m ais c ’est en co re  quelques m ois après le 
20  ju in . L e  p lus tô t po ss ib le  sera it la m eilleu re  so lu tion . Je  
n ’ai pas la  répon se , m ais il ne fau d ra it pas a ttend re  les 
nouveaux  schém as qu i son t en vo ie  d ’ê tre  réalisés.

M . T ru d e l:  O n ne peu t pas vous dem and er de  ten ir 
com pte de ces d im ension s lo rsq u ’elles ne son t pas ém ises.

O n fera  nos devo irs  rap id em en t, pu isqu e  c ’est une 
ind ication  m ain tenan t du go uvernem en t au niveau du 
C onseil des m in istres, avan t le 20 ju in , et dès lo rs  on 
p o u rra  se m ettre  rap id em en t au trava il, au p lus tard  en 
ju in , po u r réa lise r la  rév ision  des schém as d ’am énagem ent. 
E t, si, dans certa in s sec teu rs, dans certa ins te rrito ire s , il y 
a  u rg en ce  de  p ro céd e r rap id em en t, com pte tenu des 
p ro je ts , pa r exem ple , qui peuvent se p ré se n te r ...  L ’U PA  
rappelait la sou s-capacité  en  term es de  p ro duction  dans 
certaines zones. Si certa ines m unicipa lités  rég ionales de 
com té, certa ines m unicipa lités  locales é ta ien t confron tées 
à des dem andes d ’expansio n , on  p o u rra  en  a rriv e r à 
rév ise r les règ lem en ts en  q u estion , su r p ro position  de la 
M R C , à l ’in té rieu r des pa ram ètres que nous aurons défin is 
et qui seron t adoptés et qui p o u rro n t à ce  m om en t-là  ê tre  
u tilisés pa r les M R C  au Q uébec.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci, M . le 
m in istre . J ’au ra is  p eu t-ê tre  une question  rap ide  aux 
in te rvenan ts devan t nous. E st-ce  que vous avez pris 
connaissance  du docum ent du 20  m ars, déposé  p a r le 
m in istre  de  l ’E nv iro n n em en t, qui s ’in titu le  Proposition de 
principes généraux relatifs à la gestion des odeurs. du 
bruit et des poussières en milieu agricole , déposé  p a r le 
go uvernem ent?

M . R in f r e t  (P ie r re ) :  O ui.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :T rè s  b ien . E st-ce  que 
vous aviez  les annexes?

M . R in f r e t  (P ie r re ) :  O ui.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  T rès  b ien . P arce que 
v o tre  m ém oire  fa it ré féren ce , dans ce que vous p ro posez , 
au do cum ent Paramètres de distances séparatrices qui 
avait é té  rendu  pu b lic , celu i de  ja n v ie r  1996, rendu public  
en ju in  p a r le m in istre  de  l ’A g ricu ltu re . E st-ce  que ça veut 
d ire  q u ’il y  a une p ré fé ren ce  p o u r ce lu i-là , e t, si c ’est ça, 
com m ent exp liqu ez-vo us que v o tre  m ém oire  fasse 
ré férence  à un  do cum ent qui p récèd e  de p rès  d ’un  an celui 
qui e st le  d e rn ie r do cum en t g o uvernem en tal?  E st-ce  que la 
com m ission  d o it in te rp ré te r ce  qu e  vous nous d isiez  dans 
v o tre  m ém oire  à l ’e ffe t que, si on com pare  les deux , vous 
p ré fé rez , v o us ind iquez  une p ré fé ren ce  p o u r les 
p ro p o sitio n s  qui é ta ien t fa ites à l ’époqu e  p a r le  m in istre  de 
l ’A gricu ltu re?

M . R in f r e t  (P ie r re ) :  O ui. Je  pense  que c ’est assez 
év iden t. J ’y ai fa it a llu sio n  une couple  de  fo is dans la 
lec tu re  de m on do cum ent e t je  su is m êm e sorti du  texte  
po ur p réc ise r q u ’il y  avait eu des ten tatives po ur trav a ille r 
avec d ’au tres docum ents m ais q u ’on  est revenus au 
do cum ent du  m in istè re  de l ’A g ricu ltu re , du  com ité  
d ’ex p erts , et déposé  en ju in , en tou t cas, on  peu t jo u e r  su r 
les da tes, m ais je  pense  que, quand on p a rle  du do cum ent 
du m in istère  de l ’A g ricu ltu re , on  se  com prend  que c ’est 
év id en t que c ’est une  trè s , très  g rand e  pré fé ren ce . C ’est 
avec celu i-là  q u ’on  a bâti la C o nven tio n  Sain t-V alen tin ,
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dont je  v iens d ’en tendre  le m in is tre  des A ffaires m un i
cipales van ter le trav a il, cet aboutissem en t. M ais je  pense 
que c ’est avec le do cum ent du m in istère  de l ’A gricu ltu re  
q u ’on est parv en u s à fa ire  ça, e t c ’est très  c la ir po u r nous 
que c ’est ce d o cum en t-là  avec lequel on  peu t trav a ille r.

M o i, je  pense  que j ’ai p réc isé  q u ’ensem ble  on éta it 
capab les, dans certa ins cas, d ’a ller au-de là , de  le dépasser, 
m êm e, en  règles q u ’on s ’est do nnées, nous, de 
l ’ag ricu ltu re , m ais on  se  les est données ensem ble. Ç a veut 
d ire  que  le m onde ag rico le , quand il est capab le  de ja se r 
pu is q u ’on  est capables d ’av o ir n o tre  p lace  pu is pas d ’avo ir 
un ré férend um  com m e chan tage  au-dessus de  no tre  tête, on 
est capab les de  ja se r  et de reco n n a ître  que, p a rfo is , il faut 
m êm e d ép asser ces no rm es-là  du m in istère  de 
l ’A g ricu ltu re .

L es autres docum ents q u ’on  avait, on n ’a pas 
trav a illé  p o u r les dépasser. O n trav a ille  po ur p ren d re  no tre  
re tra ite  avec ça. M ais, celu i-là , je  pense  q u ’on est capables 
de  trav a ille r avec pu is , dans certa in s cas, de  d ire : O ui, on 
peu t a lle r p lus sév ère  que ça; ensem ble, on  le décidera  
po ur p ro tég er. P arce  que, dans la  soc ié té , on  veut v iv re , 
nous au tres, pu is on  veu t ê tre  capab les de  sa lue r nos 
vo isins en p assan t, on ne veu t pas se cacher dans nos 
cabines de trac teu rs .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M m e la députée  de 
La P in ière .

M m e  H o u d a -P e p in :  M . le P résiden t.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui.

M . B e a u c la ir  (L ou is): C ’é ta it peu t-ê tre  ju s te  po ur 
apporte r une pe tite  p réc isio n . A u niveau du calcul des 
charges d ’o d eu r , il faut réa lise r ce  que ça peu t rep résen ter 
dans un te rr ito ire  qui n ’est pas v ide. C ’est un te rrito ire  où 
cohab ite  une certa ine  u rb an isa tion  avec de l ’ag ricu ltu re . Il 
faut, de  tem ps en tem ps, peu t-ê tre  so rtir  son c rayon  de 
cou leur pu is fa ire  ce q u ’on a fa it, pu is p ren d re  la carte  
d ’une m unicipa lité  pu is essayer de s ’im aginer quel serait 
le te rrito ire  qui dem eurera it accessib le  po ur im p lanter un 
é levage p o rc in , à titre  d ’exem ple, dans une rég ion  qui est 
en large  d éfic it d ’élevage po rc in , p o u r se ren d re  com pte 
q u ’on  va m anquer de  deux  choses: un , d ’espace pu is, 
deux , d ’encre , pa rce  q u ’on pe in tu re .

L ’appro che  des charges d ’o d eu r où , excusez 
l ’e x p re ss io n , on g a rro ch e  le cochon  à 1 300 m de la plus 
p ro ch e  hab ita tio n , c ’est n ier le fa it, je  pense — puis c ’est 
ce que les gens de la C onvention  S a in t-V alen tin  on t fait 
puis c ’est ce q u ’on a fa it tous ensem ble  — de se rendre  
com pte q u ’on a lloue  à q u e lq u 'u n  qui a fa it le lib re  choix  
d ’a ller dem eurer à la cam pagne le d ro it d ’avo ir les 
p riv ilèges u rb a ins sans les passifs de reste r. O n condam ne 
ce te rrito ire -là  à ne pas p o u v o ir se déve lop per. Pourquoi?  
P arce q u ’il ex iste  un type  d ’étab lissem ent.

O n est après négoc ie r, ju s te  un aparté , à L ’A cadie 
actuellem ent. II y a un type qui fa it de  l ’élevage 
d ’agneaux, il a dem andé  un pe rm is de restau ra tion . B ien, 
tan tô t, il va fa llo ir  a lle r fou tre  ça en p lein  cen tre  des

v illages. P ou rqu o i?  P arce  que, p a r cette  app ro che-là , ça 
veut d ire  q u ’il dev ien t un  im m euble  p ro tégé . P u is , dans un 
p é rim è tre  de  1 300 m , tou t au p o u rto u r, il occupe  un très 
pe tit espace avec sa b in e rie  — excusez  l ’e x p ressio n , c ’est 
le q u a lifica tif q u ’on  nous a donné  — puis il am pute  
l ’ensem ble  du p o u rto u r. Puis on  se  p ro m èn e  de m êm e... 
O n est dans un te rr ito ire  où  il ex is te  de l ’u rb an isa tion , il 
n ’y a pas que de l ’agrico le.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs , m erc i, M . 
B eauclair. M m e la députée  de La P in ière .

M m e  H o u d a -P e p in :  M erc i, M . le P résid en t. M . 
R infret, je  c ro is  que l ’U PA  avait fa it une m ission  en 
H o lland e , en  1993 ou en 1994. O n sait que la H o lland e  est 
un pays qui est 50 fois p lus pe tit que le Q uébec et il 
p ro du it c inq  fo is p lus de po rcs , je  c ro is , 25 000 000  de 
po rcs co n tre  5 000  000  p o u r le Q uébec. E t on  sait 
égalem ent que la densité  de  p o pu la tio n  en H olland e  est de 
lo in  p lus fo rte  que celle  du Q uébec, on  p a rle  de  500 
p e rson nes au k ilo m ètre  ca rré , a lo rs que, chez nous, c ’est 
deux  p e rson nes au k ilo m ètre  carré . V ous me c o rrig erez  les 
ch iffres.
•  (11 heures) •

A lo rs , si, dans un pays com m e la H olland e, qui est 
50 fois p lus pe tit que le Q uébec, on  p ro d u it c inq  fo is p lus 
de po rcs que le Q uébec, dans des condition s d ’hy giène  et 
d ’env ironn em en t qui son t to ta lem en t accep tab les. C om m ent 
exp liqu ez-vo us q u ’ici, au Q uébec — vous avez pa rlé  dans 
vo tre  m ém oire  d ’hy sté rie  — on est rendu  à fa ire  de 
l ’hy sté rie  au to ur de ça? E st-ce  que techn iquem en t on n ’est 
pas aussi avancé que des pays com m e la H o lland e  ou est- 
ce que le débat se s itue  a illeu rs?  J ’a im erais b ien vous 
en tendre  là-dessus.

M . R in f r e t  (P ie r re ) :  B on, ce n ’est pas facile , je  
n ’éta is pas de  la m ission  en H o lland e. V os ch iffres 
sem blen t co rro b o re r  ceux  q u ’on  a en tendu s. C ’est év ident 
que ce n ’est pas ce q u ’on essa ie  de fa ire  au Q uébec, de 
tran sp o se r le niveau de p ro d u c tio n  e t le vo lum e de 
p ro d u c tio n  de la H ollande  au Q uébec. M o i, en  tou t cas, ce 
qui fait la d iffé ren ce ... Je  pense  que, d ’abord , l ’évo lution  
de la techno log ie , on la connaît m al. E n tou t cas, j ’ai vu 
des d iscu ssion s chez  nous fa ire  ré férence  un  peu à des 
choses que vous d isiez  tan tô t, des épandages qui ne sont 
p lus à la m ode, des bâ tim en ts qui ne son t p lus à la m ode.

E t chez nous en  p lus — je  vais ré férence  souven t à 
chez nous parce  que év idem m ent on  p a rle  de  no tre  ré 
gion — les construc tions de p o rch eries  q u ’il se fait sont de 
nouvelles co nstruc tions. D on c, avec la no uvelle  techn ique, 
je  pense  que l ’o d eur est d ’au tan t d im inu ée , avec la 
nouvelle  techno log ie . E t l ’app lication  des lis ie rs  aussi, 
généralem en t c ’est des gens qui s ’insta llen t à n eu f ou qui 
ag rand issen t, donc «expandent» avec de la nouvelle 
techno log ie . D on c, cette  nouvelle  techno log ie  là est sous- 
connue. C ’est sû r que le m onde fon t ré férence  à ce dont ils 
o n t dé jà  entendu pa rle r.

P ou r le restan t, c ’est le ch arriag e , auquel vous 
faites a llu sio n , qui est assez a ffreu x  à en tendre . O n en a
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entendu de tou tes les co u leu rs , et après que ça pa rt à 
ro u le r, à d ire  n ’im p orte  qu o i, à d éb la té re r co n tre  des 
c h o se s ... Je  pense  q u ’il s ’est d it éno rm ém en t de  faussetés. 
D onc, c ’est l ’ensem ble  de  to u t ça  qui fa it de  l ’in to lérance. 
E t le succès q u ’on  a vu  — et pas ju s te  chez no us, dans 
p lusieu rs pa rtie s  de la  p ro v in ce  — à rem p lir les hô te ls de  
v ille  et à fa ire  v ire r  la  ph ilo so p h ie  de  d ép a rt fa it que les 
gens d isen t: O n  a ju s te  à rem p lir l ’hôtel de  v ille  et signer 
un e  p é tition , e t ça  m arche . Ç a fait que c ’est p o u r ça q u 'o n  
d it q u ’il fau t abso lum en t un e  rég lem en ta tion  po ur 
em p êcher ça.

N ous au tres , o n  d it: L a  L oi su r la p ro tec tio n  du 
te rrito ire  ag rico le , quand e lle  est a rriv ée , en 1978, il y  a 
des m un icipa lités  qui d isa ien t peu t-ê tre  q u ’elles ne 
l ’a im aien t pas, m ais , dans le fon d , m oi, j e  pense  q u ’elle  a 
satisfait beau co up  d ’élus m unicipaux  et beaucoup  
d ’ag ricu lteu rs  aussi, parce  qu e  là, dans le fond , il y  avait 
un encad rem en t et il n ’y avait p lus l ’od ieux  à su p p o rte r de 
d ire  non. Je  pense  que la m êm e chose  va a rriv e r avec cette  
lo i-là , que les au to rités  m unicipa les vo n t ê tre  encad rées, e t 
ça va ê tre  b ien  p lus facile  p o u r eux au tres de  g é re r la 
situa tion . T o u te  l 'é m o tio n  des m ilieux aura  m oins de 
sav eu r, au ra  m oins d ’influence  p o u r fin ir  p a r d ire  que cette  
rég lem en ta tion -là  est a ttendue . V os ré féren ces , je  pense 
q u ’elles son t co rrec tes . Il y  a un  peu de ça qui s ’e st passé  
chez nous, qui se passe  enco re .

M in e  H o u d a -P e p in :  J ’ai le  d ro it à une au tre  petite  
question?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui, M m e la députée  
de La P in ière .

M m e  H o u d a -P e p in :  À la page  6 de  v o tre  
m ém oire , v o us p a rlez , au titre  des so lu tio n s , la  so lu tion  
n °  2 , du  respec t des consensus locaux  e t rég ionaux . O n 
v ien t de  vous en tendre  et vous avez d it que, dans les 
m ilieux , c ’est très  d iffic ile , q u ’il y  a beaucoup de  tension , 
etc. À quel consensus fa ites-vous ré férence  et com m ent 
éven tue llem en t — s 'i l  y a un  consensus qui s ’est dégagé 
dans v o tre  co in  à vous — ce consensus peut-il s ’é la rg ir  à 
l ’ensem ble  du Q uébec?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . R infret.

M . R in f r e t  (P ie r re ) :  M o i, je  pense  que la loi 
n °  23 , qu an t à son  app lica tio n , a une  m éthode  de 
co nsu lta tion  qui e st p rév u e  dans la  lo i. E n  attendan t ça, on 
a fait exem ple , je  pense , à la C o nven tio n  S a in t-V alen tin , 
que, quand  de p a rt et d ’a u tre  des gens veu len t d iscu te r, on 
a rriv e  à des choses in té ressan tes en  g ran d e  p a rtie  du 
tem ps. D on c , quand la loi va  ê tre  passée , je  pense  que la 
consu lta tion  va  ê tre  au to m atiqu e. E lle  va  se  fa ire . En 
attendan t ça, b ien  là c ’est p lu s labo rieux  pa rce  que les 
consensus ob ten u s  ne son t pas nécessairem ent tou jou rs 
re tenus, on  l ’a vu . M ais je  pense  q u ’avan t les m a
nifesta tions chez nous il y a des m unicipalités qui ne 
vou la ien t rien  sav o ir , ne vo u la ien t pas d iscu ter. 
M ain tenan t, en ayan t to rdu  le b ras, ça d iscu te , ça avance.

D ’au tres, on  n ’a pas eu beso in  de la m an if p o u r les fa ire  
avancer U y a eu des d iscu ssion s in té ressan tes. O n a 
conclu  des choses in té ressan tes.

M ais c ’est l ’encadrem en t de tou t ça qui n ’est pas 
bon. O n a beau avo ir un  beau  pap ier, un beau d o cu 
m ent — M . le m aire  l ’a d it lu i-m êm e tan tô t — on a rriv e  à 
n o tre  conse il m unicipal et des fo is  on  est tou t seul à ê tre  
d ’accord  avec ça, ça fa it q u ’o n  se  fa it ren v e rser . D onc, ça 
nous prend  de l ’en cad rem en t à cette  consu lta tion -là , à 
laquelle , nous au tres, on veu t p a rtic ip e r et on  est très 
o u vert au d ia logu e  à tous  les n iveaux .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci. M . le député 
de  S ain t-Jean .

M . P a q u in :  M erci. D eux  pe tites  rem arqu es et une 
qu estion  P rem iè re  pe tite  rem arqu e , c ’est que vous avez 
com pris  q u ’on  m ’a dem andé  d ’accom pagner la dém arche, 
et j ’agis un  peu com m e an im ateu r, com m e m éd ia teur On 
a com m encé à trav a ille r  d ’abord  avec le docum ent qui 
avait é té  déposé  au m ois de ju in  pa r le  m in istère  de 
l ’E nv iron nem ent. C om m e l ’ind iquait le  député  des îles-de- 
la-M adele in e, on  é ta it concre ts , nous au tres. O n  prenait 
une v ra ie  carte , une v ra ie  d istance, une v ra ie  affaire  q u ’on 
vo ula it p ro tég e r, tou t ça. O n l ’a essayé  tou te  une so irée  
avec des choses pu is ça  ne m archait pas. E t là  les gens 
m ’ont dem andé: Y en  «a-tu» un  au tre , do cum ent?  E t là, 
b ien , j ’ai ressorti l ’ancien . A lo rs , ça , c ’est po ur la 
p rem iè re  rem arque.

La deuxièm e rem arq u e , c ’est peu t-ê tre  p lus au 
m in istre  des A ffaires m unicipales que je  vais l ’adresser. 
Si la loi n °  23 é ta it actuellem en t en  v ig u eu r, le genre  de 
com ité  qui é ta it co nstitué  p a r la  C o nven tio n  Saint- 
V alen tin , ça au ra it été  le com ité  c o n su lta tif  agrico le , puis 
la M R C  au ra it adopté  ça  com m e règ lem en t, pu is  tou t le 
m onde au ra it été  d ’accord  pu is au ra it vécu dedans. Le 
p ro b lèm e, c ’est q u ’on avait un  bon  consensus m ais pas la 
capacité  d ’en fa ire  un règ lem en t. C ’est ça, le prob lèm e 
q u ’on a vécu su r le  te rra in  p a rce  que la loi n ’est pas en 
v igueur.

M a qu estion , e lle  p o rte ra  su r le  do cum ent qui est 
p ro posé , auquel vous avez fa it ré féren ce , M . le P résiden t. 
Je  vais rep ren d re  v o tre  q u estion  in itia le  dans le fond. E n tre  
le  consensus qui s ’est dégagé  dans n o tre  rég io n  et le 
docum ent qui e st p ro p o sé , actuellem en t, en  d iscussion  à 
cette  com m issio n  — je  po sera i la q u estion  à q u e lq u ’un qui 
peu t rép o n d re  un peu su r le  p lan  techn ique  — est-ce  que 
ça se ressem ble  un  peu , beau co up , passionném ent?  E st-ce  
q u ’il y  a de  g ro s  éca rts?  Si on  deva it re fa ire  les choses, 
est-ce  q u ’on  chan gerait des choses dans la C o nvention? 
E st-ce que ça se ressem ble?  E st-ce  que c ’est une bonne 
p iste , en  fait?  Je  rep ren d s  p lus en dé ta ils e t plus 
techn iquem en t la question  de la p résid en ce .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs , ce sera  
répondu  pa r M . B eauclair.

M . B e a u c la ir  (L o u is): S u r un  p lan  techn ique , m oi, 
je  les ai com parés. Ce que je  su is ob lig é  de d ire , c ’est:



8 avril 1997 C om m ission  perm an ente C A P A -17  page  19

D épendam m ent de  l ’époqu e. Au m om en t où on  l ’a d iscu té , 
j ’ai l ’im p ression  q u ’on aura it pu sau ver du m onde en 
autant q u ’ils ne se seraien t pas fa it re tire r leu r CA  après. 
A ctuellem ent, au m om ent où  on se parle , im p lan ter un 
é levage po rc in , m êm e dans S a in t-V alen tin , su r la base  de 
la C o nven tio n  q u ’on a négociée , c ’est im possib le , parce  
q u ’il ne p o u rra  pas o b ten ir  son certifica t d ’au to risa tion  de 
l ’E nv iron nem en t. P arce  que ce  q u ’on a d iscu té , ce son t des 
conditions po ur p e rm ettre  la cohab ita tion . Puis je  pense  
q u ’on oppose , lo rsq u ’on  regarde  les m arges, les 
dégagem ents pa r rap p o rt à la no tion  d ’od eu r, ce son t des 
norm es un peu com m e si on vo u la it d i re .. .

À titre  d ’exem ple , il y a quelques m ois, on  d isait: 
U n ag ricu lteu r, 3 000  p o rcs , d ’un im m euble  d ’hab ita tion  
vo isin , c ’est à 200 m. M oi, ce que je  su is ob ligé  de 
consta ter: A steu r, c ’est passé , au str ic t m in im um , à 444 
m. S ’il y en a q u e lq u es-u n s ... Pardon?

U ne  vo ix: ...

M . B e a u c la ir  (L ou is): C ’e st dans le docum ent, la 
fam euse table  d ’im pôts. C ’est c la ir , c ’est que le no rm atif 
là-dedans, je  pense , il est beaucoup  p lus str ic t. O n rev ien t 
un peu à la situa tion  de départ q u ’on avait lo rsq u ’on a 
essayé de réa lise r la C onven tio n . C ’est q u ’à ce m om ent-là  
ça dev ien t b lin dé, non pas po ur l ’env ironn em en t, ça 
dev ien t b lin dé  p o u r le c itad in  qui va  dem eurer à la 
cam pagne.

M . F a q u in :  Je  peux m e pe rm ettre  une deuxièm e 
question , M . le P résid en t?  Si on  avait à rep ren d re , dans le 
com ité, pa rce  que ça, ça a é té  fa it il y a m aintenant 
p lusieu rs m o is ... E st-ce  q u ’il y au ra it des nouvelles 
d ispositions q u ’on a jou te ra it, selon  vo us, à la C onvention?  
E st-ce  q u ’il y  aura it d ’autres aspects q u ’on n ’a pas tra ités  
ou  qui ne son t pas dans la C o nven tio n  q u ’il vous 
apparaîtra it o p portun  d ’add itionner?
•  (11 h 10) •

M . B e a u c la ir  (L o u is): M oi, il y  en  a qui m ’ont été  
m en tionnés, en tre  autres au n iveau d ’une règ le  que 
certa ines m unicipa lités exp rim aien t qui sera it d ’in té rê t p o u r 
év ite r de  c rée r des s itua tions d ’é levag e  m assif dans un 
m ilieu , pu is  q u ’on  so it un  peu aux p rises avec la gestion  
des lis ie rs . Puis je  sais q u 'il y a certa ines règ les que 
certa ines m unicipa lités estim ent et où e lles d isen t: Par 
rap p o rt à c erta in s types d ’é levag e, on  sou haite ra it avo ir 
une règ le  de  p ro p rié té  au niveau d ’une pa rtie  des 
sup erfic ies d ’épandage.

M . P a q u in :  O .K . po ur ne pas se  re tro u v er avec 
tou t l ’épandage, m ais il n ’y a aucune p ro p rié té ...

M . B e a u c la ir  (L o u is): A vec tou te  les po rch eries 
du com té, pu is les épandages se  font a illeurs. Ç a, c ’est une 
des p réoccu pa tions qui o n t re su rg i dans des d iscussions qui 
ont su iv i l ’é tab lissem en t. Il est c la ir q u ’on  se d isait: Il 
serait in té ressan t d ’av o ir un  certa in  ra tio  en  p ro p rié té  au 
niveau des espaces requ is p o u r fa ire  de l ’épandage. C ’éta it 
une des p réoccu pa tions du m onde m unicipal.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . B a rriè re , vous 
vou lez  a jou ter?

M . B a r r iè r e  (A n d ré ): À titre  d ’exem ple , je  
p o u rra is  avo ir su r m on te rrito ire  150 p o rch eries , su r un 
te rra in  de q u atre  ou  c inq acres de te rre  par p o rch erie , et 
pu is je  co llec te  les taxes en  tan t qu e  m aire , p a rce  que c ’est 
des bâtim en ts qui son t é levés à 700 00 0  $, 800 00 0  $ ou 
1 000 000  S, et pu is le p u rin  est tran sp o rté  à l ’ex té rieu r et 
les au tres m unicipa lités son t ob ligées de sub ir la 
p ro b lém atiq ue . E st-ce  que les ag ron om es ont évalué  les 
so ls po ur sav o ir ce q u ’ils peuvent é ten d re  com m e lis ie r ou 
p u rin  su r ces so ls-là?  E st-ce  que ça va po lluer?  Ç a, c ’est 
une p ro b lém atiq ue . Il y a des gens qui ne veu len t pas ça, 
d ’autres veu len t ça. M ais, si on a un ju s te  m ilieu , b ien , 
c ’est peu t-ê tre  avan tageux .

Q uand les p ro d u c teu rs  ou  les gens a rriv en t à la 
M R C , ou le g ro u p e  de con testa ta ires — si je  les appelle  
a insi, excusez  — à L ’A cadie, quand ils son t venus nous 
vo ir pu is q u ’ils on t d it: É cou tez , des m ég apo rch eries, on 
n ’en veu t pas, la qu estion  que j ’ai posée, c ’est: Q u ’est-ce  
que c 'e s t  q u ’une m ég apo rch erie?  C ’est la p rem iè re  
question  que j ’ai posée. Je  su is dans un m ilieu ru ra l, j ’ai 
80 km 2 de te rrito ire  à S a in t-G rég o ire  et on  a env iron  
30 000  po rcs. S ur un a rpen t de  te rre  de large , 30 arpents 
de  long, il y a hu it p o rch eries  d ’env iron  15 000  po rcs. O n 
vit avec ça. O n s ’entend avec ça e t avec les p ro p rié ta ires . 
O n m ange au m êm e res tau ran t, pu is on  fête à la m êm e 
tab le , pu is on  peu t v iv re .

M ais, dans d ’autres m unicipa lités, quand on 
trav e rse  la riv iè re  R ichelieu  — c ’est là que la 
p ro b lém atiq ue  a com m encé  — ils vo ien t un bâtim en t 
ag rico le  p o u r 2 00 0  p o rcs , pu is eux au tres, c ’est e ffrayan t, 
ça  fa it peu r. C ’est qu o i, une  m ég apo rch erie?  S ’il y en  a 
50  00 0 , peu t-ê tre  que c ’est une m ég ap o rch erie , m ais il faut 
fa ire  a tten tion  p a rce  que là il y a de  la con testa tion  chez 
nous. O n est après ad o p ter n o tre  p lan  d ’u rb an ism e  et là ils 
in te rp rè ten t les règ lem en ts. S i, à l ’env ironn em en t, ils 
d isen t quelque  chose , eux au tres , ils do ub len t la largeur 
pu is  ils d isen t que la m un icipa lité  e st tro p  sév ère , m ais ils 
ne son t pas venus à l ’a ssem blée  de consu lta tion . Ils on t fait 
des assem blées p eu t-ê tre  de  sa lon , chez  eux , p o u r c ritiq u er 
après.

C ’est facile , m ais , avec un  cad re  b ien  é tab li, je  
pense  q u ’on  peu t v iv re  avec ces gens-là . O n  v it chez nous. 
M ais c ’est quelques p ro te s ta ta ire s  qui fon t ça. C e  n ’est pas 
la m ajo rité  des gens. P u is j e  l ’ai d it dé jà  pub liqu em en t à 
la M R C , je  peux  vous le rép é te r, v o us le savez. L es terres 
on t é té  vendues p a r des p ro d u c teu rs  ag rico les , pu is c ’est 
l ’a rgen t qui m ène. Ç a, je  d ép lo re  ça un  peu aussi.

E n co re  d e rn ièrem en t, il y  a un m ois, il y  a eu une 
dem ande  dans une m un icipa lité  de  la M R C  chez nous pour 
dézo ner des te rra in s  p o u r p o u v o ir co n stru ire  enco re , puis 
le m aire  a été  ob ligé  de  vo te r pa rce  qu e  c ’é ta it tro is  
conse ille rs  sur un cô té , tro is  conse ille rs  su r l ’autre . P uis le 
m aire  a d it: N on , o n  est en zone  ag rico le , pu is on  reste  en 
zone  agrico le . Il va fa llo ir  p ro tég e r ça aussi. P u is, quand 
c ’est in scrit au schém a d ’am énagem ent, b ien , que ce ne 
soit pas facile  de  le chan ger égalem ent.
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L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs , M . P atenaude 
vo ula it in te rven ir. L e  tem ps im p arti est d é jà  épu isé. Je  sais 
que le m in istre  de  l ’E n v iro n n em en t veu t in te rven ir. Il reste  
une m inu te  du cô té  de  l ’o p position . A lo rs , on  po u rra it 
a ller avec M . P a tenau de , co n v en ir d ’une qu estion  du 
député  des île s-de-la -M adele ine  e t te rm in er avec le 
m in istre  d e  l ’E n v iron nem en t. M . Pa tenaude .

M . P a te n a u d e  (G u y ): O u i, je  vou la is ju s te  vous 
m en tionn er un e  chose , c ’est que, nous, dans no tre  
m unicipa lité  — m oi, j e  su is un  ag ricu lteu r pu is j e  suis un 
m aire , donc  j ’ai deu x  chap eaux  — m oi, je  pense  que, 
con tra irem en t à ce que les gens peuven t pense r, nous, du 
pu rin  de p o rc , c ’est im p o rtan t q u ’il y  en  a it dans la  rég ion  
quelque  p a rt p o u r red o n n er une m atiè re  o rg an iq u e  à nos 
te rra in s . P ou r le fa ire , su ite  à l ’in te rven tion  de L ouis 
B eauclair tan tô t, c ’e st que, nous, on  va p ro bab lem en t avo ir 
une rég lem en ta tio n  qu i va  ê tre  à peu près la  su ivan te . 
T ou te  im p lan ta tion  d e  qu elque  na tu re  que ce so it d ev ra  
avo ir le  te rra in  en p ro p rié té  n écessaire  po ur l ’épan dage  
d ’au m oins la m oitié  des pu rin s  q u ’elle  p ro d u it. Ç a, c ’est 
un  com prom is en tre  deux .

O n se  d it: O n  ne v o u d ra it pas, p a r exem ple , que  tous 
les p u rin s  s ’en  a illen t à la m unicipa lité  vo isine  pu is q u ’ils 
nous en v eu illen t e t qu e , no us, on  a it tou tes les po rch eries 
q u ’on ne  v o u d ra it pas avo ir. D onc, quand q u e lq u ’un v o udra  
v en ir  s ’é tab lir  chez no us , s ’il veu t im p lan ter un e  po rch erie  
de te lle  g ra n d eu r qui g én ère  tan t de  ga llons de p u rin , il 
dev ra  ê tre  en p o ssessio n  d ’au m oins la m oitié  des te rra in s  
d ispon ib les p o u r p o u v o ir ép an d re  ces fum iers-là .

U ne  au tre  chose  q u ’il faud ra it peu t-ê tre  rega rder. 
Les ag ricu lteu rs , vous sav ez , ce son t des gens qui on t 
peu t-ê tre  ex ag éré  dans le  passé , et c ’est peu t-ê tre  p o u r ça 
q u ’au jo u rd ’hu i o n  est peu t-ê tre  ob ligés d ’a rriv e r avec une 
loi. M o i, je  su is un  ag ricu lteu r. Je  sais q u ’on a p eu t-ê tre  
exag éré .

U ne sug gestio n  que j ’aura is à fa ire  peu t-ê tre  au 
m in istre  de  l ’E nv iro n n em en t, M . C liché. J ’aim erais lui 
su g g érer quelque chose. Q uand vous avez p arlé  tan tô t de 
vo u lo ir in tro d u ire  l ’o b ligatio n  d ’avo ir un plan de 
fe rtilisa tio n  p o u r les a g ricu lteu rs , je  m e dem ande, au bout 
de  tou t ça, si ça ne serait pas p ré fé rab le  d ’avoir des clubs 
d ’e n c a d re m e n t où  les a g ric u lte u rs  eu x -m êm es 
s ’au to d isc ip lin e ra ien t po ur p o u v o ir épan dre  leu r fum ier. 
P a rce  que d ’ex ig er d ’avo ir un p lan  de fe rtilisa tio n  et que 
l ’on ne pu isse  pas, pa r ap rès, g é re r ce p lan de fe rtilisa tio n  
là ou si on  le g è re  u n iqu em en t avec les re je ts qu i, à m on 
sens, seraien t peu t-ê tre  d iffic ilem en t ap p licab le s... Si on 
avait p lu tô t des a rgen ts  qui sera ien t d ispon ib les p o u r que 
les ag ricu lteu rs  eux-m êm es — parce  que les ag ricu lteu rs , 
ce n ’est pas des fous — s ’au to d isc ip linen t, encadrés p lu tô t 
avec des c lubs d ’encad rem en t, à ce m om ent-là  je  pense 
q u ’on v ien d ra it de rég le r en g rand e  pa rtie  no tre  p ro b lèm e  
de  po llu tio n  ag rico le , et ça se ra it les ag ricu lteu rs eux- 
m êm es qui se p ren d ra ien t en m ain .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  B ien . M erc i, M . 
Pa tenaude . M . le m in istre  de  l ’E nv iron nem en t et de  la 
Faune.

M . C lich e : O ui. Q uelques rem arqu es trè s , très 
b rèves parce  que je  sais que le tem ps est quasim ent écou lé . 
D 'a b o rd , une rem arqu e  à la députée  de L a  P in iè re . Il faut 
fa ire  a tten tion  de  d ire  q u ’aux P ays-B as ils p ro du isen t 
17 000  00 0  de têtes p a r année sans p ro b lèm es au n iveau de 
la po llu tion  et sans p ro b lèm es sociaux. J 'a r r iv e  d ’une 
tou rn ée  c ib lée  spécifiq uem en t su r ces questions ag rico les, 
e t j e  peux  vous d ire  que les P ays-B as fon t face à de 
sérieux  p ro b lèm es de con tam inatio n  de nappes, de  sérieux  
prob lèm es de  con tam inatio n  des cou rs d ’eau , et les 
p ro b lèm es sociaux  que l ’on  v it, ils les v iven t, en  p lus de 
p ro b lèm es de fièv re  p o rc in e  qui ne son t pas re liés à 
l ’en v ironn em en t, m ais ils o n t de sérieux  p ro b lèm es. E t le 
m in istre  de l ’A g ricu ltu re  a récem m ent d éc laré  q u ’ils 
d evaien t m ain tenan t réd u ire  le no m b re  de  tê tes de  chep tels 
dans leu r pays parce  q u ’ils ne p o uva ien t p lus épan dre  de 
fum ier e t ils n ’on t p lus de  m archés d ’ex p o rta tio n  e t ils en 
son t re n d u s ... L a déc isio n , c 'e s t  de  réd u ire  le no m b re  de 
tê tes. A lo rs, c ’est faux de  d ire  q u ’o n  p ro d u it to u t ce 
chep te l-là  aux P ays-B as sans p ro b lèm es.

U ne rem arqu e  su r le p lan  de  fe rtilisa tio n . L orsqu e  
vous d ites que le m in is tre  de  l ’E nv iron nem en t et de la 
F aune  a une idée au niveau des p lans de fe rtilisa tio n , je  
vous signa lerais  que c ’est le go uvernem en t du Q uébec qui 
a accepté  le p rinc ip e  du règ lem en t su r la  réduction  de la 
po llu tion  ag rico le  et du p lan  de fe rtilisa tio n . D onc, c ’est 
une décisio n  g o uvernem en tale , et il nous apparaît sage que 
chaque p ro duc teu r ag rico le  se do te  d ’un plan de 
fe rtilisa tio n  p rép a ré  par un  ag ron om e ou p rép a ré  par lui- 
m êm e, s 'il  a su iv i une fo rm ation  adéquate . E t je  sais que 
l ’U PA  est en d iscu ssion  avec l ’É ducatio n  là-dessus.
•  (11 h 20) •

Je  veux ju s te  a ller rap id em en t su r quelques 
rem arques et des questions. D ’ab o rd , une rem arque. Je  
vous fé licite  p o u r l ’in itia tive  que vous avez p rise . C ’est 
excellen t. V ous s ig na lez , à ju s te  titre , que ça n ’a pas de 
va leu r légale. D onc, vous avez de la d ifficu lté  à app liquer 
ça, et c ’est v ra i ce que vous d ites . L e m in istre  de 
l ’E nv iron nem en t et de  la  F aune , dans l ’analyse de ses 
dem andes de p e rm is, ne peu t u tilise r v o tre  règ lem en t parce 
q u ’il n ’a pas fo rce  légale , et l ’adoption  de la loi et de 
l ’encadrem en t va do nner fo rce  légale  à tou te  la question 
des d istances sép ara trices. D on c, ça va rég le r ce prob lèm e- 
là.

Je  vous ferais cepend ant une rem arqu e. Il faut ê tre  
p ruden t lo rsqu e  vous avez le d isco urs qui veut et qui 
e ssen tie llem ent peut an tagon ise r p ro duc teu rs agrico les et 
u rbains qui v ien nen t fa ire  des fins de sem aine à la 
cam pagne. Il faut fa ire  a tten tio n  à ça, à ce d isco urs-là , 
p arce  que je  vous sig n a le ra is , no tam m ent dans vo tre  
rég io n , q u ’il y a des d iffé ren ds au n iveau des odeurs et de 
l ’im p lan tation  de p o rch eries  en tre  des p ro d u c teu rs  agrico le  
eux-m êm es, des p ro duc teu rs de vin ou au tres p ro duc teu rs. 
D onc, il faut fa ire  atten tion .

E t je  vous signa le  q u ’au n iveau des b ru its , au 
n iveau des po ursu ite s  q u ’il y a eu au Q uébec eu égard  aux 
b ru its  qui po rta ien t a ttein te  à la qualité  de v ie et à 
l ’env ironn em en t des gen s , une m ajo rité  des po ursu ites  a 
été faite  p a r des p ro d u c teu rs  agrico les eux-m êm es versus
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d ’au tres p ro d u c teu rs  ag rico les . A lo rs , j e  vous signa le  ju s te  
d ’ê tre  p ru den ts  avec cette  d éc lara tio n  p eu t-ê tre  un peu 
sim ple: C ’est à cause  des u rb a in s , p u is , en tre  nous, 
p ro duc teu rs ag rico les , to u t va b ien , là. Je  pense  que ce 
n ’est pas le  cas, il fau t ju s te  fa ire  a tten tio n  à ça.

L à, j ’ai des questions peu t-ê tre  assez techn iques, 
m ais, vu q u ’on est tom bé dans le  techn ique  e t que vous 
avez fait ré férence  à m a tab le  d ’im pôts, je  vais fa ire  
ré férence  à la v ô tre , v o tre  tab le  d ’im pôts. D eux  questions. 
P ourquoi vous avez m odifié  les d istances d ’épandage, eu 
égard  aux saisons en ce  qui co n cern e  l ’a éro aspersio n  et ne 
l ’avez-vous pas fait p o u r les g ic leu rs?  Q uestion  très 
techn ique , m ais il d o it y avo ir un e  répon se  à ça.

D euxièm e question : P ou rqu o i est-ce  que vous avez 
re je té  le concep t de  la m arg e  de m anoeuvre?  V ous avez 
fait beaucoup ré férence  à des cas: s ’il y  a un  ind iv idu  qui 
s ’insta lle  avec un lieu fe rm é, son rayon  s ’applique. Et, 
nous, no tre  concep t, c ’est de  do n n er une m arge de 
m anoeuvre , de  do nner une fou rch ette  en tre  une d istance 
m in im ale  et une d istance  m ax im ale , et la isse r une la titude 
aux m unicipa lités  d ’a lle r ch e rch e r, com pte  tenu des usages 
et de  l ’u tilisa tion  du so l, à l ’in té rieu r de  cette  bracket-là , 
de cette  fou rch ette -là , ce qui sem b le  le m ieux co rre sp o n d re  
aux a ttentes de  la p o pu latio n . A lo rs , po u rqu o i vous avez 
re je té  ce  concep t de  la isser un e  m arge  de m an oeu vre  aux 
décideurs locaux , qui son t les gens — com m e l 'a  d it si 
b ien  m on co llèg ue  des A ffa ires m unicipa les — qui son t 
ceux , u ltim em en t, qui son t re spon sab les de  l ’u tilisa tion  e t 
de  la gestion  du te rrito ire .

E t finalem ent, m êm e si ça  n ’a pas fo rce  de lo i, 
v o tre  règ lem en t, j e  lis dans v o tre  do cum en t, là, que vous 
avez eu beaucoup  de  d ifficu ltés à l ’app liqu er. À  la page  5 , 
no tam m ent, au m ilieu de la page  5. E st-ce  q u ’il y  a 
néanm oins un e n d ro it, un lieu dans v o tre  M R C  où vous 
pouvez d ire : O u i, ça, on  l ’a app liqu é, e t, o u i, ça  a rég lé  
le p ro b lèm e  et ça a ré tab lit la paix  soc ia le  en tre  les 
p ro d u c teu rs  et les n o n-p rodu cteu rs?  C ’éta ien t quelques 
rem arq u es , m ais ces tro is  q u estion s-là  m ’apparaissen t 
im p ortan tes.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  B ien. A lors, M . 
B arrière .

M . B a r r iè r e  (A n d ré ): Je  vais com m encer p a r la 
M R C . J 'a i  a ssisté  à la d e rn iè re  réun ion  du  com ité  qui a 
trav a illé  su r ce docum ent-là . L a  pa rtie  de  te rrito ire  
touchée , les gens pa rtic ipan t, é ta it en v iro n  20  % , 25 % du 
te rr ito ire  de  la M R C  et de  la  p o pu latio n . C ’est su r le côté  
ou est seu lem en t de la  riv iè re . À leu r d e rn iè re  réun ion , il 
y a eu quelques-uns du cô té  est qui se son t jo in ts  au 
g ro upe .

M ain tenan t, ça n ’a pas été  p résen té  à la M R C , ça 
n ’a pas é té  adopté  par la M R C . C ’est un  docum ent qui a 
été  p o u r in form ation  seu lem ent, e t je  lève m on chapeau 
aux gens qui on t trav a illé  su r ce te rrito ire -là  p a rce  q u ’il y 
a aussi passab lem ent de tou ris te s  de chaque  cô té  de la 
riv iè re  R ichelieu . O n a pa rlé  de  p istes cyclab les. Il y a des 
cabanes à sucre . V ous en avez en tendu  p a rle r, le d o ssie r 
N ap ie rv ille , S a in t-C yprien , il y a avait une cabane  à sucre

en  lign e  de com pte . C hez nous, on  en a p lu s ieu rs, on  n ’a 
pas trop  de p ro b lèm es. M ais je  vais la isse r le  côté  
techn ique , rép o n d re , aux autres p e rson nes.

L e  P ré s id e n t  (M . V a ll iè re s ) :  O u i, M . P atenaude.

M . P a te n a u d e  (G u y ): O ui. Je  veux  ju s te  répondre . 
À la page  17 du m ém oire  q u ’on  a d éposé , concern an t les 
g ic leu rs et les lance-canon s, on  m en tionn e  q u ’à p a rtir  du  
1er jan v ie r  1998 il vo n t ê tre  in te rd its , po int.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  . ..d e  v o tre  annexe 1, 
de  la C o nventio n  S a in t-V alen tin , la page  17 de l ’annexe 1.

M . P a te n a u d e  (G u y): E xact.

M . C lich é : C ’est p o u r ça que vous n ’avez pas mis 
de d iffé rences en tre  les sa ison s, p arce  que vous le ...

M . P a te n a u d e  (G u y ): E xactem en t, il von t ê tre  
in terd its.

M . C lich é : E t les p ro d u c teu rs  agrico les son t 
d ’accord  avec ça?

M . P a te n a u d e  (G u y): O ui. À p a rtir  du  1er jan v ie r
1998.

M . C lich é : O .K . Ç a  répond  à m a question .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  B ien . O n passe  
m ain ten an t à .. .

M . C lich é : E t l ’au tre  aspec t, su r la m arge  de 
m an oeu vre , là, su r les d istances sép ara trices.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . B eauclair.

M . B e a u c la ir  (L o u is): Je  vais ju s te  l ’abo rd er sur le 
p lan  techn ique . Je  vais la isse r aux po litiques fa ire  la 
po litique .

S ur un p lan  techn ique , il fau t en ê tre  b ien  consc ien t, 
ces qu estio n s-là , c ’est ici, j e  pense , q u ’elles von t trouv er 
une so lu tion ; c ’est dans le  cham p q u ’elles vont se  rég ler. 
Puis il fau t ê tre  b ien  consc ien t, d ’acco rd , que la fam euse 
b racket, là, le p ro b lèm e, c ’est que ce sera  tou jou rs la 
no rm e m axim ale  qui sera  app liquée . Ç a, il ne faut pas se 
leu rre r. C ’est un peu com m e au n iveau de la d irec tive  
lo rsq u ’on  nous pa rla it de  d istances p a r rap p o rt à une rou te , 
par rap p o rt à une hab ita tion . O n s ’est v ite  rendu com pte 
que, m êm e s ’il n ’y avait pas des hab ita tions pa rto u t, on 
app liquait la no rm e hab ita tion  ju s tem en t po ur essayer de se  
g a rd e r l ’espace, éven tue llem en t, po u r en m ettre  une.

Ç a fait que je  pense que ce  sera it ê tre  un peu dupe 
que de c ro ire  q u ’un éven tail en tre  la no rm e m in im ale  et la 
no rm e m ax im ale  p o u rra  p e rm ettre  d ’é tab lir des co n v en 
tions qui sero n t davan tage  adap tées, pu is tou t ça. O n sait 
fo rt b ien  que, lo rsqu e  ça se d iscu te , g énéralem en t, ces 
qu estion s-là  — pu is ça, je  pense  q u ’il ne faut pas se leu rrer
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non p lus - -  c ’est p a rce  q u ’il y a dé jà  un pe tit peu de 
conflits qui com m encen t à s ’é tab lir dans le m ilieu; c ’est 
parce  q u ’il y a déjà  q u e lq u ’un qui a pensé  à in to x iq uer sa 
p artie  de  la p lan ète  avec ses 300 , 40 0 , 500  p o rcs , pu is 
c ’est déjà  perçu  com m e étan t un  acte c rim in el. Puis ça, on 
envoie  ça  le p lus lo in  po ssib le  de  tou t le m onde. C ’est de 
cette façon-là  que ça se «drive».

O n l ’a vécu , pu is on  le  vit enco re  dans p lusieu rs 
m unicipa lités . O n a réu ss i, je  pense , avec tou t l ’ensem ble 
du n o rm a tif  q u ’on a déposé  su r le dos du po rc  au Q uébec. 
J ’ai dé jà  fa it une fa rce , pu is  j ’avais p eu r que ça ne soit pas 
une fa rce . J ’ai d it: O n p o u rra it dép lacer T cherno by l à 
L ’A cadie , m ais on  va  avo ir b ien  d e  la m isère  à acheter 
tro is  «studs» p o u r p a rtir  la  po rch erie .

M ais c ’est ça, la réalité . C ’est q u ’on a créé  un 
m ouvem ent où les gens, je  pense , au ra ien t de  la m isè re , à 
certa ins e n d ro its , à fa ire  la d iffé ren ce  en tre  un chat pu is un 
ch ien , ou en tre  un  po rc  pu is  un  chat. M ais on  s ’oppose  
aux po rcs. O n n ’en veu t p lus. O n n ’en veu t pas. C ’est ça, 
la s itua tion . Ç a fa it que, lo rsq u ’on  est en situa tion  o ù , à 
défau t de p o u v o ir in te rv en ir, on  a une b rack et en tre  la 
no rm e m in im ale  et la  m ax im ale , je  vous le do nne  en  m ille  
p o u r sav o ir ce q u ’on  va  c h o is ir. C e qui veut d ire  
d ’accep ter de c o n s id é re r ou  d ’a ller ve rs  une  no rm e, quand 
m êm e, q u ’on  co n sid ère  excessive.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci. A lo rs , le 
tem p s ...

M m e  H o u d a -P e p in :  M . le P ré s id en t...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, un  instant. Le 
tem ps est écou lé .

M m e  H o u d a -P e p in :  C ’est parce  que je  vo udra is  
ju s te  c o rr ig e r .. .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  C ’est parce  que j ’ai 
une dem and e  d ’in terven tion  du d épu té  des île s-de-la - 
M adeleine.

M m e  H o u d a -P e p in :  O .K .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M ais, si on  va  tous 
se rem ettre  à in te rven ir, on  va d evo ir co n v en ir d ’a ller plus 
lo in . M ais il vous reste  une m inute  de  v o tre  côté.

M . F a r r a h :  Je  vo u la is  co n c lu re  p o u r, au nom  de 
no tre  fo rm ation  p o litique , rem erc ie r le g ro upe  de s ’ê tre  
p résen té  devan t nous. M ais, p eu t-ê tre  p o u r c la rifie r les 
choses, là, c ’est que la Proposition de principes généraux 
relatifs à la gestion des odeurs, du bruit et des poussières 
qui a é té  sou m ise  le 20  m ars d e rn ie r — p ro p o sitio n  su r 
laquelle  o n  d o it d iscu te r ici e t qui a fa it l ’o b je t d ’une 
en ten te  en tre  les q u a tre  m in istères — p o u r vous au tres, 
celle -là  est inaccep tab le . Ju s te  po ur m ettre  ça c la ir, là. 
P ou r fa ire  en  so rte  que, vous au tres , la p ro p o sitio n  qui 
serait davan tage  app licab le , c ’est celle  du m in is tè re  de 
l ’A g ricu ltu re , du M A P A Q , de  ja n v ie r  1996?

U n e  vo ix: C ’est celle  qui a été  déposée  lo rs de la 
com m issio n  p a rlem en ta ire  de  ju in  1996.

M . R in fre t  (P ie r re ) :  Ju in  1996, oui.

M . F a r r a h :  Ju in  1996. E t, par a illeurs, ju s te  en 
te rm in an t, par rap p o rt au com m entaire  du député  de  Saint- 
Jean tan tô t, c ’est que la C o nven tio n  de S a in t-V alen tin , si 
le p ro je t de  loi avait été  adopté , vous d ites q u ’elle  p o urra it 
s ’app liqu er. M ais il fau t fa ire  a tten tio n  aussi c ’est en 
fonction  de  quel règ lem en t qui va  so u s-tend re  ce p ro je t de 
loi là. C ’est ça qui est tou te  la question . C ’est b ien  beau 
d ’avo ir un p ro je t de lo i, m ais les règ lem en ts, c ’est le coeur 
du p ro je t de  loi p a rce  que c ’est ça qui p rév o it l ’application  
su r le  te rra in . Ç a fa it que ce  n ’est pas v ra i de d ire  que la 
C o nventio n  de S ain t-V alen tin  s ’ap p liq u era it au tom atique
m ent si le p ro je t de  loi n° 23 é ta it adopté. C ’est dépen- 
dam m ent des règ lem en ts qui vont y ê tre  inclus, c ’est bien 
év iden t.

A lo rs, ju s te  en  te rm in an t en term es de  p ro positions, 
celle  qui est d iscu tée  versus celle  de  ju in  1996 du 
M A P A Q , c ’est celle -là  de  ju in  1996 que vo us p riv ilég iez . 
D on c, celle-là  est inacceptab le  p o u r vous. Je  vous 
com prends bien?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . R infret.

M  R in fre t  (P ie rre ) :  O ui, exac tem en t. Je  pense 
que je  tenais à p ren d re  quelques m inutes en fin issant 
p o u r bien p réc ise r ça. P ou r nous, la C onven tio n  de 
S a in t-V alen tin , qui sem ble  ê tre  acceptée  com m e étant 
un beau m odèle  ici, e st valab le; e lle  p o u rra  s ’app liqu er 
en autant que des règ lem en ts do n t on  a tenu com pte 
p o u r la fa ire  s ’app liqu ero n t. E t pu is  on  ne s ’est pas 
basé  su r des choses, on  n ’a pas d iscu té  c o m m en t... O n 
a p ris  un docum ent qui ex ista it dé jà , avec des experts 
qui l ’avaien t fa ite , cette  analyse-là . O n n ’est pas parti 
de rien .
•  (11 h 30) •

D onc, c ’est év id en t que la C o nven tio n  est applicab le  
en autant que les règ lem en ts qui vo n t fin ir de com plé ter la 
loi n° 23 seron t en rap p o rt avec le do cum en t d ’experts du 
m in istère  de l ’A gricu ltu re .

E t, si vous m e pe rm ettez , M . le P résid en t, ju s te  
p o u r com plé ter au cas où je  n ’aura is pas la chance, au 
niveau fo rm atio n , je  pense que M . le m aire  Patenaude 
a fa it a llusion  à la fo rm ation  des p ro d u c teu rs  concernan t 
le P G F I, un p lan  de g estion  de  fe rtilisa tio n . Je  peux 
vous d ire  q u ’il y  a un  e ffo rt éno rm e  qui est fait. C hez 
nous, dans la F éd éra tio n  rég io na le , on est en tra in  d ’in 
vestir quasim ent 200  000 S p o u r fa ire  des cours pour 
fo rm er nos p ro d u c teu rs , p o u r s ’assu re r que les p ro 
du cteu rs connaissen t réellem en t l ’ap p o rt ag ron om iq ue  des 
lis ie rs  e t de tou t le  p ro cessu s  au n iveau de  l ’agricu ltu re  
des so ls, du com portem en t des so ls. E t il sem ble  y  avoir 
un  engouem ent de la p a rt des p ro d u c teu rs  à su iv re  ces 
cou rs-là , donc  à m ieux  co n n a ître  tou tes les app lications 
de fe rtilisa tio n  q u ’ils au ro n t à fa ire  dans les années à 
v en ir.
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M o i, je  pense  que, on  l ’a souven t d it, les p ro d u c 
teu rs , on est beaucoup  m ieux  d ’y a ller pa r la  fo rm ation  
que par des m oyens coercitifs . Q uand les p ro d u c teu rs  vont 
com prendre  po urqu o i ils on t des choses à fa ire , on  n ’aura  
pas à c ra in d re  q u ’ils ne le fassen t pas, ils von t le fa ire . E t 
c ’est cet a lignem ent que, nous, on p ren d , là, com m e 
F édéra tion  rég io nale  de l ’U P A  et C o nfédératio n . Je  pense 
q u ’on a l ’appui. C ’est un  peu général e t, év id em m en t, les 
aides de c lubs d ’en cad rem en t e t d ’au tres c lub s-co nseils  
ex istan ts , j e  p ense , qui p o u rra ien t v en ir  de  la p a rt de l ’É ta t 
se ra ien t b ien , p o u r en cad re r ce p ro cessus-là .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  D eux  très courtes 
in te rven tion s. M m e la députée  de L a P in iè re , su iv ie  du 
m in istre  de l ’A gricu ltu re . T rès  rap idem ent.

M m e  H o u d a -P e p in :  D e façon  co u rte , M . le 
P résid en t, j e  voulais seu lem en t c o rr ig e r  les p ro pos du 
m in istre  de  l ’E nv iro n n em en t, qu i d isa it q u ’il com prenait 
mal les p ro p o s  que j ’ai tenus. Je  n ’ai jam ais  d it que la 
H o lland e  n ’avait pas de  p ro b lèm es au n iveau de  la 
p ro duction . J ’ai d it que, com para tivem en t au Q uébec, ici, 
on  a une hy sté rie  — j ’ai rep ris  le  te rm e  qui a é té  u tilisé  
dans le m ém oire  du g ro u p e  qui v ien t nous v is ite r — et 
que, en H olland e, où la p ro d u c tio n  est beaucoup p lus 
g rande  p a r rap p o rt à la  d ensité  de p o pu latio n , on  ne 
rencon tre  pas cette  pa rano ïa . C ’é ta it im p ortan t de sou ligner 
ça  à l ’a tten tion  du m in istre .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . m in istre  de 
l ’A gricu ltu re .

M . J u lie n :  Ju s te  avan t de  rem erc ie r les 
p a rtic ipan ts  à cette  tab le , je  veux  ju s te  p réc ise r à m on 
co llèg ue  des île s-de-la -M adeleine  que ce qui a été  déposé  
le 24  m ars, au nom  du go uvernem en t, pa r le m in istre  de 
l ’E nv iron nem en t, c ’est un cad re  de ré férence  de  p rinc ipes 
sur lesquels on t tab lera it po u r é lab o re r les no rm es. E t 
c ’est po u r ça q u ’il y a une com m issio n  pa rlem en ta ire . Le 
docum ent auquel M . R in fret fait ré férence, c ’e s t . ..  L ors 
de  l ’adoptio n  de la loi n° 23 , il y a eu deux docum ents 
de  déposés, un par m on co llèg ue  de l ’E nv iron nem en t et 
un déposé  pa r chez  nous, et c ’est ce do cum ent-là  auquel 
M . R infret fait référence. A lo rs , il fau t b ien  sép are r les 
deux.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  L à, c ’est parce  q u ’il 
faut ê tre  sû r, là. C ’est b ien  à ce qui v ien t d ’être  d éc rit que 
vous fa isiez  a llusion?  C ’est im p ortan t, ce  n ’e st pas le 
m êm e docum ent.

M . J u lie n :  O ui. C ’est p a rce  que c ’est im portan t de 
b ien  p ré c ise r ...

M . T ru d e l:  O n ne peu t pas com parer deux 
docum ents qui son t to ta lem en t d iffé ren ts .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  C ’est ça. A lors, cette 
p réc isio n  é tan t fa ite , M . m in istre  de l ’A gricu ltu re .

M . J u l ie n :  A lo rs , po u r co n c lu re , M . le P résid en t, 
M . le p ré fe t, d ’abord , ce que je  consta te , c ’est que la 
v iab ilité  d ’un com ité  ag ric o le ... Je  com prends q u ’il va 
fa llo ir a rriv e r à le cad re r p o u r pe rm ettre  la m arge  de 
m an oeu vre  pu is ce q u ’il faut po ur p ren d re  des décisions. 
P arce  que, ce que je  consta te  — pu is  c ’est im p ortan t que 
les gens des com m issions le  sa isissen t — c ’est q u ’à travers 
le Q uébec actuellem en t on  est en  tra in  d ’en m ettre  sur pied 
un peu pa rto u t. D on c, il y  a dé jà  un  m ouv em ent qui est 
fait dans ce sens-là  p o u r la q u estion  de  la cohab ita tion  
ha rm on ieu se  en tre  le m onde m unicipal e t le m onde ru ral. 
P rem ie r é lém ent.

P u is , le deux ièm e é lém ent im p ortan t — pu is il 
va fa llo ir que ça  re sso rte  aussi — c ’est les p lans 
ag roenv iron nem en tau x , que ce  so it p a r la F édération  
des p ro d u c teu rs  de  p o rcs  se son t do tés ou par la 
F édéra tion  des p ro d u c teu rs  de b o v in s ... A lo rs, quand 
vous p a rlez  — et je  rev ien t à ça, à la no tion  
d ’im p utab ilité  — des c lubs d ’encadrem en t q u ’on  p rév o it, 
nous, dans nos p ro g ram m es de  financem en t, de financer 
ces clubs d ’encad rem en t là avec des spécialistes po ur 
a ide r des gens à le fa ire , c ’est dans ce sens-là . E t m on 
o b jec tif, je  vous le d is , c ’est: un , q u ’on  le règ le , le 
d ro it  de  p ro d u ire , m ais, d eux , q u ’on  le fasse sous 
fo rm e d ’im putab ilité . Je  pense  que le go uvernem en t ne 
peu t p lus jo u e r  le  rô le  du p è re  de fam ille  qui rég la it 
tou t. M ain tenan t, ça se fait en  pa rten a ria t et avec une 
q u estion  d ’im putab ilité . E t, dans ce sens-là , on  va ê tre  
là.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs, on  veut vous 
rem erc ie r de  vo tre  p résen ce  parm i nous a u jo u rd ’hui e t de 
vos p ro pos écla iran ts . E t, avan t de susp end re  nos travaux , 
j ’aura is beso in  du consen tem en t de la com m issio n , 
p u isq u ’un nouveau g ro u p e  a dem andé  à ê tre  aud itionn é. Il 
s ’ag it du C om ité  de  restau ra tion  de la riv iè re  E tchem in . 
Les deux  form ations po litiques se sera ien t m ises d ’accord 
p o u r les ren co n tre r cet ap rès-m id i, à 17 heures. A lors, 
avec le co n sen tem en t...

U n e  vo ix: E st-ce  que ça a été  d iscu té?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, M . le député  des 
Îles-de-la-M adeleine?

M . F a r r a h :  Je  n ’ai rien  con tre  le g ro u p e , tou t au 
co n tra ire , sau f q u ’à 17 heu res , com pte  tenu q u ’on n ’avait 
rien , m oi, j ’avais p révu  quelque  chose  d ’au tre . Je  voudra is 
en  d iscu te r avec m es co llègues et vous rev en ir  en après- 
m idi avec ça. C e n ’est pas la m auvaise  vo lon té ; c ’est la 
d ispon ib ilité .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  T rès  b ien , a lo rs , le 
g ro upe  ne p o u rra  pas ê tre  en tendu  cet après-m id i, à 17 
heures.

Ceci é tan t d it, nous susp end ons nos trav au x  ju s q u ’à 
cet ap rès-m id i, après les affaires cou ran tes.

(Suspension de la séance à 11 h 35)
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(Reprise à 15 h 14)
L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  À l ’o rd re , s ’il vous 

plaît! La com m issio n  de l ’ag ricu ltu re , des pêcheries et de 
l ’a lim en tatio n  reprend  ses travaux  qui d ev ra ien t se 
p o u rsu iv re  p o u r les deux  p ro ch aines heures. N ous 
en tendrons d ’abord  le C om ité  de  san té  env ironn em en ta le  
du Q uébec et la D irec tion  de  la san té  pu b liqu e  C haudière- 
A ppalaches. A lo rs, je  dem and era is  aux in te rvenan ts  de 
b ien  vo u lo ir in te rven ir. V ous d isposez  de 20 m inutes de 
p résen ta tion  et de 40  m inutes d ’échanges avec les m em bres 
de la com m issio n .

C o m ité  de  s a n té  e n v iro n n e m e n ta le  des D S C  
du  Q u é b e c  e t D ire c tio n  de la  s a n té  

p u b liq u e  C h a u d iè re -A p p a la c h e s

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  M erci beau co up , M . le 
P résid en t. M M . les dépu tés, b o n jo u r. D ’abord , nous 
p résen te r: m on nom  est P ierre  G osse lin , je  su is p résid en t 
du C o m ité  de  san té  env ironn em en ta le  du  Q uébec, e t, à ma 
gauche , B eno ît G in g ra s , de  la D irec tion  de  la san té  
pub lique  C h au d iè re -A ppa laches. T ous deux , nous som m es 
m édecins fo rm és en  san té  pu b liqu e. Le C o m ité  de  san té  
env ironn em en ta le , p o u r vous p réc iser , c ’est un com ité  qui 
reg ro u p e  l ’ensem ble  des d irec tion s de san té  p u b liqu e  du 
Q uébec au sein  des régies rég io na les, et nous trava illons 
su r tous les do ss ie rs  en  rap p o rt avec l ’env ironn em en t et la 
san té  p u b liqu e . N ous avons aussi des m andats du m in istère  
de la Santé.

D ’ab o rd , vous p réc ise r que, com m e D irec tion  de 
la san té  p u b liqu e  à trav e rs  tou t le Q uébec et com m e 
C om ité  de san té  en v iro n n em en ta le , nous trava illons  avec 
le m onde  ag rico le  depuis  long tem ps. L e  D r G ingras, à ma 
gauche , est en re la tion  avec les fédération s rég ionales de 
l ’U P A , les ag ricu lteu rs  et la C o nfédératio n  de l ’LIPA 
depuis une qu inzaine  d 'a n n é es . II a fait sa thèse  de 
m aîtrise  su r le su jet. M oi-m êm e, j ’ai env iron  cinq à six 
ans d ’expérience  et de  p ro je ts  con jo in ts  avec que ce soit la 
C o nfédéra tio n  ou la F éd éra tio n  rég io na le  de Q uébec.

O n pense , dans le réseau de la san té  p u b liqu e , q u 'il 
y  a  certa ins effets su r la san té  qui peuvent ê tre  re liés au 
su jet de  la com m issio n  cet ap rès-m id i, c ’est-à -d ire : Q u ’est- 
ce q u ’on fa it en term es de co n trô le  des od eu rs , b ru it et 
po ussiè res qui o rig in en t d ’activ ités agrico les?  C es effets-là  
peuvent ê tre  d irec ts  et peuvent ê tre  ind irec ts. Les effets 
ind irec ts  son t re liés  beaucoup  aux conflits soc iaux  qu i, en 
m ilieu ru ra l, on le vo it ces d e rn ie rs  m ois, ces de rn ières 
années, su rg issen t à l ’occasion  en ra ison  de  cette 
co n tam inatio n . N ous avons tenu com pte  de certa ines 
consid éra tio n s  de d ive rs o rd res avan t d ’étab lir quelle  
p o sition  nous vo u lion s  p ro p o se r ici, à la com m ission . Il y  
a de  ces co n sid éra tio n s-là  qui son t d ’o rd re  social et 
économ ique.

D ’ab o rd , vous d ire  que nous reco nnaisson s d 'e m 
blée que l ’ag ricu ltu re  e st très  im p ortan te  au po in t de vu e  
écon om iq ue, au po in t de vue social e t q u ’elle  e st p r im o r
d iale  en zone  ag rico le . N ous pensons que c ’est aussi im 
p o rtan t que cette  p rim au té  en zone agrico le  s ’accom pagne

de certa ins devo irs  v is-à-v is des écosystèm es — alors  on 
p arle  de l ’a ir, de  l ’eau , du so l, des espèces vivantes — et 
v is-à-vis de la  soc ié té  où tou t ça se  dérou le .

Ces écosy stèm es-là  ont des lim ites b ien  précises 
q u ’il faut respec ter po ur po u v o ir y p o u rsu iv re  des activités 
économ iques. Il est im p ortan t de rappeler aussi que nous 
ne som m es p lus, au Q uébec, face à la  fe rm e  fam ilia le  
trad ition nelle . C e n ’est p lus le m odèle  de  p ro duction  
dom inant. Il y  a une  industria lisa tio n  rap ide  de 
l ’ag ricu ltu re  depuis une tren ta in e  d ’années. E t, p o u r ce  qui 
est du  débat su r les o d eu rs , il faut so u lig n e r la con trib u tion  
im p ortan te  de la p ro d u c tio n  po rcine .

N ous avons dans no tre  m ém oire , à la  page  5 , un 
tableau qui je  pense  vous in té resse ra , qui v ien t d ’une 
com pila tion  qui a é té  effec tuée  pa r certa in s serv ices 
go uvernem entau x  à p a rtir  de  données d é jà  ex istan tes soit 
du M A P A Q  so it de  l ’O rg an isa tio n  de coopéra tion  et de 
dévelop pem ent écon om iq ue, qui s itu e  un peu la p ro duc tion  
de certa ins pays e t qui d o nne  un  ran g . A lo rs , les rangs 
son t connus. Q uand on  reg ard e  la p ro d u c tio n  p a r hectare  
de  te rre  a rab le  e t en  cu ltu re : les P ays-B as, la B elg ique, le 
L uxem bou rg , le D anem ark  son t im p ortan ts . L e  C anada 
a rriv e  en  14e p lace. M ais, si on  p ren a it le  Q uébec et q u ’on 
le com parait aux pays de  l ’O C D E , le Q uébec est en 
six ièm e p lace. E t, si on  fa isait la  m êm e chose  p o u r les 
bassins de C h au d ière , l ’A ssom ption , Y am aska, dans ces 
tro is bassin s-là , on  a rriv e ra it en tro isièm e  p lace  au niveau 
m ondial en term es d ’in tensité  de  p ro duc tion .

La p ro d u c tio n  est im p ortan te  aussi quand on la 
regarde  par m illion  d ’h ab itan ts. E n co re  une fo is, le 
Q uébec se  c la sse ra it, s ’il é ta it com paré  aux pays de 
l ’O C D E , au quatrièm e rang. C es ch iffres do iven t ê tre  pris 
bien sû r avec une certa ine  c irco n sp ec tio n , m ais ils v isen t 
un iquem ent à p réc iser que l ’industrie  po rcine  au Q uébec 
est très im portan te. C ’est une industrie  de  niveau m ondial 
et d ’une im portance  m ondiale .

P ou r ce qui est de  la san té , il y a des choses que 
nous tenons à p réc iser à l ’effet q u ’on d it souven t que les 
p rob lèm es re liés aux od eu rs , au b ru it e t aux poussières 
son t du  fa it des c itad ins qui vo n t s ’in sta ller à la cam pagne. 
Il y a un  sondage  qui a été réalisé  par la  com pagnie  SOM  
p o ur le com pte  de l ’U P A , que nous c itons et qui m ontre  
finalem ent que les ag ricu lteu rs  son t tou t autant sinon plus 
incom m odés par les od eu rs , les b ru its  et les poussières que 
ne l ’est la po pulatio n  généra le  du Q uébec.
•  (15 h 20) •

Il y a 14 %, dans le sondage  de l ’U P A , de la 
population  du Q uébec qui d it q u ’elle  est incom m odée très 
sou ven t ou assez souvent par les od eurs d ’épandage; on 
n ’a pas pa rlé  des bâ tim en ts. O n p o u rra  d ire  que ce n ’est 
pas beaucoup , m ais c ’est quand  m êm e 1 000 000 de 
personnes. Il y a 21 % des ag ricu lteu rs qui son t 
incom m odés, dans le m êm e sondage  de l ’U P A . 24 % de 
la population  c ro it  q u ’il y a beaucoup d ’im pact su r la santé 
ou assez d ’im pact su r la  san té , les deux  com binés. Les 
ag ricu lteu rs  le pensen t dans 16 % des cas aussi.

A u po int de vue techn ique , vous connaissez 
sû rem en t — pu isque  vous êtes dans ce d o ss ie r — le fait 
que beaucoup de p ro d u c teu rs  po rcins et beaucoup de
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p ro duc teu rs av ico les, qui son t les deux  types de fum iers 
qui son t les p lus sou ven t c ités p o u r les o d eu rs  d ép laisan tes, 
donc 65  % des p ro d u c teu rs  p o rc in s  et 80 % des 
p ro d u c teu rs  av ico les son t des p ro d u c teu rs  sans so l, ce qui 
rep résen te  en v iro n  90 % de la p ro d u c tio n  to ta le  d ’oeufs et 
de  po rcs au Q uébec. E t ils so n t, ces p ro d u c teu rs , en 
su rp lu s, concen trés dans c inq  bassins.

D onc, on  n ’a pas de so lu tion  sim p le  à ça, s in on , 
éven tue llem ent, de  ten ir com pte  du fa it q u ’ils o n t dépassé  
les lim ites des écosy stèm es, q u ’il y a du m onde qui v it 
a len to u r e t q u ’il y a des so lu tion s à im p lan ter de  n a tu re  
technolog iqu e. L es d istances, ce  n ’est pas la m eilleu re, 
so lu tion  p o u r nous, m ais nous vo u lo ns le  p ro p o se r com m e 
des incita tifs à p asser à des systèm es de p ro duc tion  au 
po in t de  vue techno log iqu e  p lus avancés et qui p ro du isen t 
m oins d ’od eurs.

E t on  pense que c ’est im p ortan t q u ’il y a it des 
norm es pa rce  q u ’il y  a seu lem en t les no rm es, nous d isen t 
les é tu d es ... et les é tudes pas de  nous, les é tudes de  firm es 
de consu ltan ts com m e K PG M  ou d ’au tres. Il y a seu lem ent 
les règ lem en ts et les no rm es qui p o ussen t les en trep rises  à 
chan ger. C ’est le facteu r p rinc ip al de  m otiva tion . L a bonne 
vo lon té , ça ne m arche  pas fo rt; m ais les règ lem en ts, ça 
m arche en co re  p o u r 95 % des en trep rises .

U n au tre  é lém en t d ’o rd re  p o litique , je  pense, qui 
est im p ortan t à c ite r, to u jo u rs  du  son dag e  de  l ’U P A : m êm e 
après la cam pagne  d ’op po sitio n  aux p ro positions 
rég lem en ta ires du  M E F  de  ju in  d e rn ie r , le  sondage  de 
l ’U PA  fait en o c to b re  1996, donc  ap rès leu r cam pagne, 
m ontre  q u ’il y avait seu lem ent 54  % des ag ricu lteu rs qui 
connaissa ien t l ’ex istence  d ’un p ro je t de règ lem en t, et 45 % 
d 'e n tre  eux é ta ien t to u t à fait d ’accord  ou p lu tô t d 'a cc o rd  
avec le règ lem en t.

Je  pense  q u ’on ne peut pas d ire  q u 'il  y a un an im ité  
en la dem eure  v is-à-v is  des p ro p o sitio n s  qui son t su r la 
table. C e qui ne  nous su rp ren d  pas, é tan t do nné  que les 
ag ricu lteu rs  son t aussi affec tés, sin on  p lus, que l ’ensem ble 
de la po pu la tio n  qui v it en m ilieu ru ra l. D ’ailleu rs , les 
ag ricu lteu rs  se  fon t su rtou t con fian ce  à eux , dans le m êm e 
son dag e, p o u r p ro tég er l ’env ironn em en t, à 43 %; à 39 % 
au m in istre  de  l ’E nv iron nem en t; et p o u r 9 % d ’en tre  eux 
à l ’U P A . Il est im portan t donc d ’im poser des règ les, 
d ’après nous, e t d ’im poser des règ les d iffé ren tes selon  que 
l ’ag ricu ltu re  est de  type  fam ilial ou est de  type  industrie l. 
Je  vais c éd e r la pa ro le  au D r G ingras p o u r la  su ite .

L e  Président (M. Vallières): D r G ingras.

M. Gingras (Benoît): M erci, M . le P résid en t. 
A lo rs, en ce qui concern e  la q u estion  des od eurs 
spécifiq uem en t, bon , le nom bre  d ’études su r les questions 
de san té  re liées à l 'e x p o s itio n  à des od eurs est re la tivem en t 
re s tre in t. M ais, lo rsq u ’on consu lte  celles qui o n t é té  fa ites, 
on consta te  que des od eurs d ésag réab les peuvent 
rep résen ter des e ffets à la  san té  p o u r les person nes 
exposées.

B ien sû r , on  co n sid ère  d ’abord  que les od eu rs , 
c ’est n o rm al, c ’est re lié  à la p ro duc tion  an im ale . E t on  
considère  q u ’à la cam pagne  il y  a des sen teu rs de

cam pagne. M ain tenan t, en  fon ctio n  de  l ’in tensité  de ces 
od eurs-là  e t lo rsq u ’on consu lte  les é tudes qui on t été  faites 
là-dessus, on  est en m esu re  de conc lu re  q u ’en fonction  de 
l ’im portance  de l ’exposition  à des od eurs considérées 
com m e désag réab les il en déco ule  p ro g ress ivem en t des 
effets à la san té  des gens. D onc, on considère  que ce 
p ro b lèm e-là  ne d ev ra it pas ê tre  abo rd é  un iquem ent sous 
l ’angle de l ’inconvénien t p o u r quelques nez sensib les.

C es im pacts su r la san té  peuven t ê tre  de nature  
p h ysio lo g iq ue  — a tte ind re , do nc, il sem ble  b ien , le 
fonctionnem ent de certa ins org an es et systèm es — mais 
pro bab lem en t su rtou t d ’o rd re  psy cho lo g iq ue . Il s ’agit 
év idem m ent de p ro b lèm es de san té  m en tale , e t les 
p rob lèm es de san té  m entale son t c la irem en t et réellem ent 
des p ro b lèm es de  san té  p u b liqu e  lo rsqu e  c ’est re lié  à une 
exposition  env ironn em en ta le .

O n peu t co n sta te r, à la page  9 , que le tableau 
dém on tre  b ien l ’augm en ta tion  im portan te  de la charge  
d ’od eur dans l ’a ir depu is  une tren ta ine  d ’années, et c ’est, 
on le vo it, p rinc ip a lem en t re lié  à l ’augm en tation  
im portan te  de  la p ro d u c tio n  po rcine .

L e m écan ism e de p ro d u c tio n  des odeurs est 
p rinc ip a lem en t dû à des phénom ènes de fe rm entation  en 
m ilieu anaérob iqu e, c ’est-à -d ire  sans ox ygène , ce qui 
exp liqu e  p rinc ip alem en t que c ’est dans le lis ie r. D onc, 
lo rsq u ’on en trepo se  et on  m an ipu le  ou m anuten tionne  le 
fum ier sous fo rm e lis ie r, c ’est dans cet éta t-là  que la 
m an ipu la tion , l ’ag ita tio n , e tc ., va dégager les charges 
d ’o d eu r les p lus im p ortan tes.

Les études su r les p ro b lèm es de san té  re liés aux 
op éra tions de p ro duc tion  anim ale . Si celles qui concernen t 
les p rob lèm es de san té  dus aux o d eurs ne son t pas très 
abond an tes, celles qui co n cern en t spécifiquem ent les 
odeurs p ro venan t de p ro d u c tio n  an im ale , b ien sû r, son t 
enco re  m oins fréquen tes. Il y en  a quand m êm e quelques- 
unes qui a rriv en t à des résu lta ts à peu près sem blables 
dans tous les cas.

D ’une p a rt, la m ajo rité  des gens qui son t exposés à 
des od eurs p rinc ip a lem en t p ro v en an t de bâtim ents 
d ’élevage  p o rc in  considèren t cette  o d eu r-là  d ’abord  com m e 
désag réab le , e t les é tudes qui on t é té  fa ites en  fonction  des 
o d eurs p ro venan t d ’insta llations po rc ines de grandes 
d im ensions — et je  vais lire  un  ex tra it qui e st à la page 
10 — son t quand m êm e assez p réoccu pan tes.

E t, bon , souven t on  d it: V oici, ce son t des é tudes 
qui on t été  fa ites dans des É ta ts am érica ins où l ’im portance  
des insta lla tions d ’élevage  est très , très g rand e  et 
abso lum en t pas com parab le  à ici. Il est po ssib le  que les 
insta lla tions com m e telles ne so ien t pas com parab les, mais 
les concen tra tions de charges d ’o d eu r dans certaines 
rég ions du Q uébec, actuellem en t, p o u rra ien t ê tre  
com parab les à ces situa tions-là .

D onc, je  cite: «Les résu lta ts  ind iquen t, selon les 
au teu rs, qu e  les pe rson nes v ivan t p rès  d ’une insta llation  
po rcine  et soum ises aux od eurs qui s ’en dégagen t sou ffren t 
p lus d ’anx iété  e t de d ép ress io n , ressen ten t plus de co lère  
et de  fa tigue , m an ifesten t p lus de con fu sion , on t m oins de 
v igueur et p résen ten t des troub les de l ’hu m eur de  façon 
plus m an ifeste  que l ’ensem ble  de  la population .»
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Les é tudes on t é té  fa ites m êm e chez une p o pu latio n  
ru ra le , là, e t m êm e trav a illan t en  m ilieu agrico le . D on c, 
on  ne peut pas p ré ten d re  que c ’est un iqu em en t parce  que 
les gens ne son t pas hab itués aux o d eu rs  q u ’ils m an ifesten t 
ces réac tions-là .

Il y  a une é tude  récen te  fa ite  à p a rtir  de données de 
l ’enquê te  de  S an té  Q uébec qui a é té  faite  en  1992-1993 , 
qui peu t m o n tre r des ré su lta ts  in té ressan ts . P eu t-ê tre , 
P ierre , p o u rra is-tu  en d ire  quelques m ots, s ’il vous p laît?

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  O ui. T ou t s im p lem ent, c ’est 
q u ’on avait eu le com m entaire , sou ven t, de  la  part de 
p ro d u c teu rs  ag rico les à l ’effet que les é tudes é ta ien t to u t le 
tem ps fa ites aux  É ta ts-U n is . A lo rs , on  s ’est fo rcé  et on  a 
trouv é  une  p o ss ib ilité  d ’analyse  d ’une enquê te  dé jà  ex is 
tan te, celle  qui a é té  ren d u e  p u b liqu e  h ie r, finalem ent, qui 
nous d i t . . .  L ’enquê te  a été  fa ite  po ur fa ire  un p o rtra it  
général de  la san té  et de  la p o pu la tio n  du Q uébec.
•  (15 h 30) •

A lo rs , les 22  0 0 0  pe rson nes  qui on t répon du , on  ne 
peut pas d ire  q u ’elles  sav aien t que c ’éta it re lié , ce 
q u estion na ire -là , aux od eurs d ’aucune façon , et nous avons 
c ro isé  ça en fon ctio n  de  l ’in tensité  de la p ro duc tion  de po rc  
annuelle  dans les d iffé ren tes m unicipa lités . E t on  se  re tro u 
ve, do n c , à co m p are r l ’indice  de dé tresse  p sy cho lo g iq ue , qui 
est un  ind ice  général qu i nous d it finalem ent com m ent les 
gens se sen ten t — ça ressem ble  au qu estion na ire  que vous 
fe rait passer un  m édecin  ou un p sy cho lo gue  po ur sav o ir dans 
quel é ta t d ’esp rit vous êtes — et on  m ontre  finalem ent que 
c ’est à peu p rès s tab le  p a rto u t au Q uébec, peu im porte  la 
ta ille  de  la v ille , peu im porte  si vous ê tes à la cam pagne , en 
v ille , dans une p e tite  v ille , dans une g ran d e  v ille .

Ç a ne change  pas non plus selon  les sa ison s, sau f 
à un en d ro it qui est les m unicipa lités. Ce son t tou tes des 
m unicipa lités ru rales de  pe tites ta illes, de quelques 
centaines à quelques m illiers de pe rson nes qui sont dans 
cet échan tillo n -là .

A lo rs , les gens, dans cet end ro it-là , à l ’autom ne- 
h ive r, ils ont 20  % de d é tresse  p sy cho lo g iq ue  é levée, et, 
au p rin tem ps-é té , ils son t à 34 %. A lo rs, ça a su rp ris  tou t 
le m onde, y  com pris  nous, p a rce  que ce n ’est pas des 
genres d ’enquêtes qui son t hab itue llem en t très sensib les 
pour d é tec ter des phéno m ènes com m e ça.

E t do nc, ça nous do nne  un é lém ent au do ssie r qui 
v ien t du Q uébec, qui est une é tude qui est la m oins b iaisée  
possib le  pa rce  que p e rso n n e  ne savait que ça po rta it su r les 
od eu rs, ça a été  fa it avan t la co n tro v e rse . E t, po ur nous, 
ça ind ique que c ’est co h éren t avec tous le reste  q u ’on  vous 
a d it avan t. Il sem ble  y avo ir un  p ro b lèm e  là, et je  pense 
q u ’il faut l ’investiguer davan tage.

D e no tre  cô té , c ’est ce q u ’on va fa ire  et on 
a im erait que ce soit tenu en  com pte  dans vo tre  p rise  de 
décision  aussi, é tan t d o nné  que les g ro upes de  c itoyens, à 
travers to u t le  Q uébec, qui se p la ignen t et qui lu tten t 
depuis p lu s ieu rs  années ne peuven t pas se tro m p er tous en 
m êm e tem ps. Il do it y  av o ir quelque  chose  qui les irr ite , 
qui les rend de  m auvaise  h u m eur e t qui les rend un  peu , 
finalem ent, in tem pestifs dans leur appro che  v is-à-v is  de 
cette  p ro duc tion . V oilà .

M . G  in g ra s  (B eno ît): A lo rs , en conclusion  et en 
fonction  des p ro p o sitio n s , n o tre  app ro che  en est une de 
san té  pu b liqu e  en  m ilieu  ru ra l. En m ilieu ru ra l, ça inclut 
autant la  com m unauté  ag rico le  que celle  qui ne v it pas 
d ’activ ité  ag rico le . E t on  tien t com pte  aussi des conflits 
que p rinc ip a lem en t peu t-ê tre  les p ro je ts  de  grande 
en v erg u re  peuvent occasio nner dans certa in s m ilieux. 
D onc, on  pense  que les gens d o iven t avo ir le sen tim ent 
quand m êm e d ’ê tre  p ro tégés face à ces s itua tions-là .

D onc, la Proposition de principes généraux relatifs 
à la gestion des odeurs, on  adopte  cette  p ro position -là . E t, 
en  ce qui concern e  les d istances p o u r les insta llations 
d ’élevag e, bon, je  pense  que tou t le m onde a pu é tud ie r la 
m éthode p ro posée . E n ce qui concern e  les facteurs 
d ’usage, on  considère  que le facteu r d ’usage  de 0 ,5  à 1, 
c ’est-à -d ire , 1, c ’est la d istance  de  base; 0 ,5 , on  la 
d im inue  en deux , où loca lem en t, avec l ’a ide des com ités 
consu lta tifs  ag rico les, là il y  aura  des décisions de p rises, 
on  pense  que c ’est accep tab le  à la  fois p o u r les m aisons 
iso lées e t po u r les zones de v illég ia tu re  ou les m ilieux à 
p ro téger davan tage  avec un facteu r d ’usage de 0 ,5  ju s q u ’à 
2. Q uand on com pare  aux d istances p ro posées par le 
g ro u p e  d ’experts  du m in istère  de l ’A g ricu ltu re , en jan v ie r 
1996, les d istances son t g ro ss iè rem en t com parab les, dans 
certa in s cas à quelques m ètres p rès, là, si on veut.

Et po urqu oi dans certa in s cas un  facteu r d ’usage 
ju s q u ’à 2? P our p e rm ettre , dans des situa tions 
p a rticu liè res , des m ic roc lim ats, si on  veu t, où il y a des 
inversio ns, enfin , où il peu t y avo ir p lus de charges 
d ’od eur, ou dans des sec teu rs où  il y a concen tra tion  
d ’é lev ag e ... À ce m om en t-là , le m ilieu  p o u rra it, là, 
p e rm ettre  des d istances un pe tit peu p lus g rand es à cause 
de ce phénom ène-là.

P ou r ce qui est des d istances d ’épan dage, le tableau 
présen te  une p ro position  et on pense  que, dans la m ajorité  
des s itua tions, avec l ’am élio ra tion  de  certa ines techniques 
d ’épan dage, la p ro position  go uvernem en ta le , dans ce cas- 
là, pe rm ettra it l ’épandage  ju s q u ’à la lim ite  des cham ps, 
dans la g rand e  m ajorité  des cas. P ou r ce qui est du bovin , 
m êm e avec l ’épan deur con v en tio n n e l, c ’est le cas 
actuellem en t, 10 m , c ’est en p rin c ip e  la lim ite  des cham ps.

En ce qui concern e  — bon , peu t-ê tre  po ur fin ir, on 
m e d it qu e  le tem ps est à peu p rès  écou lé  — la gestion  du 
b ru it, on sait que le b ru it com m u nau ta ire , que ce soit relié 
à des activ ités agrico les ou industrie lle s , peu t occasionner 
aussi des p ro b lèm es de san té . L a p ro p o sitio n  est: P our les 
nouvelles in sta lla tio ns, les nouvelles sou rces fixes de bru it, 
de lim iter le b ru it à l ’ex té rieu r, le jo u r ,  à 45 dB , e t, la 
nu it, à 40 dB , dans un b u t p rinc ip a lem en t de p ro tectio n  du 
som m eil, p o u r ce qui e st de  la  nu it. P our les sou rces fixes 
ex istan tes, b ien , à ce m om en t-là, les p ro positions son t 
m oins sév ères, com pte  tenu aussi du  fa it q u ’il sem ble  bien 
que les technolog ies po u r d im in u er les ém issions de b ru it 
des insta llations qui en son t respon sab les son t re la tivem ent 
accessib les.

E t, en ce qui co n cern e  la gestion  des p o ussières, 
enco re  là, sans a ller dans les d é ta ils , on  sait que les 
poussières agrico les peuvent co n ten ir des é lém ents nocifs 
à la san té . L o rsq u ’on é tud ie  la san té  des ag ricu lteu rs — et
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c ’est trè s , très  b ien  do cum en té , pa rticu liè rem en t en  
p ro duc tion  p o rc in e , d ’a illeu rs — on  sait q u ’il y  a des 
p rob lèm es re sp ira to ires , de  façon im p ortan te , re liés à ça. 
C ’est sû r que les po ussiè res  en v ironn em en ta les auxquelles 
peuvent ê tre  exposés des c itoyens ne son t pas aussi 
im p ortan tes, b ien  sû r , que celles auxquelles son t exposés 
les ag ricu lteu rs . M ais certa in s  des é lém ents nocifs peuvent 
affec ter des pe rson nes p a rticu liè rem en t sen sib les, e t c ’est 
dans ce bu t-là , de p ro tec tio n  de san té  pu b liqu e, q u ’on 
p ro p o se  aussi certa ines lim ites.

E nfin , la  Proposition de principes généraux 
pro p o se  des lim ites: le  c a rac tère  v is ib le  des po ussiè res, 
etc . O n  n ’a pas d ’élém ents sc ien tifiq ues po ur ju g e r  de 
l ’im p ortance  de  la  p ro tec tio n . C ’est p o u r ça que, dans ce 
cas-là , nous penson s q u ’il se ra it a p p ro p rié  de p rév o ir  une 
levée de l ’im m unité  en p résen ce  d ’un avis de san té  
p u b liqu e  ém is p a r le  d irec teu r de san té  pub lique. Ç a veu t 
d ire , p a r exem ple , que, si on  fa isa it un exam en m édical 
chez une p e rso n n e  et on  c o n sid é ra it que cette  pe rson ne-là  
est nettem ent affec tée  par les p résen ces — ou un g ro upe  de 
person nes — de  p o u ss iè re s, q u ’à ce m om en t-là  on  po u rra it 
sou haite r, en tou t cas, q u ’il y  ait des m esures po u r 
d im inu er les ém issio ns de  po u ssiè res. C ’est tou t, M . le 
P résid en t

L e  P ré s id e n t  (M - V a ll iè re s ) :  M erc i, m onsieur. 
A lors, quelques dem andes d ’in te rven tion . Je  débuterai par 
le m in istre  de  l ’A g ricu ltu re .

M . J u lie n :  A lo rs , M  le P ré s id en t, D r G osse lin , 
D r G ingras, b ien ven ue  à la  com m issio n . Je  tiens à vous 
rem erc ie r p o u r le m ém oire  que vous nous avez p réparé . Je  
trouv e  in té ressan t que vous sou lev iez  l ’a spec t im p ortan t du 
n iveau écon om iq ue  de l 'a c tiv ité  p o rc in e  au Q uébec. Je  
pense  que ça, c ’est une v a leu r im p ortan te . Je  trouv e  
in té ressan t aussi le  fa it que vous so u lign iez  l ’im portance  de 
l ’app ro che  au n iveau des nouvelles technolog ies. Ç a, c ’est 
un facteu r que je  tro u v e  in té ressan t. Je  tro u v e  im portan t 
aussi le fa it que vous sou lign iez , en tre  au tres , ce que la 
F éd éra tio n  des p ro d u c teu rs  de  po rcs a m is d ’avance, à 
sav o ir un p lan  agroenv iron nem en tal p o u r d é fin ir . . .  pu is se 
p ren d re  en  m ain  po ur rég le r ce  p ro b lèm e-là .

J ’a u r a is  c e p e n d a n t  q u e lq u e s  q u e s t io n s .  
É v id em m en t, n ’étan t pas un  m édecin  spéc ia lis te , b ien , je  
vais m e ré fé re r à ce q u e ... de  v o ir  un  peu certa ins 
é lém ents. À la page 10, dans le de rn ie r p a rag rap h e , vous 
d ites: «Les résu lta ts  ind iquen t, selon  les au teu rs , que les 
perso n n es  v iv an t p rès d ’une insta lla tio n  po rc ine  et 
soum ises aux od eurs qui s ’en dégagent sou ffren t p lus 
d 'a n x ié té  e t de dép ress io n , re ssen ten t p lus de  co lè re  et de 
fa tigue , m an ifesten t p lus de  c o n fu sio n ...»  À la page 11, 
vous m en tionn ez , dans le  deuxièm e parag rap he : «On note 
une augm en ta tion  sub stan tie lle  de  la  dé tresse  
psy cho lo g iq ue  é levée  (de l ’o rd re  de  65  %) dans les 
m unicipa lités où  l ’on  p ro d u it p lus de  20  00 0  p o rcs /an , 
un iquem ent à la  p é rio d e  prin tem ps-é té  p a r rappo rt à la 
pé rio de  au to m n e-h iv er.»  E t, quand je  vais à la d e rn ière  
page  de v o tre  m ém oire , vous m e dites: «On d o it donc 
reste r p ru d en t face à ces ré su lta ts . C om m e nous l ’avons

signalé  p lus h au t, ces résu lta ts  ne nous p e rm etten t pas 
d ’é tab lir de  re la tion  de cause  à effet en tre  l ’a ctiv ité  po rcine  
et la d é tresse  psy cho lo g iq ue .»  J ’a im erais  ça qu e  vous m e 
com m entiez  ça, un peu.
•  (15 h 40) •

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  O ui. E n fa it, c 'e s t  p a rce  que, 
tou t s im p lem ent, il y  a une d iffé ren ce  e n tre  fa ire  une 
re la tion  de cause  à effe t, au po in t de  vue scien tifiq ue , et 
p ren d re  une m esu re  p rév en tiv e  de  san té  p u b liqu e  ou de 
p ro tec tio n  de la san té  pu b liqu e. A lo rs , po u r vous do nner 
l ’exem ple  c lassiqu e , c ’est que l ’ép id ém ie  de  cho léra  de 
L on d res , il y  a quelques s iècles, on  s ’est rendu  com pte que 
c 'é ta i t  l ’eau et on  a b loqu é  les pom pes qui ap p ro 
v isio nna ien t la  v ille  de  L o n d res , e t l ’ép id ém ie  de  cho léra  
s ’est a rrê tée . E t, 200 ans p lus ta rd , on a déco uvert q u ’il y  
avait des bactéries  dans l ’eau. A lo rs , il y a m oyen d ’ag ir, 
do n c , avan t de sav o ir exac tem en t la re la tion  de cause à 
effe t, e t c ’est ça q u ’on veu t d ire , ici.

L a  c iga re tte , p a r exem ple . O n fête le 50e an
n iv e rsa ire , cette  année, de la p rem iè re  é tude scien tifique  
re lian t la c iga re tte  et le cancer du poum on , et on  fête 
aussi le fait que la p rem iè re  com pag n ie  de c igare ttes  a 
adm is q u ’il y avait un lien en tre  le cancer du poum on et 
la c iga re tte  la  sem aine passée , aux É ta ts-U n is. A lo rs, ça 
a p ris  50  ans p o u r que le p ro d u c teu r industrie l, dans ce 
cas-là, adm ette  la re la tion  de cause  à e ffet, m êm e si, 
dans le m onde scien tifiq ue , c ’é ta it fa it depu is à peu près 
une tren ta in e  d ’années. M êm e, dans le m onde scien 
tifique , ça a p ris  20  ans po ur adm ettre  q u ’il y avait une 
re la tion  de  cause à effet en tre  la c iga re tte  et le cancer du 
poum on.

A lo rs , c ’est ça q u ’on  veu t d ire , to u t s im plem ent, 
que ça fait à peu près c inq ans q u ’il y a des é tudes sur le 
su je t, que ça va p ren d re  enco re  p ro bab lem en t un e  d izaine 
d ’années d ’études po ur ê tre  sû r de la re la tion  et de  ce qui, 
exac tem en t, cause , dans l ’od eur po rc ine  ou dans ces 
ém an a tio n s-là ... et c ’est qui les gens les p lus suscep tib les, 
parce  que ce n ’est pas tou t le m onde qui va ê tre  sensib le  
à ça.

M ais ça  ne nous em pêche pas, je  pense, et c ’est 
m êm e no tre  d evo ir, de p ren d re  des p récau tio ns avant que 
ça  em pire . O n a vu , dans le g rap h iq u e  q u ’on  vous 
p résen te , que la charge  d ’od eur, au Q uébec, a augm enté  
de l ’o rd re  de c inq  fois depuis 30  ans. Il y a c inq  fois plus 
d ’od eurs  dans l ’a ir qui c ircu len t depuis  30  ans. Ç a s ’est 
su rtou t fait depu is 15 ans, finalem ent, et c ’est su rtou t à 
cause du po rc , sem ble-t-il. A lo rs , ça ne nous em pêche pas, 
com pte  tenu q u ’on sait ça, je  pense , de  se d ire : Il est peut- 
ê tre  tem ps de fa ire  un tem ps d ’arrê t. E t, devan t 1 000 000 
de  p e rson nes qui nous d isen t que ça les dé range  et devant 
des d iza ines de com ités de c itoyens un peu p a rto u t au 
Q uébec qui nous d isen t que ça les d érange  très fo rt, de se 
d ire  peu t-ê tre  q u ’il n ’y a pas ju s te  les p ro m o teu rs  po rcins 
qui on t ra ison , e t c ’est ça, no tre  m essage.

M . J u lie n :  D on c, si j e  com prends b ien , p o u r 
l ’instant on  ne peu t pas é tab lir de  cause  à e ffet. O n peut 
pense r que, m ais, p o u r l ’in stan t, o n  ne peu t pas le 
d ém o n trer. C ’est ce que je  com prends
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M . G o sse lin  (P ie r re ) :  A vec les nuances que j ’y ai 
apportées auparav an t, M . le m in istre .

M , J u l ie n :  U n au tre  é lém en t que je  voulais 
sou lever, aussi, c ’est q u ’e ffec tivem ent vous sou lignez, par 
exem ple , q u ’il po u rra it y  avo ir des p rob lèm es 
psycho lo g iq ues ou de  la c rain te . Il y a des g ro upes de 
p ressio n  e t au tres. Je  m e dem and ais , m oi, si, quand on 
pa rle  des effets de  l ’od eu r su r la san té  — je  fais un lien 
en tre , par exem ple , tous les m ouvem ents de p ressio n  et 
l ’inform ation  qui c ircu le ; je  d ira is , si on  me perm et un 
ang lic ism e, le «build-up» qui se fa it depuis à peu p rès 15 
m ois — si ça, ça n ’a pas un  im pact, aussi, su r le 
com portem en t so c ia l, o rg an isa tio n n el, dans des m ilieux en 
développem ent dans le  m onde ru ra l. Ç a «peut-u» avo ir un 
lien?

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  T o u t à fait. C ependant, 
l ’analyse  que nous avons faite  des données de Santé 
Q uébec, je  vous le rappe lle , c ’est une enquête  qui a été 
faite il y a c inq  ans. A lo rs , ça, j ’y accordera is  une 
im portance, un e  so lid ité  beaucoup  plus g rand e  en  ra ison  
de ça. L ’a u tre  chose  q u ’il ne faut pas o u b lie r, c ’est que 
le sondage  de  l ’U P A  nous m on tre  que les agricu lteu rs 
son t autant et p lus affectés p a r ces choses-là  que 
l ’ensem ble  des p e rson nes qui répon den t au sondage. 
A lo rs, ce n ’est pas nous qui avons m ené ce  sondage-là; 
c ’est le son dag e  de  l ’U P A  qui est public  et q u ’ils m ’ont 
envoyé. A lo rs , j e  l ’ai lu. C ependant, ces choses-là  
n ’éta ien t pas so rtie s  dans les jo u rn au x , ces choses-là  
n ’éta ien t pas so rtie s  dans les com m uniqués de p resse  de 
l ’U P A , m ais, m oi, j e  pensa is que c ’éta it im p ortan t de 
vous en sa isir a u jo u rd ’hu i.

M . J u l ie n :  Je  veux  vous d ire , do c teu r, que je  
l ’ap p récie , je  pense  que c ’est im p ortan t, aussi, q u ’on 
s ’in fo rm e p o u r b ien  sa is ir  cette  dynam ique-là . P arce q u ’à 
un m om en t do nné  vous p a rlez  de  b ru it et p o ussiè res, et 
e ffec tivem ent il y  a un p ro b lém atiq ue . M ais, si je  m e situe  
en p le in  cen tre  u rb a in , j ’e sp ère  q u ’à un  m om ent donné , 
dans vos analyses, vous a llez  fa ire  aussi ce qui est 
co m p ara tif  p a r rap p o rt à l ’im pact que ça  peut avo ir su r les 
ind iv idus. P arce  que, si je  me re tro uve  su r la rue  
S h erb rook e  à l ’année longue, par rap p o rt à une batteuse 
qui va fon ctio nner une  sem aine ou deux , à quelque p art, 
j ’im agine que vous allez en ten ir com pte  dans vo tre  
analyse. C ’est un pe tit com m entaire  que je  voulais fa ire .

Puis l ’au tre  é lém ent, quand vous pa rlez  de san té ... 
Je  ne veux pas bad iner avec ça parce  que je  pense que 
c ’est im p ortan t, la qu estion  de san té. M on pè re  éta it 
m édecin , ça fait que je  ne bad inerai pas avec ça, pu is m on 
beau -père  é ta it p ro d u c teu r. C ’est d rô le , m oi, quand vous 
me p arlez  du  fa it que ça peu t avo ir des e ffe ts, un im pact 
im p ortan t su r la san té , m oi, je  pense  aux p ro d u c teu rs , je  
m ’in te rro g e , en tou t cas. P eu t-ê tre  q u ’au to u r il y a des 
c itoyens qui son t p lus a llerg iqu es que d ’au tres, m ais je  
regarde  les p ro d u c teu rs , p u is , à da te , je  n ’en ai pas vu qui 
on t eu des g ro s  p ro b lèm es de san té  à cause de ce type 
d ’activ ité  là.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . G osselin .

M . J u l ie n :  Je  ne veux pas ch a rrie r, m ais je  suis 
sérieux  dans ma question .

M . G osse lin  (P ie rre ) :  B ien , c ’est ça. Je  pense q u ’il 
y a deux ra isons à ça. Il y a que les é tudes sur les 
ag ricu lteu rs ne son t pas très  connues, m ais c ’est à peu près 
l ’une des p ro fessions les p lus d angereuses avec trava illeu rs 
fo restie rs  et m ines. C ’est su rto u t des accidents q u ’ils on t, 
m ais ils on t beaucoup de p ro b lèm es a llerg iques eux- 
m êm es. Ils on t beaucoup  de p ro b lèm es resp ira to ires . Ça, 
c ’est b ien  connu . Souvent, ils qu itten t la p ro fession  à cause 
de ces p ro b lèm es-là . Ç a, c ’est m oins connu , m ais ça existe  
aussi.

C ’est b ien  sû r q u ’on entend à la rad io , à chaque 
fois q u ’on cite  ces é tu d es-là ... N ous aussi on  les entend, 
les réac tions de l ’ag ricu lteu r ou du rep résen tan t de l ’U PA  
qui d it: M oi, j ’ai été  là-dedans toute  m a vie  et je  n ’ai 
jam ais rien  eu. C ’est sû r. M êm e po ur la c iga re tte  et le 
cancer du poum on , il y a une pe rso n n e  sur six qui va fa ire  
le cancer du poum on, pas six sur six . M ais là on ne vous 
d it pas que tou t le m onde va ê tre  m alade. O n d it q u ’il y a 
du m onde qui von t ê tre  m alades. Il y a du m onde qui vont 
ê tre  incom m odés de façon im p ortan te , qui von t avo ir des 
p rob lèm es de santé.

D ans certa ins cas, on est p lus ou m oins sû r, m ais 
est-ce  q u ’on va a ttend re  d ’av o ir l ’épidém ie? E st-ce  q u ’on 
va a ttend re  d ’avoir le p ro b lèm e  te llem ent po urri po u r agir? 
C ’est ça, la d iffé ren ce , je  pense. N ou s, on  d it: Il est 
im portan t d ’in te rven ir dès m ain ten an t. N ous avons assez 
d ’élém ents en  m ain  po ur b loqu er la pom pe qui cause 
l ’ép idém ie, donc ag ir avan t que ce so it trop  p o u rri, com m e 
situa tion .

E t le con flit soc ia l, le «build-up», com m e vous 
d isiez, il n ’a pas été enco uragé  par person ne. C ’est venu 
de la base. C ’est des g ro upes de c itoyens. M oi, les gens 
qui m ’appela ien t, je  ne les connaissa is  pas. C ’éta it la 
p rem iè re  fois q u ’ils m ’appela ien t. O n ne peut pas d ire  que 
c ’est les g ro upes env ironn em en taux  à la base. C ’est des 
gens qu i, pour la p rem iè re  fo is, p a rce  que ça a rriv a it dans 
leur cour, se son t réun is  et on t com m encé  à in tervenir. 
V ous en avez dans vo tre  com té , M . Ju lien . V ous le savez, 
ce n ’est pas un iqu em ent des ex trém istes  qui son t là-dedans, 
et m êm e je  d ira is  que c ’est en m ajo rité  M . T out-le -M onde, 
M m e T ou t-le -M o nde.

M . J u l ie n :  A lors, M . le P résid en t, je  veux ju s te  
vous rem erc ie r. E n tou t cas, je  rev iend rai par la su ite , 
m ais je  te rm in e  en d isan t que ce que je  tro u v e  in téressant, 
c ’est que vous d ites: Les pa ram è tre s , on s ’en passerait, 
m ais, en tout cas, vous m ettez  l ’im portance, ce que je  
trouv e  in té ressan t, su r le dévelop pem en t de nouvelles 
technolog ies et au tres. A utrem en t d it, si on  n ’a pas le 
cho ix , il faut m ettre  des p a ram ètres, en au tan t que ça ne 
nu it pas au dévelop pem ent, c ’est ce que je  com prends, 
m ais, si on  po uvait a ller su r des nouvelles techno log ies, de 
nouveaux types d ’équ ipem ents, c ’est des p istes que vous 
trouv ez  in té ressan tes. M erci beaucoup .
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L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci. M . le  député  
des île s-de-la -M adele ine .

M . F a r r a h :  Je  vous rem erc ie , M . le P résid en t. 
A lors, à m on to u r, au nom  de  m a fo rm ation  p o litique , de 
vous rem erc ie r d ’ê tre  venus p ré sen te r ce m ém oire  en 
com m issio n , D r G in g ra s , D r G osse lin . M o i, m es 
co m m entaires, c ’est q u ’effec tivem en t on  ne peu t pas n ier 
que la p ro duc tion  p o rc in e  am ène des od eurs qui son t très 
im portantes e t q u ’il faut ré fléch ir à cette  situa tion -là , 
no tam m ent en  term es de rég lem en ta tion  e t de  nouvelles 
technolog ies.

C e que je  consta te , au n iveau de la p résen ta tion  de  
vo tre  m ém oire  e t de la p ré sen ta tio n  m éd ia tique , j ’ai 
l ’im p ression  q u 'il  y a eu un  peu de  sen sa tio n , beaucoup de  
sen satio nna lism e  de  fa it au to u r de  ça. E t, lo rsq u ’on  est à 
la rech erch e  d ’un consensus ou de  conc ilie r tou tes les 
pa rtie s  au n iveau du d o ss ie r, une te lle  p résen ta tio n  souven t 
n ’aide pas au co n sensus, et je  vous le  dis très 
honnêtem ent. Je  suis convain cu  que ce n ’éta it pas ça, le 
bu t v isé  p a r vous au tres , m ais je  m e dem ande  si ça  ne m et 
pas un peu d 'h u ile  su r le  feu , com pte  tenu que c ’est b ien  
indiqué que cette  no uvelle  é tud e  n ’é tab lit pas de  re la tion  de  
cause à effe t en tre  les o d eu rs  du lis ie r de  po rc  et la 
dé tresse  des gens. Il fau t fa ire  a tten tion  quand on  u tilise  
ces s ta tis tiqu es, etc . A lo rs , p a r conséquen t, j e  pense q u 'il 
y a une certa in e  p ru dence . O u i, la san té  pu b liqu e, c ’est 
très im portan t — vous l ’avez  no té  — pu is il faut en ten ir 
com pte  d ’une façon trè s , très  im p ortan te . M ais il faut fa ire  
a ttention .

M oi, quand j e  vois des titres  com m e Les cochons 
provoquent la détresse, c ’est dan g ereu x . D ans ce débat-là , 
je  pense  que c ’est dangereux , com pte  tenu q u ’o n  n 'a  pas 
enco re  tou tes les ind ications. M a is , ceci é tan t d it, il faut 
ê tre  très  v ig ilan t et il fau t fa ire  en so rte  d ’en a rriv e r à un 
consensus, d ’en  a rriv e r aussi à une en ten te  au n iveau d ’un 
règ lem en t qui po u rra it sa tisfa ire  les p a rtie s , autant les 
ag ricu lteu rs eux-m êm es que les gens qui dem euren t au 
niveau des te rra in s  ad jacen ts à la p ro duc tion  agricole. 
P arce  que, au n iveau des o d eu rs , j ’au ra is  aim é, m oi, vous 
en tendre  su r un  co m p ara tif  par rap p o rt à d ’au tres types de 
p o llu tion , exem ple  au n iveau des pâtes et pap iers.
•  (15 h 50) •

M oi, quand je  vais à T ro is-R iv iè re s , dans le com té 
du m in is tre , pu is  que l ’usine  fon ctio nne  ou les vents son t 
dans m a d irec tio n , com pte  tenu que, m oi, j e  ne vis pas là, 
b ien , c ’est qu elque  chose  qui m ’incom m ode. Ç a, c ’est b ien 
év id en t q u ’au niveau des c itoyens, par rap p o rt à la 
p ro d u c tio n  p o rc in e , m oi, j e  peux  co m p ren d re  égalem ent 
que, quand  ça  sen t m auvais a len to u r de chez vo us , ce n 'e s t  
pas ag réab le  e t q u ’il peu t y  avo ir un  stress  qui se  
déve lop pe  et de  l ’im patience. Ç a , je  com prends b ien  ça.

M ais j ’im agine  que ça do it se fa ire  dans d ’au tres 
industries . P arce  que là on  v ise  un iqu em en t ça , et c ’est 
com m e si les p ro d u c teu rs  de  p o rcs , c ’est des gros 
m échants. E t j e  ne leu r d o nne  pas non p lus l 'ab so lu tio n , 
com m e on d it, m ais on v ise, on focusse  davan tage  su r un 
sec teur p réc is  e t on  ne p a rle  pas d ’au tres. A lo rs , j ’aurais 
aim é vous e n te n d re ...  C om m e q u e lq u ’un qui v it au niveau

d ’un e  usine , d ’un au tre  type de p ro d u c tio n , dans un  au tre  
sec teur d ’activ ité , vos fo res tie rs  et le re ste , ces gens-là  
d o iven t v iv re  des stress aussi, j ’im agine?

E t l ’au tre  é lém ent aussi su r lequel j ’a im erais vous 
en tendre: E st-ce  q u ’il y  a un  lien , au niveau de la 
po llu tio n , au n iveau des o d eu rs , avec le fait que ça soit 
tem pora ire?  A lo rs , il y a des pério des où ça  sen t p lus, ça 
sen t m oins, on  rev ien t, et d ’un e  année à l ’au tre , c ’est 
cycliq ue , ces choses-là . T and is  que q u e lq u ’un  qui vit dans 
un m ilieu  où il y a enco re  une po llu tio n , où  ça sent très 
fo r t m ais où c ’est constan t à l ’année, e st-ce  que le systèm e 
s ’hab itue  e t que tou t le m onde est heu reux  à v iv re  là- 
dedans? E st-ce  q u ’il y a un lien  à fa ire  à ce n iveau-là , le 
fa it que c ’est cycliq ue  au niveau de la p ro duc tion  porcine? 
M o i, je  ne su is pas un  ex p ert, je  vous po se  la question . 
C ’est ju s te  po ur dém ystifier tou t ça  aussi et q u ’on  pu isse  
co m p are r aussi avec d ’autres types de p ro duc tion s qui son t 
aussi po lluan ts  que le po rc.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . G osse lin .

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  O u i, je  vais rép o n d re  à la 
p rem iè re  pa rtie  de  vo tre  question . V ous savez , po ur ê tre  
en  p o litique  et po u r b ien  co n n a ître  les jo u rn a lis te s , que ce 
n ’est pas nous qui d é te rm in ons les titres  des jo u rn au x , 
a lo rs  le titre  de no tre  com m u niqué  de p resse  éta it 
Production porcine et détresse psychologique, ce qui est 
assez neu tre , m erc i. M o i, je  pensais im p ortan t, et c ’est 
p o u r ça q u ’on l ’a rendu  pu b lic  lund i, é tant do nné  q u ’il y 
a une com m issio n  p a rlem en ta ire  ici a u jo u rd ’hu i, que 
l ’ensem ble  de  la po pu la tio n  du Q uébec ou une grande  
p a rtie  so it au cou ran t de ça. C ’est un  é lém ent nouveau . 
C ’e st une p rem iè re  m ond ia le , com m e é tud e, il ne s ’en  est 
pas fait beaucoup  com m e ça dans le m onde, et on  l ’a eue 
la sem aine  passée. A lo rs , c ’e st un  cho ix . O n peu t le 
reg re tte r  e t je  pense  q u ’il é ta it im portan t que ça soit rendu 
public  et d iffusé .

Et ce  n ’est pas un p ro b lèm e  qui da te  d ’h ier. L a 
page  c o u v e rtu re  de  n o tre  m ém oire , j ’ai so rti deux titres , 
p a r exem ple , un  qui date  de 1981 et l ’au tre  qui date  de 
1985, p o u r vous d ire  que le m onde ne se p la in t pas depuis 
15 m ois; ça fait longtem ps que ça du re . C haudière- 
A pp alaches, ce n ’est pas un p ro b lèm e  qui date  d ’hier, 
L ’A ssom ptio n  et Y am aska non p lus. Les gens se  p laignen t 
des o d eu rs  depuis un bout de tem ps. D ans le sondage  de 
l ’U P A , les gens, dans C h au d iè re -A ppa laches, ils son t 
22  % de  la po pu latio n  à se  p la in d re  des od eurs. C ’est 
beaucoup . A lo rs , m oi, je  vous d ira is  que c ’est ça, 
finalem ent.

C o m p arer à d ’autres in dustries , ou i, je  veux bien 
com parer. L es od eurs de sou ffre  que vous c itiez  des 
pap e tiè res , ça  a d im inu é  de  90 % depuis une v ing taine  
d ’années. L a  charge  d ’od eu r , e lle , a été  m u ltip liée  p a r c inq 
depuis une v ing taine  d ’années. Ç a va dans le sens 
co n tra ire  du reste  de  l ’industrie  au Q uébec, au C anada et 
dans le  m onde. C ’est p o u r ça q u ’on s ’en occupe , ici, 
a u jo u rd ’hu i, de  l ’od eu r. M o i, je  vous d ira is  que ce n ’est 
pas le p ro b lèm e  de  san té  pu b liqu e  le p lus im p ortan t, vous 
avez ra ison , la con tam inatio n  de  l ’eau est p lus im portante
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et nous p réoccu pe  davan tage  que ça. M ais le lég isla teu r a 
décidé de sép are r od eu rs , b ru it et po ussiè res du reste , 
a lors on  respec te  sa décision  e t on  v ien t vous pa rle r 
au jo u rd ’hui de  l ’o d eu r là-dedans. A lo rs , ce que je  résum e, 
c ’est q u ’en  m ilieu  agrico le  la p o llu tion  augm ente , a lo rs 
que dans le m ilieu  industrie l e lle  d im inue. A lo rs , je  pense 
que ça vous donne  un po in t de  com paraison  assez 
im portan t.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, M . G ingras.

M . G in g ra s  (B eno ît): A lo rs, pour com plé ter la 
réponse. V ous posiez  des questions su r les prob lèm es 
re liés à des od eurs désag réab les p ro venan t d ’autres 
sou rces. La m ajo rité  des é tudes qui son t faites su r les 
effets su r la san té  re liés  aux od eurs  ne p ro v ienn en t pas des 
p rob lèm es re liés aux activ ités agrico les. Ç a p ro v ien t 
d ’activ ités industrie lle s , d ’activ ités m unicipa les et aussi 
agrico les. M ais ce  q u ’on  consta te , c ’est que les effets ne 
son t pas spécifiques au fa it que ça soit: industriel c ’est p ire  
ou m oins p ire , ou ag rico le  p ire  ou m oins p ire . L ’effet 
sem ble re lié  au ca rac tère  désag réab le  des odeurs.

V ous avez ra ison  que, actuellem en t enco re , m êm e 
s ’il y a eu une ba isse  des ém issio ns, il y a certa ins 
end ro its  en m ilieu  u rb a in  où les od eurs son t peu t-ê tre , 
dans certa in s  cas, inaccep tab les, et il s ’agit aussi d 'u n  
p ro b lèm e de  san té  pu b liqu e . J ’hab ite , m oi p e rso n n e lle 
m ent, si j e  m e pe rm ets de  le m en tionn er, depuis 20 ans 
en m ilieu  ag rico le , et pu rem en t ag rico le , et j e  peux  vous 
d ire  q u ’il y a p lu s ieu rs  m unicipa lités  où je  n ’h ab ite rais  
pas.

M ain tenan t, ce  su r quoi il s ’agit d ’in s is te r, c ’est 
su r le  c arac tère  p ro g re ss if. E t, com m e actuellem en t le 
m ilieu  agrico le  sem ble  en  p lein  dévelop pem en t, no tre  
app ro che  est à ca rac tè re  p réven tif. M êm e, nos p ro positions 
ne v isen t pas à d im in u er, actuellem en t, le nom bre  de  
pe rson nes — o n  le sou haite ra it m a is ... — exposées 
ac tuellem en t à des od eurs d ésag réab les en m ilieu ag rico le  
m ais v isen t à év ite r que le p ro b lèm e  augm ente .

V ous po sez  une q u estion  en ce  qui concern e  le 
c arac tère  tem p o ra ire  p a r rap p o rt à perm an ent. Sans do u te  
que l ’expo sitio n  pe rm an en te , c ’e st-à -d ire  ch ron iqu e , à des 
od eurs a un im pact su r  la san té  p lus im portan t q u ’une 
od eu r in tense  de co u rte  d u rée . M ais là  il y a aussi 
beaucoup de facteu rs qui jo u en t: le  facteu r de  no n-con trô le  
sur les ém issio ns d ’o d e u rs .. .  E n fin , il y a p lusieu rs 
facteu rs qui ren tren t en ligne  de  com pte , m ais c ’est sû r 
que, p a r exem ple , lo rs de l ’épan dage, m êm e si on  pense 
q u ’il y a peu t-ê tre , en  ce qui concern e  la san té  des gens, 
m oins de  p e rso n n es  affectées de façon  im portan te , 
l ’in tensité  e t, dans certa ines rég io ns, la du rée  — parce  que 
l ’épandage  peu t s ’é ten d re  su r une période  assez 
longue — peut ê tre  un  facteu r quand m êm e im p ortan t, et 
on  pense  q u ’il y a lieu d ’a p porte r des balises à la charge  
d ’od eur env ironn em en ta le .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci M . le député  
de N ico let-Y am aska . À m oins q u e ...  M. le député  des 
Iles-d e-la-M adeleine, avez-vous term iné?

M . F a r r a h :  P eu t-ê tre  une d e rn ière  question , si vous 
perm ettez .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M . le député  des île s- 
de-la-M adeleine.

M . F a r r a h :  À la page 13, deuxièm e pa ragrap he , 
vous indiquez: «Pour les zones de v illég ia tu re , im m eubles 
p ro tégés et les pé rim è tres d ’u rb an isa tion , l ’épandage  sera 
in te rd it à 50  m ou m oins. D ans la zone  située  en tre  50  m 
et 700 m — là, je  lis v ite  — les m un icipa lité s , après avoir 
p ris en co nsidéra tion  l ’avis du com ité  co n su lta tif  agricole  
au ron t tou te  la m arge de m an oeu vre  po ur in te rd ire  
l ’épandage, ob lig er l ’u tilisa tio n  de certa ins équ ipem ents ou 
techniques d ’épan dage, lim ite r les pério des d ’épandage», 
etc.

D on c, à ce  m om en t-là, est-ce  que vous p a r le z . .. Ç a, 
c ’est en zone  v e rte ...

M . G in g ra s  (B eno ît): O u i, ou i, b ien  sûr.

M . F a r r a h :  ...q u e  les m unicipa lités po urra ien t 
in te rd ire?

M . G in g ra s  (B eno ît): O u i, ou i. C om parativem en t 
aux p é rim ètres d ’urb an isa tion .

M . F a r r a h :  C ’est tout. Ç a va , m erci.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . le  député  de 
N ico let-Y am aska.

M . M o rin  (N ico le t-Y a m ask a ): O u i, m erc i, M . le 
P résid en t. B o n jou r, m essieu rs. C ’est avec beaucoup 
d ’in térê t que j ’ai lu v o tre  m ém oire  e t avec beaucoup 
d ’a tten tion  aussi que je  vous ai écou tés dans vo tre  
p résen ta tion  p a rce  que c ’est des s ta tis tiqu es in téressantes.

C om m e vous le d isiez  très b ien  tan tô t, c ’est des 
sta tis tiqu es qu i son t no u v e lles , pu is on  n ’a pas un 
h is to riq u e  non  p lu s , je  p ense , à ce  n iveau-là , très , très  
long . O n n ’a pas d ’expertises non p lus qui v ien nen t nous 
écla ire r. Pu is je  ne veux  pas rép é te r to u t ce q u ’on  a dit 
tan tô t, m ais en m êm e tem ps, des fo is , quand on  répète , ça 
peu t ê tre  in té ressan t p a rce  que, p o u r un pédagog ue  com m e 
m o i... Q uand j ’enseigna is , il m e sem b la it des fois q u ’à 
fo rce  de rép é te r m es é tud ian ts  ou m es étud iantes 
com prenaien t m ieux.
•  (16 heures) •

M oi, je  ferais appel un  peu à vo tre  sens des 
respon sab ilités  e t à v o tre  p ru d en ce  v is-à-vis de la 
p résen ta tion  d ’un  d o ss ie r com m e celu i-là  p arce  que vous 
avez d it tan tô t que les titres  des jo u rn au x , vous ne les 
aviez pas co n trô lés , en tre  au tres. Je  com prends ça, m ais 
que vous d isiez  que le titre  est neu tre  quand vous dites 
Production porcine et détresse psychologique, je  trouv e  ça 
neu tre  ju s te  un  peu, là. Il m e sem ble que ça fa it appel à un 
peu de sensationnalism e. Je  tro u v e  que c ’est dangereux  
d ’ê tre  a la rm iste  dans une situa tion  com m e ça, d ’autant plus 
q u e ... Je  n ’ai pas l ’ex p ertise  nécessaire  non p lus, au
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niveau m édical com m e vous au tres, po ur d iscu ter d ’un 
prob lèm e aussi po in tu  que celu i-là , m ais, avec les 
nouvelles données pu is les données que vous av ez ...

C ’est v ra i que vous avez des é tud es, je  pense, qui 
son t assez in té ressan tes, m ais souvenez-vous du p rob lèm e 
ou du do ss ie r du fluo r au Q uébec, il y a un  certa in  nom bre 
d ’années. O n avait fa it des go rges chaudes avec ça, puis 
on  d isa i t. . .  M o i, je  me sou v iens d ’avo ir en tendu  d ire  par 
certa ins po litic ien s ici, dans un élan p o litique , que le fluor 
ram o llissa it le cerveau . M ais je  ne vo udra is  pas que, dans 
une question  com m e celle -là , on  fa sse ...

P uis j e  ne vous b lâm e pas du tout pu is en m êm e 
tem ps j e  ferais appel à v o tre  p ru dence  p o u r ne pas que ça 
so it trop  a la rm iste  parce  que c ’est facile  de  fa ire  du 
sen satio nnalism e avec des questions com m e celle-là , 
d ’au tan t p lus q u ’on n ’a pas toutes les d o nnées, non p lus, 
nécessaires po u r a rriv e r à des conclusion s qui p o u rra ien t, 
dans une pé rio de  x, à trave rs l ’h is to ire , m ettons à trave rs 
10 ans, 20 ans, 30  an s ...

Puis je  tro u v e  ça in té ressan t, la qu estion  du député  
des île s-de-la -M adeleine  tan tô t, au n iveau des pâtes et 
pap iers en tre  au tres. C ’est d iffic ile  d ’a rriv e r à des 
conclusions, là. M ais, com m e je  vous d is, c ’est 
in té ressan t, m ais il faut tra ite r  ça, je  pense , avec 
parc im onie. Puis m on rô le  ici n ’est pas de  vous d ire  que 
vous n ’avez pas un e  é tude  qui est in té ressan te , c ’est que je  
fais appel à v o tre  p ru dence . C ’e st p lus une 
reco m m andation , là, q u ’une question . M ais je  vous 
pe rm ettra is  de m e res itu er dans le chem in  d ro it , si ça va 
ou si ça ne va pas.

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  N on , j ’app réc ie  vo tre  
com m entaire . Je  veux ju s te  vous d ire  tou t sim p lem ent que 
nous avons, en  sep tem bre , o c to b re  d e rn ie r, p u b lié ... L e D r 
G ingras a fait un e  revue  des é tudes ex istan tes à trav e rs  le 
m onde su r les od eu rs et la san té . P a rce  que la question  
nous é ta it po sée  depuis un  an com m e il faut: «Y a-tu» des 
p rob lèm es?  E t p u is , quand c ’est un d o ss ie r re la tivem en t 
nouveau , il faut ch erch er un pe tit peu. A lo rs , on  a sorti 
ça, e t la  réac tion  im m édia te  du  p ré s id en t de l ’U nion  des 
p ro duc teu rs ag rico les a été — je  ne m e souviens pas des 
term es exac ts — qu e  c ’é ta it de  la  fou ta ise , g ro sso  m odo.

A lo rs , on  a accep té  son  com m entaire  et pu is on  a 
con tinu é  à trav a ille r de  no tre  côté . O n a com m andé cette  
é tude-là  e t on  l ’a rendu e  pu b liqu e  a u jo u rd ’hu i. V ous 
po uvez  ne pas tro u v er que le titre  q u ’on  p ro posa it, 
Détresse psychologique et production porcine , est adéquat, 
m ais finalem ent il faut en tro u v er un . E t on  regarda it le 
rap p o rt en tre  la  p ro d u c tio n  po rc ine  et cette  dé tresse-là  chez 
les résiden ts du Q uébec. C ’est le term e  u tilisé  dans 
l ’enquê te  de  S an té  Q uébec. C ’est le te rm e  adm is. A lo rs, 
ça peu t ne pas c o rre sp o n d re  à ce que vous auriez  aim é 
en tendre  ou à ce que l ’U PA  aura it aim é en tendre , on le 
reg re tte  infin im ent. M ais le bu t é ta it tout s im p lem ent de 
rend re  p u b liqu e  une é tud e  faite  au Q uébec. O n  a un 
é lém ent, là, ce n ’est pas tou t le tem ps le cas, m ais c ’est 
une é tud e  fa ite  ici.

A lo rs , c ’est à peu près ça. O n est, j e  pense, très 
consc ien ts de  nos d ev o irs  en  term es de  san té  pub lique

quand on p a rle  à la p o pu latio n . Je  pense  que vous faites 
b ien de reso u lig n er ça, tou jo u rs .

M . M o r in  (N ico le t-Y a m ask a ): M on de rn ier 
com m entaire , M . le P rés id en t, n ’est pas de vous b lâm er. 
Juste  po ur m e répé te r, c ’est sen sib le , des questions au 
n iveau de  l ’a lim entatio n , au n iveau de  la san té . O n a une 
ex p e rtise , au C anada  ou dans d ’au tres pays, on  a des 
expériences aussi. L e  tho n , les m oules et la vache fo lle , 
c ’est des choses qui son t sen sib les, pu is les g e n s ...  Q uand 
on  n ’a pas des sta tistiques très révé la trices — je  ne dis pas 
que vous n ’en avez pas des so lides — je  pense  q u ’il faut 
ê tre  p ru den t. M erci.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O ui, peu t-ê tre  a jou ter 
que ce m atin , en tre  au tres, on fa isa it des ré férences avec 
le d o ss ie r de  l ’am ian te , où ca rrém en t on  a assisté  au 
dévelop pem en t d ’une p sy cho se  a illeu rs au Q uébec et où 
a u jo u rd ’hui on  en  est rendu  à b an n ir certa ins p ro d u its  et 
carrém en t bann ir tou t p ro d u it à base  d ’am ian te  a illeurs 
dans le  m onde. A lo rs , on  se  d i t . . .  E n tou t cas, vous 
com prendrez  que, com m e p arlem en ta ires , on veu ille  
s ’assu rer que le débat se  fasse  de façon adéquate  face à 
une p ro d u c tio n  qui e st très im portan te  ici, au 
Q uébec — p lusieu rs p ro duc tion s  — et qui p o u rra it sinon 
co n trô le r, fa ire  en so rte  que des p ro du its  b ien  de  chez 
nous so ien t considérés éven tue llem en t pa rce  q u e ...

Je  p rends l ’exem ple  de  l ’am ian te , j ’en ai, chez 
nous. E n  F ran ce , c ’est devenu  du po ison . U ne sim ple  
exposition  à une fib re  d ’am ian te  e t tu es em poisonné. 
A lo rs , vous com prendrez  q u ’on  aim erait bien que le 
d o ss ie r so it vu  avec beaucoup  de p ru dence  et beaucoup de 
resp o n sab ilité  dans tous les sens du term e. V ous-m êm es 
nous ind iquez  que vous n ’avez pas de  co n trô le  su r  la façon 
do n t les docum ents que vous p rép a rez  e t qui son t 
techn iques, des fo is ...  qui dev ra ien t ê tre  p résen tés avec un  
carac tère  pédagog iqu e  im p ortan t. C e n ’est pas tou t le  
m onde qui peu t en fa ire  un  usage  de la m êm e façon.

E n  fa it, le m essage qu e  je  sen ta is  de  m on co llègue 
et que je  veux peu t-ê tre  am p lifie r, c ’est de  vous d ire  que, 
sachan t l ’usage  q u ’on peu t en fa ire , il y a peu t-ê tre  une 
façon égalem en t de le  p résen te r ou de l ’e x p liq u er ou m êm e 
de  l ’é c rire  p o u r s ’a ssu rer que ça ne débou ch era  pas su r la 
s tim ulation  p eu t-ê tre  d ’an tagon ism es en co re  accentués dans 
les rég ions du Q uébec et un peu p a rto u t su r le  te rr ito ire  et 
que finalem ent on tro u v e  les m eilleu res so lu tion s, les 
so lu tion s les p lus adéquates à ce qu i est considéré  com m e 
étan t un p ro b lèm e. M ais il y  a des m ilieux où le débat est 
très  m al engagé. O n le d isa it ce m atin .

T rès  b ien . N on , je  n ’ai pas b eso in  d e .. .  C ’était 
p lu tô t un com m entaire . J ’ai un e  au tre  dem ande 
d ’in terven tion  du député  d ’O rfo rd . N on , je  n ’ai oublié  
pe rson ne . Il y  a p lusieu rs dem andes d ’in terven tion . A lors, 
on va a ltern er.

M . B en o it: B ien. D ’abord , je  ne suis pas sû r que 
je  su is d ’accord  avec tou t ce qui s ’est d it ici. M essieu rs de 
la san té , con tra irem en t à à peu près tou t le m onde ici, je  
pense  que vo us êtes des p récu rseu rs . V ous avez é té  dans
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les p rem ie rs , les gens de la san té , au Q uébec — j ’ai eu 
l ’occasion  de  vous ren co n tre r à R iv ière -du -L oup  pu is un  
peu pa rto u t — souven t à d ire : A tten tion , je  pense  q u ’il y 
a un p ro b lèm e, et le tem ps vous a do n n é  ra ison .

L e p lus bel exem ple, c ’est su r la  c iga re tte , où , b ien 
avant to u t le m ond e, les gens de la san té  on t dit: 11 y a un 
p ro b lèm e. F a lla it-il a ttend re  q u ’il y ait des c igare ttes  dans 
toutes les éco les, que tous les jeu n es  du m o n d e ... q u ’on 
s ’aperço ive  que les g rand es cam pagnes de pu b lic ité  des 
com pagnies de c iga re ttes  a llaien t ch erch er une c lientèle  
b ien  p réc ise , qui é ta it celle  des g e n s ...  Puis là, com m e 
vous l ’avez si b ien  d it, les com pagnies adm ettent 
m ain tenan t que, ou i, ça  a été  leur s tra tég ie , que, ou i, il y 
a du cancer c h ez ... on  com m ence très jeu n e , que, ou i, il 
y a un  effet d ’être  «addict» dans le cas de la c iga re tte .

A lo rs , vo us avez é té  dans les p rem ie rs , et oui à la 
prudence . Je  pense  q u ’on ne peu t pas inviter les gens à 
a ller se b a ttre  dans le m ilieu  de la rue  p o u r tou t et rien , 
m ais, d ’au tre  p a rt, j e  pense  q u ’on a une re spon sab ilité  et 
c ’est ce que vous avez fa it ici a u jo u rd ’hu i. M oi, je  vous en 
fé licite .

On n ’a pas beso in  d ’ê tre  d iv in , là, quand on 
p e n se ... Le m in is tre  de l ’A g ricu ltu re  nous dit q u ’il a été 
é levé à T ro is-R iv iè re s . M o i, j ’ai été  é levé à S ain t- 
H yacinthe. B ien , la riv iè re  Y am aska est p lus sale que 
quand j ’é ta is é levé , à l ’âge de  7, 8 ans, à Sa in t-H yacin the . 
E t D ieu sait q u ’on  a m is 1 000  000 000  $ en tre  le m ont 
Su tton  et pu is S orel su r la riv iè re  Y am aska, et e lle  n ’a 
jam ais  é té  si po lluée . Il do it y avo ir un p ro b lèm e.

L a riv iè re  L ’A ssom ption . J ’ai tou jo u rs  conté  la 
m êm e h is to ire . Q uand j ’ai fait m a tou rn ée  de 
l ’env iro n n em en t, j e  devais a ller ren co n trer des g ro upes là. 
Je  n ’ai pas pu y a lle r. O n a Fini trop  tard  ici, à Q uébec. 
Q uand j ’ai appelé  les g ro u p es  po ur leur d ire : É cou tez , je  
ne p o u rra i pas vous ren co n tre r ce so ir, ils on t d it: Il n ’y a 
pas de p ro b lèm e, M . B enoit. Q uand vous a llez p asser au- 
dessus de l ’au to ro u te , là, vous avez ju s te  à o u v rir  v o tre  
fenê tre  pu is à sen tir. V ous n ’avez pas beso in  de ven ir nous 
v o ir. F a ites  ju s te  sen tir la riv iè re  L ’A ssom ption  en  
p assan t, pu is  vous a llez  sav o ir q u ’e lle  a un p ro b lèm e. 
V ou lez-vous que je  con tinu e?  Je  peux vous en  do nner 
com m e ça, m oi.

A lo rs , il y  en  a, des p ro b lèm es. V ous les avez 
sou lignés. E t je  vo udra is  ju s te , en  gu ise  de conc lusion , 
vous po ser la qu estion . V ous avez d it tantô t: L e lég isla teu r 
décide  d ’a ller vers  le b ru it, d ’a ller ve rs  les o d eu rs , m ais il 
a décidé  de ne pas toucher à l ’eau . J ’a im erais ça vous 
en tendre  là-dessus parce  q u ’effec tivem ent est-ce  que l ’un 
des g rand s p ro b lèm es de la p ro d u c tio n  p o rc in e  ou de  la 
p ro duc tion  ag rico le , ce  n ’est pas l ’eau , finalem ent?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M . P ierre  G osselin .

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  O ui. V ous avez tou t à fait 
ra ison . Il nous sem b le  que les p ro b lèm es re liés  à la 
con tam inatio n  de  l ’eau , que ce so it pa r les con tam inan ts 
ch im iques ou m ic ro b io lo g iq u es , son t p ro bab lem en t les p lus 
im portan ts re liés  à l ’é levag e  anim al tou tes catégo ries 
confondues; pas seu lem en t le p o rc , là, m ais on  s ’entend

su r un ensem ble de  p ro d u c tio n  anim ale . Ç a, c ’est un  po int. 
E t ce qui est peu t-ê tre  in té ressan t, c ’est de  v o ir  que 
finalem ent de ch an g er un  systèm e de  p ro d u c tio n  p o u r q u ’il 
so it m oins po llu an t, il va  l ’ê tre  m oins p ro bab lem en t po ur 
tou t. Il va  l ’ê tre  m oins p o u r l ’é ro s io n  du so l, il va l ’ê tre  
m oins p o u r ...
•  (16 h 10) •

D ’après ce  q u ’on  a app ris  dans les nom breuses 
jo u rn ées  de négocia tions et de trava il avec nos am is des 
m in istères et de l ’U P A , c ’est que, si on  p ren d  un  v irage  
env ironn em en ta l, com m e sem ble vo u lo ir  le fa ire  la 
F édération  des p ro d u c teu rs  de p o rcs , on  va réussir à 
rédu ire  à la fois la p o llu tion  de l ’eau , celle  de  l ’air et celle 
du  sol et d im inu er l ’é ro s io n  du so l. A lo rs, je  pense que 
vous avez tou t à fait ra ison  de d ire  que la p rio rité  d o it ê tre  
la réduction  de la po llu tion  et que les odeurs en font 
p artie , b ien sûr. M erci.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci. S im plem ent 
p o u r les ind ica tions à la com m issio n , il reste  quatre  
m inutes du  côté  m in istérie l, en v iro n  qu atre  m inutes 
égalem ent du côté  de  l ’o p position . A lo rs, j ’ai des 
dem andes d ’in te rven tion  de la députée  de M arie -V ic to rin , 
du m in istre  de l ’E nv iron nem en t e t de  la F aune , du député  
de S a in t-H yacin the . A lo rs , il y a q u e lq u ’un qui dev ra  fa ire  
des choix . Si on  y va dans l ’o rd re , M . le m in istre , je  ne 
pense  pas que vous aurez l ’occasion  de vous exp rim er. M . 
la députée  de M arie -V ic to rin .

M m e  V e rm e tte :  Je  pense  que c ’est im portan t aussi 
d ’en tendre  le m in istre , m ais je  va is to u t sim p lem ent ê tre  
très  succinc te  en d isan t que, p o u r avo ir enseigné  en santé 
et sécu rité  du trav a il, je  m e souviens très b ien  q u ’à ce 
m om ent-là  on  pa rla it b e au co u p ... J ’ai fait beaucoup 
d ’expériences dans les u sines, dans les fon deries, et je  me 
sou v iens très b ien à quel po in t le p ro b lèm e  é ta it m ajeur 
p a rce  que, quand vous fa ites fo n d re  le  p lom b, c ’est des 
ém anations épouv an tab les. E t je  m e sou v iens que, quand 
je  su is a rriv ée  là-dedans, j e  m e d isais: B on sens, ça ne se 
peu t pas que du m onde trava ille  là!

E t, à fo rce  d ’en  p a rle r , c ’est q u ’on  est a rriv é  à 
l ’é lim ina tion  à la sou rce . E n  fait on se d isait: D ans le 
fon d , ce  qui im p ortan t, ce n ’est pas d ’em p êcher la 
p ro duc tion , m ais c ’est de  tro u v er le  m oyen qui fa it q u ’on 
va é lim iner à la  sou rce  le p ro b lèm e. E t, p lus les gens en 
o n t p a rlé , en  fin  de  com pte , on n ’a pas cherché  à trouver 
des m oyens a la rm istes, m ais , e ffec tivem en t, il y  avait un  
p ro b lèm e  de san té  qui é ta it im p ortan t, m ais c ’é ta it de 
trav a ille r de  co n cert à tro u v er la  so lu tion  qui favorisait 
au tan t l ’env ironn em en t du  trava il que la p ro duc tion , aussi.

A lo rs, j ’esp ère  q u ’effec tivem en t nous a llons pouvoir 
trav a ille r  à tro u v er des so lu tion s. Il sem b le ra it, en tou t cas, 
de rn ièrem en t, ce que j ’ai en tendu  avec les nouvelles 
techno log ies, q u ’il y avait en tou t cas des o rien ta tions qui 
é ta ien t en tra in  de se  dess in er qui favo risen t énorm ém ent 
une m eilleu re  qu alité  de  l ’env ironn em en t.

E t, en ce qui concern e  aussi le  développem ent du 
cerv eau , ce que j ’ai en tendu  d ire , c ’est que le cerv eau , ce 
q u 'il  capte  le  p lu s , c ’est les od eu rs. E t ça, ce n ’est pas
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ju s te  dans le  do m ain e  de  l ’ag ricu ltu re , m ais c ’est à peu 
près dans tous les do m ain es de no tre  v ie . C ’est com m e ça. 
En fa it, on  a un  cô té  an im al, e t c ’est ce  qu i fa it en so rte  
que c ’est com m e ça  q u ’on  se re tro u v e  dans la  v ie , p a r ça, 
cet aspect-là  aussi dans n o tre  c arac téris tiq u e . C ’est récen t, 
les analyses du cerv eau  par rap p o rt à to u t ça, aussi.

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  M ais c ’est une activ ité  de 
p lusieurs m illiard s p a r année  que celle  des com pagnies de 
parfum  à trav e rs  le m onde, depu is  long tem p s. S ur le côté  
des bonnes o d e u rs .. .  pas to u jo u rs  réussi.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M erci de 
l ’in te rven tion . M m e la députée  L a  P in iè re .

M m e  H o u d a -P e p in :  O u i, M . le P résid en t. A lors, 
je  vous rem erc ie  p o u r v o tre  m ém oire  e t v o tre  p résen ta tion . 
Je  vo udra is  ê tre  sû re  que j ’ai b ien  com pris  q u ’il s ’agit 
d ’une é tud e  scien tifiq ue , n ’e st-ce  pas, qui repose  su r des 
données vérifiées e t vé rifiab les. À la page , enfin , un peu 
vers la fin , dans v o tre  p ro je t, là, à la page  1, vous dites: 
«Au to ta l, 22 867 répon dan ts  on t é té  rép a rtis , do n t 6 022 
(soit 2 6 ,2  %) a fficha ien t u n  n iveau é levé  de dé tresse  
psycho log ique .»  L a  d é tre sse  p sy cho lo g iq ue  é tan t m esu rée 
com m ent scien tifiq uem en t parlan t?

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  O u i, c ’est un  qu estion na ire , 
m adam e, q u ’on  passe. Il y a deux m éthodes dans cette 
enquête  de  Santé  Q uébec. L ’enquête  soc ia le  et de san té  du 
Q uébec est m enée pa r le  m in istère  de la S anté  en 
co llab o ra tion  avec d iffé ren ts  o rg an ism es de rech erche  et 
d iffé ren tes firm es de sondage. C ’est une enquê te  qui e st de  
très hau te  qualité . E lle  en  est à sa  tro isièm e  éd ition  
actuellem en t cette  année. E t ce  g en re  d ’enquête  là est 
m ené p a r les go uvernem en ts en  A m ériqu e  du  N ord  et en 
E urop e  depu is  une v ing taine  d ’années env iron . O n a 
beaucoup  d ’expérience  là-dedans. A lo rs , c ’est des 
q u estion na ires auxquels les gens répon den t, e t un  sous- 
échan tillo n  de  ces 22  00 0  là son t rencon trés pa r des 
in te rv iew ers p o u r des enquêtes p lus appro fond ies. A lo rs, 
c ’est com m e ça  qu e  ça se passe.

M m e  H o u d a -P e p in :  C e que j e  veux  sav o ir 
exac tem en t: E st-ce  q u ’il y  a, ho rs  de  tou t do u te , une 
re la tion  de  cause  à effet e n tre  les ém anations des od eurs de 
lis ie r de p o rc , par exem ple , e t la  d é tresse  psy cho lo g iq ue?  
P arce q u ’o n  peu t avo ir une dé tre sse  p sy cho lo g iq ue  dans 
d ’au tres con tex tes. C om m ent e st-ce  q u ’on  peu t m esu rer 
q u ’il y a d é tresse  du e  aux od eurs liées au lis ie r de  po rc?

M . G o sse lin  (P ie rre ) :  E n fa it, po u r répon dre  à 
v o tre  qu estion  exac te , il faud ra it fa ire  d ’au tres types 
d ’études q u 'o n  est en tra in  de  p rép a re r m ais qui coû ten t 
plus cher, là. C elle-ci p o uva it ê tre  fa ite  rap idem ent e t à 
très faibles coû ts  é tan t donné  que les données ex ista ien t 
déjà. A lo rs, on ne peut pas, do nc, fa ire  de re la tion  d irec te  
de cause à e ffet.

C e q u ’on a fa it, c ’est q u ’on a rega rdé  dans d iverses 
situa tions et on  a essayé  d ’é lim iner les choses qui font

bo uger la  d é tre sse  psy cho lo g iq ue . O n  sait que ça  v a rie  
se lon  l ’âge, a lo rs  on  a a justé  p o u r ten ir  com pte  de  l ’âge. 
O n sa it que ça v a rie  selon le sex e, on  a fa it de m êm e. O n 
sait que ça v a rie  se lon  le revenu  des g en s , a lo rs  on  a a justé  
aussi. E t là  on  a tro u v é  m êm e que, con tra irem en t à ce  à 
quoi on  s ’a ttendait, ça va à l ’inverse  de  ce  à quoi on 
s ’a ttend ait, se lon  le revenu . A u trem ent d it l ’augm en ta tion , 
si on n ’avait pas c o rrig é  p o u r le  revenu , sera it enco re  p lus 
g rand e  que le 65 % que vous avez vu là.

O n a tenu com pte  du fait que c ’est un iqu em ent des 
résiden ts  p e rm an en ts . A lo rs , on au ra it pu  pensé  que c ’est 
des to u ris te s  ou  des v acanc ie rs , des gens qui von t à leur 
chalet l ’été  qui fon t chan ger ça. Ç a  n ’est pas le cas. C ’est 
un iqu em ent des résiden ts à l ’année  qui répon den t. A lo rs, 
on a tenu com pte  de tou t ça. O n a a ju sté  p o u r la  ta ille  de  
la m un icipa lité  p o u r ne pas co m p arer des g ro sses , des 
petites et des m oyennes.

A lo rs, on  a tenu com pte  de  tou t ça. E t, quand on  a 
a justé  po ur tou t ça, à trav e rs  le Q uébec, il n ’y a aucune 
d iffé ren ce  nu lle  pa rt en tre  le p rin tem ps, l ’été, et 
l ’au to m n e, l ’h iv e r, sau f dans les m unicipa lités — et il y en 
a 30 , 35 peu t-ê tre , de  m ém oire  — qui p ro d u isen t 20  000 
po rcs et p lus par année, selon  les données du m in istère  de 
l ’A g ricu ltu re  p o u r la pério de  1992-1993 qui est la m êm e 
p ério de  pendant laquelle  l ’enquê te  a é té  m enée. A lors, 
c ’est ça.

C ’est une déd u c tio n , com m e on  d it, par é lim ina tion , 
ce qui fait que c ’est l ’équ iva len t d ’une p reuv e  
c irconstan c ie lle  en co u r, si vous voulez.

M m e  H o u d a -P e p in :  D ’accord . D on c, ce  n ’est pas 
v ra im en t un lien  de cause à e ffet, ce  q u ’ex ig e  la science 
p o u r v ra im en t é tab lir que l ’é tude est v érifiée .

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  N on .

M m e  H o u d a -P e p in :  M ais c ’e st une co rré la tio n  d ’un 
ensem ble  de  variab les qui vous am ène pa r déduction , 
com m e vous l ’avez si b ien  d it vo us-m êm e, à fa ire  un  lien 
en tre  les od eu rs e t la  dé tre sse  psy cho lo g iq ue .

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  O ui, m a is ...

M m e  H o u d a -P e p in :  A lo rs do nc , j e  term in era i là- 
dessus, é tan t d o nné  q u ’on  n ’a pas beaucoup  de  tem p s ...

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  D ’accord .

M m e  H o u d a -P e p in :  Je  v o u la is  ju s te  te rm in er en 
vous p o san t une question . L a  p ro d u c tio n  du  po rc  n ’est pas 
quelque  chose  de nouveau  au Q uébec, c ’est-à -d ire  que 
c ’est là depuis des généra tio ns. C o m m ent exp liquez-vous 
que m ain ten an t, et seu lem ent m ain ten an t, on  a un  p ro je t de  
loi à l ’é tud e, e t tou t ça, que ce débat su rg it e t q u ’on 
d éco uvre  tou t d 'u n  coup  q u ’il y a une d im ension 
ex trêm em en t im p ortan te  du po in t de  vue de  la san té?  E st- 
ce que c ’est pa rce  q u ’on  ne  le sav ait pas avant? E st-ce  que 
les recherches n ’é ta ien t pas très  poussées?  O u pa rce  q u ’il 
y a peu t-ê tre  des en jeux  qui se  révè len t un iquem ent
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m aintenant pa rce  q u ’il y a un  p ro je t de  loi su r la p ro tec tio n  
des te rrito ire s  agrico les?

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè rc s ) :  A lo rs, M . G osselin .

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  O u i, b ien , il y a sû rem en t 
des en jeux  que je  ne connais pas. C e que je  sa is , c ’est que 
la p ro d u c tio n  p o rc in e  a beaucoup augm en té  au Q uébec 
depuis une v ing ta ine  d ’années. A lo rs , ça a changé . Ç a 
préoccu pe  la po pu latio n  depuis long tem p s, et la  p reuv e  en 
est que le go uvernem en t du Q uébec avait fait un m ora to ire  
dès 1981 su r les bassins de la C h au d iè re , de la Y am aska 
et de L ’A ssom ptio n  po u r s to pper le dévelop pem en t de la 
p ro duction  po rc ine . P eu t-ê tre  a illeu rs, j e  ne m e souviens 
p lus. A lo rs , ce  n ’est pas d ’h ier q u ’il y  a des p ro b lèm es et 
que le m onde se p la in t.

Il y a sans do u te  un rega in  à l ’h eu re  actuelle . Il est 
dû à quoi exac tem en t?  Je  ne sau rais  tro p  d ire , peu t-ê tre  la 
ta ille  des en trep rises  a-t-e lle  chan gé , p eu t-ê tre  q u ’il y  a 
d ’autres é lém ents. C ’est im p ossib le  p o u r m oi de répon dre .

Je  v o u d ra is  ju s te  com m enter un  pe tit peu. V ous d i
tes «la re la tion  de  cause  à e ffet qui est ex ig ée  au po in t de  
vue scien tifique». Ç a , je  m ’inscris en faux co n tre  v o tre  a f
firm ation  pa rce  que p a rto u t à trav e rs  le  m onde on  n ’attend 
pas d ’avo ir la p reuv e  finale  p o u r ag ir. C ’est in scrit dans 
les p rinc ip es d ’action  de  l ’O rg an isa tio n  m ond ia le  de  la  san 
té. C ’est in scrit dans les p rin c ip es  d ’action  de la C o m 
m ission  m ix te  in te rna tiona le  G rands L acs C anada—É tats- 
U nis. L e m in is tè re  de l ’E nv iron nem en t du Q uébec v ien t de 
sig ner un  p ro je t d ’en ten te  d ’harm on isatio n  avec les autres 
p ro v inces canad ien nes et le fédéral, qui d it ju s tem en t q u ’on 
n ’attend pas d ’avo ir tou te  la p reu v e  finale  p o u r ag ir. Si on  
le fa isait, on ne fe ra it pas g rand -ch ose  su r l ’effet de serre , 
la couche  d ’o zone , et tou t, et tou t. C e son t des p rob lèm es 
po ur lesquels on n ’a pas de p reuv e  dé fin itiv e , e t, quand on 
a une preuv e  d é fin itiv e , il est généralem ent trop  tard .
•  (16 h 20) •

A lors, je  vo u la is  ju s te  vous so u ligner cet aspect de 
la p rise  de décisio n  et de l ’action  en san té  pu b liqu e. O n  ne 
fait pas de la rech erche  fon dam entale  un iv e rs ita ire , on 
u tilise  les é tudes ex istan tes po ur conse ille r, po u r la p rise  
de décisions.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  Ça sera it très  in té
ressan t de  p o u v o ir co n tin u er su r le su jet. C ’est pa rce  que 
je  veux te rm in er avec deux  in te rven tion s , une très cou rte  
du député  des ile s-de-la -M adeleine , m ais je  passerai 
d ’abord  la p a ro le  au m in istre  de l ’E nv iron nem en t et de la 
F aune.

M . C lich é : M erci, M . le P résid en t. V ous oeuvrez  
dans une scien ce  qui est très  d iffic ile , dans la  m esu re  où 
vous avez à év a lu e r une série  de  c ritè res ou d ’in tran ts , si 
j e  peux  m ’ex p rim er a in si, qui re lèven t de l ’écosystèm e au 
com ple t ou de  l ’e nv ironn em en t au com ple t, et su r des 
cobayes qu i, eu x , va rien t en  âge, revenus, loca lisa tio n , 
etc. E t j ’a im erais  un  peu vous fa ire  é lab o re r su r ce que 
vous venez de d ire , su ite  aux questions du député  d ’O rfo rd  
e t de  la  dépu tée  de La P in ière .

C ’est la no tion  à l ’effet que, lo rsqu e  vous avez 
essen tie llem ent é tabli un c ro isem en t, tou t s im p lem ent, 
en tre  des do nnées eu égard  à la d é tresse  psy cho lo g iq ue  et 
des données re la tives à la p ro duc tion  po rc in e , selon  vo tre  
b o n  ju g e m e n t... E t je  pense  que pe rso n n e  dans cette  salle 
ne peu t n ier que vous êtes des experts  en san té  com 
m unautaire  au Q uébec, q u o iq u ’on  sem ble  vous rep ro ch er 
que vous ayez trouv é  des façons d ’acc rocher l ’op inion 
publique  su r des é tudes sc ien tifiq ues qu i, la p lu p a rt du 
tem ps, passen t to ta lem en t inco nnu es et fin issen t su r des 
tab lettes. M ais vous avez su acc ro ch er, je  pense , l ’op inion 
p u b liqu e  sur les conclusions sc ien tifiq ues de v o tre  é tude. 
Selon v o tre  bon ju g em en t, su r la  base  q u ’en term es de 
san té  com m u nau ta ire  la p rév en tio n  do it devancer la 
conclusion  scien tifiq ue  u ltim e de cause à e ffe t, est-ce  q u ’il 
y  a des p a ra llè les avec d ’au tres causes?

V ous avez pa rlé  de la c ig a re tte , vous avez parlé  
d ’autres choses. E st-ce  que, se lon  v o tre  bon ju g em en t, un 
tel c ro isem en t, au n iveau scien tifiq ue , et selon v o tre  bon 
ju g em en t p ro fessionn el — je  fais appel à vo tre  sens 
p ro fessionnel — est su ffisan t, selon vous, po u r am ener les 
gens à con firm er que l ’on do it ag ir par vo ie  lég isla tive , 
pa r vo ie  rég lem en ta ire , sur la q u estion  des odeurs?  Ça, 
c ’est m a p rem ière  q u estion , et je  fais appel à vo tre  sens 
p ro fessionnel reconnu dans no tre  société .

D euxièm e question , c ’est la no tion  de dé tresse  
psy cho lo g iq ue . E st-ce  q u ’il y a des coûts soc iaux  de re liés 
à q u e lq u ’un qui est en dé tresse  psy cho lo g iq ue?  Je  ne suis 
pas un expert en la m atiè re , m ais est-ce  q u ’il y a des coûts 
re liés à l ’absen téism e, v isites chez le m édecin? Q u ’est-ce 
que ça  fa it à la société , une soc ié té  qui est, à 40 % ou 
50 %, en  d é tresse  p sy ch o lo g iq u e , au tre , j ’im agine, 
q u ’a vo ir des bonnes engueulades au so u p er ou de  ba ttre  le 
ch ien , ou je  ne le sais pas, là? E st-ce  q u ’il y a des coûts à 
ça? Je  m ’excuse d ’y a ller en fo rm e  de questions, mais 
c ’est parce  que c ’est ra re  q u ’on  a l ’avan tage d ’avoir à 
d iscu te r avec des gens com m e vous.

Au niveau des b ru its  et de l ’od eu r, est-ce  q u ’il y a 
un seuil d ’od eur et un seuil de b ru it , au niveau de vos 
rech erches, au niveau de l ’O rg an isa tio n  m ond iale  de la 
santé? À p a rtir  de quel seuil il y a des im pacts physiques, 
sty le  réve ille r, fa ire  b ra ille r les bébés l ’après-m id i?  Je  ne 
le sais pas, je  ne suis pas un expert là-dedans, m ais est-ce 
q u ’il y a un  seuil d ’o d eu r qui réve ille  le m onde, com m e 
c ’est m ain tenan t p ro u v é  q u ’il y a un  seuil de bru it, par 
exem ple, qui réve ille  le m onde la n u it ou qui réve ille  les 
enfants l ’après-m id i dans leu r sieste  ou qui dérange  les 
gens dans leurs activ ités q u o tid ien nes?  E t là pas besoin 
d ’ê tre  des savan ts com m e vous p o u r sav o ir  que, si on ne 
do rt pas la  nu it, b ien , éven tue llem en t, ça dégénère  en 
p rob lèm es de san té  p h ysiq ue , là.

A lo rs, vous voyez le sens de m es in te rven tions, 
c ’est que vous voguez  dans un do m ain e  scien tifique  où 
vous faites appel à des no tions qui ne son t pas de cause 
à e ffet d irec tem en t, qui son t p lu tô t des c ro isem en ts. 
V ous avez à p o rte r des ju g em en ts  essen tie llem en t sur 
une série  de  facteu rs, d ’in tran ts , su r un  cobaye , un sujet 
qui est beaucoup plus com plexe  q u ’un e  so u ris  dans une 
cage.
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E t, une fo is que je  vous aurai en tendu  là-dessus, 
est-ce  q u ’au -de là  de ça il y a des seu ils reco nnus à p a rtir 
desquels on peu t d ire , dans une m aison  ou  près d 'u n e  
couchette  de  m onde: Si on  va  au-delà  de  te lle  un ité-o deu r 
éq u ivalen te , ça  va  rév e ille r le pa tien t?  E st-ce  q u ’il y a un 
n iveau de b ru it  au -de là  duquel ça  va  rév e ille r  le m onde?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs, M . G osselin .

M . G o sse lin  (P ie r re ) :  O u i. L a  répon se  po ur les 
coû ts est re la tivem en t facile , en ce  sens q u ’il y a des 
é tudes de  fa ites au Q uébec su r l ’ind ice  de dé tresse  
psy cho lo g iq ue  e t la consom m ation  des serv ices — m éd i
caux , p sy cho lo g iq ues — et la consom m ation  de m éd ica
m ents. E t, ou i, quand on  a un  ind ice  é levé, d ’après les 
données qu ébéco ises, on  consu lte  p lus son  m édecin , son 
p sy cho lo gue  et on consom m e p lus de m éd icam ents, de  
façon générale . A lors, ça, c ’est les coû ts d irec ts.

L es coû ts ind irec ts re liés  à l ’absen té ism e, il y en a 
sûrem en t, pa rce  que, généra lem en t, on  d it q u ’ils son t de 
l ’o rd re  de  deux  fo is p lus é levés que les coû ts  d irec ts , dans 
ce gen re  d ’études là. C ependan t, ça  v a rie  se lon , enco re  
une fo is , l ’âge, le  sex e, le  lieu de  rés idence , le type de 
trava il, etc . A lo rs, j e  ne p o u rra is  vous d ire  au tre  chose  
que: D ’avo ir une dé tre sse  p sy cho lo g iq ue  é levée , ça 
augm ente  les coû ts . P ou r ê tre  p lus p réc is , il faud ra it fa ire  
une é tude  spécifique.

V o tre  au tre  question  est p lu s dé lica te , en ce sens 
que est-ce  que nous en  savons assez p o u r ag ir su r les 
od eu rs, à l ’h eu re  actuelle?  Je  pense  que to u t le  m onde, ici, 
est consc ien t de l ’im p ortance  de la décisio n  à p ren d re  et de 
la façon de le fa ire ; nous le som m es aussi. P réc isons que 
l ’é tud e  que nous avons rendu e  p u b liqu e  h ie r sou lève une 
hypo thèse  que nous considérons com m e sérieu se  po u r le 
Q uébec, que nous allons fou ille r, m ais que, en soi, 
iso lém ent, ça  ne sera it pas suffisan t. C ependan t, le fa it que 
nous a rriv io n s  à ces ré su lta ts-là , com pte  tenu  de toutes les 
é tudes scien tifiq ues ex istan tes sur la re la tion  en tre  les 
od eu rs e t la  san té  faites a illeu rs dans le m onde, ça nous 
fait p en ch er en faveur d ’une in te rven tion  p réven tive , à 
l ’h eu re  actuelle .

E t on  peut le  v o ir de  l ’au tre  cô té , aussi. Je  d isais 
tou t à l ’heu re  à la blague: O n dépense  des m illia rd s sur les 
pa rfum s. M ais, de  façon beaucoup  p lus p réc ise , les en tre 
p rises dépensen t des cen taines de m illions po u r m ettre  des 
bonnes o d eu rs  dans leurs m agasins pa rce  q u ’ils savent que 
ça rend les gens p lus jo y eu x  et ils achè ten t plus dans leurs 
m agasins. C ’est un m arché , dé jà , à l ’h eu re  actuelle , très 
b ien  m onté  un  peu pa rto u t, aux É ta ts-U n is et en E urope. 
A lo rs , il y a un  effet réel connu  des od eurs sur le com 
p o rtem en t hum ain . C e n ’est pas nouveau . O n le connaît 
m ieux  su r l ’aspect p o s itif  pa rce  que ça p erm et de rappo rte r 
de  l ’a rgen t à certa ines com pagnies; on  le connaît m oins 
sous l ’a spect négatif, m ais, de no tre  cô té , nous pensons 
q u ’il est réel.

C om m ent in te rven ir, m aintenant?  Je  pense  q u ’il est 
im portan t de situer ça dans tou t le changem ent de ré 
du ction  de la po llu tion  du m onde ag rico le , qui est 
nécessaire , et donc que l ’in te rven tion  se fasse dans le

con tex te  de réd u ire  la po llu tio n  de  façon g én éra le , qui est 
une in te rven tion  qui se fait dé jà , qui est com m encée . E t je  
pense  que réd u ire  les odeurs ne va  ê tre  q u ’une pa rtie  de 
cet ensem ble-là . A lo rs , on  vous d ira : O u i, dans l ’ensem ble 
de l ’op éra tion  de réduc tion  de  la po llu tion  ag rico le , d ’ag ir 
su r les o d eu rs , on a assez d ’é lém en ts, à l ’h eu re  actuelle , 
po u r l ’inclure  dès m ain tenan t. S u r l ’au tre  aspec t, le D r 
G ingras va répon dre .

L e  P ré s id e n t  (M . V aJIiè res): O u i, en  essayan t le 
p lus rap id em ent p o ssib le , p u isq u ’on excède  largem en t le 
tem ps qui nous éta it a lloué. O u i, D r G ingras.

M . G in g ra s  (B eno ît): O u i, ça va ê tre  rap id e , M . le 
P résid en t. M . le m in istre , en  ce qu i concerne  les études 
scien tifiques concern an t les od eu rs , c ’est en p lein 
dévelop pem en t. C ’est un do m ain e  qui e st enco re  à ses 
débu ts , m êm e si ça fait quelques années q u ’on y trava ille . 
E t il y a beaucoup  d ’analog ies, e ffec tivem ent, q u ’on  est en 
m esu re  de  fa ire  avec l ’ex position  aux b ru its  com m u nau
ta ires, m ais actuellem en t les é tudes su r le b ru it son t 
nettem ent p lus avancées.

Les é tudes q u ’on a consu ltées — on  en  a consu lté  
quand m êm e pas mal — n ’arriv a ien t pas à d é te rm in er un 
seuil d ’od eurs qui po uva it, par exem ple , éve ille r les gens, 
auxqu elles, par exem ple , la m ajo rité  des gens é ta ien t 
sensib les p o u r augm en ter leu r d é tresse  psy cho lo g iq ue , etc. 
C om m e c ’est un do m ain e  scien tifiq ue  en  p lein  d éve lop 
p e m en t... Par exem ple , les o lfac tom ètres, m êm e, il y a des 
é tud es, actuellem en t, su r des nez a rtific ie ls , etc. qui 
pe rm ettra ien t de  m esu rer les charges d ’od eur. E t, enco re  
là, quand on p a rle  d ’od eu r , ça  dépend de l ’o rig in e  de 
l ’od eur. C ’est d iffé ren t du b ru it, a lo rs que le b ru it, on  le 
calcu le  de façon p réc ise , en  décibe ls . L es charges d ’od eur, 
ça peu t ê tre  aussi m esu ré , m ais l ’effet su r la san té , su r les 
gens va v a rie r en fonction  de l ’o rig in e  des od eurs.

E nfin , tou t ça est en  développem ent. D on c, actuel
lem en t, nous, on  n ’a pas vu de niveau ou de seuil ou de 
ch iffre  p réc is  d é term in é  q u ’on  reco m m ande, pa r exem ple, 
à l ’insta r du b ru it com m u nau ta ire , po u r ce qui est des 
od eurs p o u r év iter des p ro b lèm es de  san té  chez les gens. 
•  (16 h 30) •

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erc i. R apidem ent, 
M . le député  des île s-de-la -M adeleine .

M . F a r r a h :  O u i, très rap id em en t. V ous avez pris 
connaissance  de  la Proposition de principes généraux, ju s te  
en te rm in an t, parce  que c ’est l ’ob je t quand m êm e de la 
com m ission?

M . G in g ra s  (B eno ît): Ç a été à la base  de nos 
p ro p o sitio n s , M . le député.

M . F a r r a h :  O .K . D on c, e lle  vous satisfait en
en tier?

M . G in g ra s  (B eno ît): D e façon g én éra le , on 
considère  l ’appro che  de la Proposition de principes logique 
et on  l ’a adoptée finalem ent p o u r é lab o re r no tre  avis.
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M . F a r r a h :  A lo rs , j e  vo us rem erc ie  in fin im ent de 
vo tre  p résen ta tion  et ça nous a é cla irés. M erci.

M . G in g ra s  (B eno ît): M erci.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  P eu t-ê tre , M . le 
m in istre  de  l ’A gricu ltu re .

M . J u l ie n :  Je  vous rem erc ie  beaucoup , et on  se 
qu itte  su r une bo nne  no te  parce  q u ’à la page  9 de  vo tre  
tableau on s ’aperço it que l ’évo lu tion  de la ch arg e  d ’od eu r 
re liée  à l ’é levage  s ’en  va en  d im inu an t.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  B ien , a lo rs, nous 
vous rem erc ion s de vos tém oignages.

J ’ inv ite rais  m ain tenan t le g ro upe  su ivan t à se 
p résen ter. Il s ’ag it du C en tre  national en é lectroch im ie  et 
en technolog ies env ironn em en ta les.

L a com m ission  va su sp end re  ses travaux  pendant 
quelques m inutes.

(Suspension de la séance à 16 h 32)

(Reprise à 16 h 36)
L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  À l ’o rd re , s ’il vous 

plaît! La co m m issio n  reprend  ses travaux . N ous en é tions 
à en tendre  le  C en tre  national en é lec troch im ie  et en 
technolog ies env ironn em en ta les. A lo rs, j e  c ro is  que M . 
L esieu r est avec nous. Il p o u rra it nous p ré sen te r les gens 
qui l ’accom pagnent. V ous d isposez  d ’une v ing taine  de 
m inutes p o u r p ré sen te r v o tre  m ém oire , et il y a un 
échange  d ’une qu aran ta ine  de m inu tes égalem ent avec les 
m em bres de la com m issio n .

Centre national en électrochimie et 
en technologies environnementales inc. (CNETE)

M . L e s ie u r  (D en is): M . le  P résid en t, M m es et 
M M . les m in istres et d ép u tés , m em bres de cette 
A ssem blée. Je  veux  d ’abord  vous rem erc ie r de nous avo ir 
do nné  a u jo u rd ’hui l ’o p p o rtu n ité  d ’e x p rim er no tre  po in t de 
vue devan t la com m issio n  p a rlem en ta ire  sur la loi n° 23 
concern an t la gestion  des od eu rs , du  b ru it et des po ussières 
en m ilieu ag rico le  afin de  fav o riser la p ro tectio n  des 
activités agrico les.

N o tre  in te rven tion  dans le cadre  de cette  co m 
m ission  pa rlem en ta ire  concern e  la p rise  en com pte  d ’un 
nouveau p ro céd é  de tra item en t du lis ie r de po rc. Le C entre  
national en é lec tro ch im ie  et en technolog ies env ironn em en
tales in c ., p lu s com m u ném en t connu sous l ’acronym e 
C N E T E , rep ré sen té  a u jo u rd ’hui p a r m oi-m êm e, d irec teu r 
pa r in té rim  du  C N E T E , e t pa r M m e M adele ine  T é trau lt, 
ingén ieu re-ch im iste  et ch e rch eu r p o u r le C N E T E , trava ille  
au dévelop pem en t d ’un systèm e  de tra item en t à la ferm e 
du lis ie r  de  p o rc . C e p ro je t de rech erche  est financé par 
des p ro m o teu rs  p riv é s , ici p ré sen ts , qui oeu v ren t dans le 
dom aine  ag rico le  au Q uébec.

D ans le cad re  de la p résen ta tion  du m ém oire  que 
nous déposo ns à cette  com m issio n , vo ici les d iffé ren ts 
thèm es que nous d ésiro ns abo rd er: d ’abord , une 
p résen ta tion  du C N E T E ; ensu ite  les résu ltats et 
conclusions de l ’analyse des technolog ies ex istan tes en 
m atière  de tra item en t du lis ie r de  po rc  e ffectuée pa r le 
C N E T E ; les im pacts d ’un nouveau tra item en t de lis ie r de 
po rc  à la ferm e; et finalem ent les re tom bées
soc ioéconom iques de ce nouveau pro cédé  su r l ’industrie  
po rcine .

Le C N E T E  est un o rg an ism e  à bu t non lucra tif 
oeuvran t p rinc ip alem ent dans le do m ain e  env ironnem enta l. 
Il est aussi un des 20 cen tres de tran sfe rt de technolog ie  
créés par le go uvernem en t du Q uébec. Sa m ise su r pied 
fait su ite aux recom m andations d ’un  som m et économ ique  
tenu dans la rég ion  04  en 1989. G râce  au sup port du 
m in istère  de l ’É ducation  du Q uébec, le C N E T E  a 
com m encé ses op éra tions à l ’au tom ne 1989 et il a 
finalem ent été reconnu  com m e cen tre  de tran sfert de 
techno log ie  en m ars 1993. D epuis ju in  1993, le C N E T E  
est inco rpo ré  et il constitue  ainsi une en tité  adm in istra tive  
indépendante  du co llège  de Shaw in igan .

Le dém arrage  du C N E T E  a é té  g rand em en t facilité  
par l ’é tro ite  co llab o ra tion  en tre  le co llège  de  Shaw in igan  
et le L T E E  d ’H yd ro -Q u éb ec  à Shaw in igan . C e m aillage 
perm et au C N E T E , qui se spécialise  dans les technolog ies 
m em branaires, de d ispose r de  bancs d ’essai à l ’échelle 
labo rato ire  et p ilo tes q u ’on ne re tro u v e  nu lle  part au 
Q uébec. C et équ ipem ent est u tilisé  p o u r d ive rs p ro je ts  de 
rech erche  afin d ’am élio re r des p ro cédés industrie ls  ou pour 
le tra item en t de re je ts  en env iro n n em en t. Le C N E T E  
co llab o re  égalem ent avec d ’im portan ts  fabricants de 
m em branes en réalisan t des essa is dans le but d ’am élio rer 
leur p ro d u it.

L e  C N E T E  a égalem ent effec tué  d ’im portantes 
percées au niveau in te rna tiona l. E n  e ffe t, il est im pliqué 
dans des rech erches avec le C en tre  national de recherche 
scien tifiq ue  de  M o n tp e llie r, en F ran ce , et il est enco re  
im pliqué actuellem en t dans un p ro je t de rech erche  avec 
l ’U n iversité  c a tho liq ue  de L ouv ain , en B elg ique. D e p lus, 
le C N E T E  fait pa rtie  d ’un  co n so rtiu m  canad ien  qui réalise  
d iverses activ ités dans le cad re  d ’un im p ortan t p ro je t de 
rech erche  de coopéra tion  dans le  d o m ain e  env ironnem ental 
avec le B résil. 11 s ’agit d ’u n  p ro je t financé  pa r l ’A gence 
canad ienne  de  dévelop pem en t in te rn a tio n a l, A C D I.

Les travaux  du C N E T E  son t m enés par un pe rso n 
nel des plus qualifiés. L ’équ ipe  est constituée  de 25 p e r
sonnes parm i lesquelles se re tro u v en t des ch im istes, des 
ingén ieurs-ch im istes et des techn iciens spécialisés dans le 
dom aine de  la ch im ie et de la b io log ie . En plus des serv i
ces de rech erche , le C N E T E  offre  aussi son  sup port au n i
veau de l ’aide techn ique , de la fo rm ation  sur m esure  afin 
d ’aider les en trep rises  à so lu tion ner leurs prob lèm es en v i
ron nem entau x . D o is-je  avouer que ce q u ’on a d iscu té  tan 
tô t, les p ro b lèm es en v ironn em en taux , p o u r nous dev ien 
nent une op p o rtu n ité  de  d évelop pem en t très in té ressan te. 
•  (16 h 40) •

La sép ara tion  p a r m em brane  est une techno log ie  qui 
a connu un esso r considérab le  au cou rs des 10 de rn ières



8 avril 1997 C om m ission  p erm an en te C A P A -17  page 37

années. L ’app lication  de  ce tte  techno log ie  dans l ’industrie  
et po u r le tra item en t des eaux  s ’accro ît constam m ent et 
occupe  une p a rt de m arché  de  plus en p lus im portan te . Le 
C N E T E  rep résen te  donc  un pô le  d ’ex p ertise  préc ieux  afin 
de p e rm ettre  le dévelop pem en t e t la co m m erc ia lisa tion  de 
cette  techno log ie .

Je  vais m ain ten an t la isser la pa ro le  à M m e 
M adele ine  T é trau lt qui va  vous e x p liq u er davan tage ce que 
le C N E T E  a réalisé .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, a lo rs , M m e 
T étrau lt.

M m e  T é t r a u l t  (M a d e le in e ): M o i, je  veux  vous 
p résen te r les ré su lta ts  et co nc lusion s de l ’analyse des 
technolog ies ex istan tes en m atiè re  de tra item en t du  lis ie r 
de po rc  qui a é té  effec tuée  p a r le  C N E T E . D ’abord , je  
vais vous fa ire  un rappel de  la p ro b lém atiq u e  actuelle . 
L ’industrie  de  la  p ro d u c tio n  po rc ine  conna ît actuellem en t 
des p ro b lèm es im p ortan ts  co n cern an t la  gestion  des lis ie rs .

L ’en trepo sage  du lis ie r de  po rc  su r de  longues 
périodes en tra în e  des conséquences im portan tes sur le plan 
du risque  en v iro n n em en ta l, du risque  su r la san té  — com 
me on  en a en tendu  p a rle r tan tô t — e t su r la  qualité  de  v ie  
des po pulatio ns env ironn an tes . D ’ab o rd , le  pu rin  est 
en trepo sé  dans des fosses. D ans certa in s cas, il s 'a g it  de 
lagunes. C es quan tités g igan tesqu es de  lis ie r de  po rc  
rep résen ten t un  risque  éco log iqu e  p ré sen t à tou t instan t en 
cas de  d éversem en t à l ’en v iro n n em en t causé  p a r des 
fissures ou des b ris  des fosses à p u rin . E n  ce  qui concern e  
les lagunes, le  risq u e  est s im ila ire , c a r , s ’il y  a passag e  du 
lis ie r à trav e rs  la  couche  d ’arg ile  qui im p erm éab ilise  le 
fond de la lagune, les nappes ph réa tiques et les cou rs d ’eau 
env ironn an ts  peuvent ê tre  touchés.

D e p lus, l ’en trepo sage  de  lis ie r de po rc  pendan t de 
longues pé rio des sans ag ita tion  ni aéra tion  p ro v o q u e  des 
cond ition s d ’anaérob ie , c ’est-à -d ire  des cond ition s en 
absence d ’ox ygène  qui son t p ro p ices à la p ro d u c tio n  de 
com posés m alodo ran ts , tels le su lfu re  d ’hy d ro g èn e , 
l ’am m oniaque , les acides garo v o la tile s , le  m éthane , etc. 
En plus des od eurs nauséabo ndes dont ils son t 
re spon sab les, ces com posés peuvent ê tre  nocifs et m êm e 
m ortels lo rsq u 'ils  s ’accum ulen t. À titre  d ’exem ple , une 
exposition  au su lfu re  d ’hy drog èn e  en concen tra tion  de 
l ’o rd re  800 à 1 0 0 0  ppm  su r une  p é rio de  de 30 m inutes 
peu t ê tre  fatale. E t là nous ne tenons pas com pte  des 
risques im p ortan ts  d ’incendie  en  p résen ce  d ’une so u rce  de 
cha leu r lo rsq u e  les co ncen tra tions de  ces gaz son t 
co n sid érab les , com pte  tenu de  leur p ro p rié té  com bustib le .

F ina lem en t, l ’épandage  trad ition nel du lis ie r de 
po rc  liqu ide  génère  beaucoup d ’od eu rs , ca r les com posés 
m alo d o ran ts , c ités p récédem m ent, p ro d u its  lo rs de  
l ’en trepo sage  en  cond ition s anaé rob ie  son t libérés dans 
l ’a tm osph ère . C e ph éno m ène se p ro d u it aussi à chaque  fois 
q u ’il y a ag ita tion  des fosses ou lagu nes, so it lo rs  de la 
v idange  des p ré fosses de la p o rch erie  ou  lo rs  du 
rem p lissag e  des cam io ns-c itern es p o u r l ’épandage.

V oici donc les ré su lta ts  de  l ’é tude  qui a été  réalisée  
pa r le C N E T E . L e  C N E T E  s ’est chargé  de fa ire  une

rech erche  b ib lio g rap h iq u e  com plè te  concern an t la 
p ro b lém atiq ue  du lis ie r de po rc . C e que nous avons 
consta té , c ’est q u ’il ex iste  p lusieu rs techno log ies qui ont 
é té  développées dans le bu t d ’ap p o rte r une so lu tion  à cette 
situa tion . C erta ines d ’en tres e lles s ’a ttard en t un iquem ent à 
so lu tion ner les p rob lèm es d ’o d eu r , a lo rs  que  d ’autres 
ag issent d irec tem en t su r la gestion  des lis ie rs . Je  vais donc 
vous p ré sen te r une descrip tio n  som m aire  des résu lta ts et 
conclusion s de  l ’é tude que nous avons faite.

L es technolog ies qui s ’a tta rd en t un iqu em ent aux 
od eurs. Il y a deux p rin c ip a les  s tra tég ies , so it le 
cam ouflage  ou enco re  le tra item en t p a r transfo rm atio n  
ch im ique  des com posés m alodo ran ts . L e cam ouflage 
consiste  à a jou ter un p ro d u it o d o ran t, un  parfum , au lis ie r 
dans le but de  sup p léer ou d ’atténuer les odeurs 
désag réab les . C e parfum  est généra lem en t p lus vo la tile  que 
les com posés respon sab les des od eurs désag réab les, et ceci 
exp liqu e  po urqu o i son  o d eu r est perçue  de façon 
prédo m inan te . L e cam ouflage  ne règ le  en rien les risques 
de  d éversem en t acc iden tel, et la p ro b lém atiq ue  de la 
gestion  du lis ie r liqu ide  dem eure  la  m êm e.

D ’au tres techn iques pe rm etten t, pa r co n tre , de 
s ’a ttaqu er d irec tem en t aux com posés respon sab les des 
od eurs ou enco re  d ’en p rév en ir  la fo rm ation . Parm i ces 
tech n o lo g ies , on re tro u v e  les tra item en ts aéro b ie , c ’est-à- 
d ire  en  p résen ce  d ’o x ygène , et tous les p ro cessus qui sont 
basés su r une ox ydation  des com posés o rg an iqu es p résen ts 
dans le  lis ie r de  po rc.

Il ex is te  aussi un au tre  g ro u p e  de technolog ies que 
nous avons iden tifiées qui ag issen t d irec tem en t su r la 
ges tio n  des lisie rs sous la fo rm e de  liqu ides. Ils perm etten t 
a insi de  ré so u d re  les p ro b lèm es d ’od eur et les risques qui 
son t re liés  à l ’en trepo sage  d ’im portan ts  vo lum es de lis ie r 
de  po rc . C es technolog ies s ’appuien t su r la sép ara tion  des 
phases so lid e  et liqu ide  qui sont p résen tes dans le pu rin . 
P arm i les techno log ies que nous avons re tro u v ées , il y a la 
d é c a n ta t io n , la  f lo c u lo -d é c a n ta tio n , l ’é v ap o ra tio n  
therm ique , l ’esso rag e  et la f iltra tio n .

La d écan tatio n , c ’est une techno log ie  qui consiste  à 
la isse r d ép o se r le so lid e  par g rav ité  au fond d ’un réserv o ir . 
L a  co n cen tra tio n  en so lid e  qui est o b tenue  par cette 
techn ique  peu t a tte ind re  ju s q u ’à 10 % en v iro n  en  m atière  
so lid e . À titre  ind ica tif, la concen tra tion  en  so lid e  du lisier 
b ru t, tel q u ’on le re tro u v e  dans les fosses à pu rin , se situe  
en v iro n  de 4 % à 6  % de m atiè re  so lide. A insi, le taux 
d ’en lèvem ent du so lide  est re la tivem en t fa ib le  g râce  à cette 
techno log ie , et la phase liqu ide  qui e st ob tenue  d o it sub ir 
un tra item en t u lté rieu r afin d ’ê tre  re je tée  à 
l ’env ironn em en t. D e p lus, je  do is a jo u te r q u ’afm  d ’ê tre  
considéré  com m e un fum ier so lid e  le lis ie r de po rc  do it 
a tte ind re  une concen tra tion  en m atiè re  so lide  d ’au m oins 
15 %. A insi, le so lide  qui est ob tenu  p a r cette technolog ie  
dem eure  un fum ier qui est ju g é  liqu ide.

C e q u ’on appelle  la flocu lo -décan ta tion , c ’est une 
versio n  am élio rée  de la décan tation  pa rce  q u ’on  y a jou te  
un agent flocu lan t qui est un po lym ère. G râce  à cet a jou t, 
on peut a tte ind re  un po urcen tag e  de m atière  so lid e  en tre  
15 % e t 25  %. A insi, on  se re tro u v e  avec un fum ier qui 
est ju g é  solide.
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L ’évap ora tion  therm iq u e  consiste  à re tire r l ’eau du 
so lide  pa r chau ffage. L e  so lid e  ob tenu  est peu o d oran t, 
l ’eau évap orée  est peu con tam inée . C ette  technolog ie  
constitue  donc un e  avenue  in té ressan te . C ependant, les 
coû ts énergétiq ues associés à cette  technolog ie  son t 
re la tivem en t é levés, e t on  se re tro uve  en face d ’un 
p ro b lèm e  po ten tie l de  po llu tio n  a tm osph ériqu e  qui p o u rra it 
ê tre  en g en d rée  p a r le p ro céd é  de  chau ffage  u tilisé .

Il y  a une au tre  techn ique  qui s ’appelle  l ’esso rage. 
C ette  techn ique  pe rm et la sép ara tion  des m atières so lide  et 
liqu ide  con tenu es dans le  lis ie r de po rc , et la concen tra tion  
du fum ier so lid e  ob tenu  est su p érieu re  à 30 % en m atiè re  
so lide. À cette  co n cen tra tio n , le  fum ier dégage  peu 
d ’o d eu r e t les o p éra tions de  m anuten tion  sont grandem en t 
facilitées. T o u te fo is , la fractio n  liq u id e  qui a été  re tirée  du 
lis ie r b ru t ob tenu  par cette  techno log ie  est enco re  
contam inée  et e lle  d o it su b ir un tra item en t sup p lém en ta ire  
avant d ’ê tre  re je tée  à l ’env ironn em en t ou enco re  ê tre  
réu tilisée  p o u r des usages ag rico les.

L e  d e rn ie r g ro u p e  de  techno log ies, c ’est la 
filtra tio n , e t la filtra tio n  inclu t les technolog ies de 
sép ara tion  p a r m em brane . L e  p rin c ip e  de base de cette  
techno log ie  co n sis te  à sép are r les p articu les so lides en 
fonction  de  leu r ta ille  su r une surface  p o reu se. Ces 
techno log ies pe rm etten t d ’ob ten ir  une concen tra tion  en 
so lide  qui est va riab le  selon la  techno log ie  u tilisée . Ht, 
dans certa in s  cas, quand o n  u tilise  le p rinc ip e  du tam isage, 
on peu t a tte ind re  des co ncen tra tions qui son t sup érieu res 
à 20  %. C es techno log ies peuvent pe rm ettre  de tra ite r la 
fractio n  liqu ide  p a r co n tre  qui a été  re tirée  pa r une au tre  
techn ique , e t on  peu t o b ten ir  une eau qui est décontam inée  
e t qui p o u rra  ê tre  re je tée  à l ’env ironn em en t.

D onc, les conclusion s de l ’étude. À p a rtir  de l ’e n 
sem ble des techno log ies que nous avons évaluées, on a d é 
gagé les co nc lusion s su ivan tes qui son t que le lis ie r a une 
v a leu r fe rtilisan te  im p ortan te  qui do it ê tre  p réservée  le p lus 
p o ssib le . Il est p rim ord ia l d ’élim iner l ’en trepo sage  de v o 
lum es im portan ts  de lis ie r liqu ide dans des fosses, su r de 
longues p é rio des. Le fum ier de po rc  liqu ide  dev ra it su b ir 
un  tra item en t afin de pe rm ettre  le re je t d ’une eau déco n 
tam inée à l ’env iro n n em en t ou la réu tilisa tio n  de cette  eau 
po ur des fins ag rico les. La gestion  de lis ie r so lide  p e r
m ettra it de réd u ire  considérab lem en t les od eu rs, fac ilite ra it 
la m an u ten tio n  et é lim inerait les risques env ironnem entaux .

D onc, à p a rtir  de ces conclusion s, nous avons 
dé term in é  les c ritè res po ur re ten ir des technolog ies parm i 
celles que je  vous ai nom m ées. Il faut que ce soit des 
technolog ies qui pu issen t pe rm ettre  un  tra item en t du lisier 
de  po rc  su r une base régu liè re  ou quotid ienne  afin 
d ’é lim iner l ’en trepo sage  à long term e, c ’est-à -d ire  les 
fosses à p u rin , que ce soit des technolog ies qui pu issen t 
p ro cu re r un fum ier so lide  afin d ’é lim iner l ’épandage  de 
lis ie r liqu ide , et des techno log ies qui pu issen t p erm ettre  le 
tra item en t du liqu ide  re tiré  du lis ie r de po rc  afin d ’ob ten ir 
une eau décontam inée .
•  (16 h 50) •

À p a rtir  de  ces c ritè res de sélec tion , on a retenu 
deux gro upes de techno log ies qui son t la sépara tion  solide- 
liqu ide  et la sép ara tion  pa r m em brane . Je  vais donc vous

exp liqu er b rièv em en t le p ro cédé  de tra item en t que nous 
avons dévelop pé , au C N E T E .

L e pro cédé  de tra item en t se  dé rou le  en deux étapes. 
La p rem iè re  étape perm et de  sép are r le so lide  du liqu ide 
p résen t dans le lis ie r b ru t. A fin d ’y p a rv en ir, on  a 
sélectionné ju s q u ’à m ain tenan t quelques technolog ies qui 
p résen ten t des perfo rm ances in té ressan tes et e lles sont 
enco re  en évalua tion . La seconde  étape du tra item en t 
consiste  à achem in er le liqu ide  qui a été  re tiré  du lis ie r 
b ru t vers ce q u ’on appelle  une techno log ie  de séparation  
par m em brane. C ette  techno log ie-là  va p e rm ettre  de re tirer 
les con tam inan ts résiduels  qui son t enco re  p résen ts  dans le 
liqu ide.

Le p rinc ip e  de  fon ctio nnem ent de  la technolog ie  
repose su r l ’action  d ’une v itesse  d ’écou lem ent et d ’une 
p ressio n  h y drau liqu e  su r un m édium  filtran t qui est nom m é 
«m em brane». C es m em branes appartien nen t à la fam ille 
des techn iques de filtra tio n  pa r m em brane  de haute 
p ressio n  qui son t la nanofiltra tion  et l ’osm ose  inverse. 
L ’eau re je tée  à l ’env ironn e .nen t pa r un tra item ent à la 
fe rm e du lis ie r de  po rc  do it ren co n trer les norm es de rejet 
concern an t les eaux qui peuvent ê tre  re je tées aux réseaux 
d ’égouts p luv iaux  des m unicipa lités.

À ce su je t, nous avons rencon tré , le 27  m ars 
d e rn ie r, les responsab les du suivi des po litiques 
env ironn em en ta les dans le dom aine  ag rico le  au m in istère  
de l ’E nv iron nem en t e t de la F aune. C ette  ren co n tre  nous 
a perm is de leu r p résen te r no tre  nouveau pro cédé  de 
tra item en t et nous a aussi perm is de  c o n firm er quelles 
é ta ien t les no rm es à ren co n tre r p o u r l ’eau que l ’on  voulait 
re je te r à l ’env ironn em en t. C es no rm es son t très sévères 
quant à la qualité  de l ’eau re je tée, m ais e lles  peuvent ê tre  
rencontrées si on u tilise  les techno log ies de  sép ara tion  par 
m em brane.

L ’ensem ble  du systèm e est re la tivem en t com pact. Il 
peu t ê tre  am énagé à l ’in té rieu r m êm e des bâtim ents de la 
po rch erie . Il peut ê tre  situé  à p ro x im ité  d ’une préfosse  
avec un m in im um  de m odifica tions. Le fum ier so lide  qui 
est ob tenu peu t ê tre  u tilisé  po ur l ’épan dage  agrico le , ou 
enco re  il peut ê tre  achem iné vers un site  de  com postage. 
Il est aussi p o ssib le , si on le d é s ire , de  com poster le 
fum ier so lide  d irec tem en t à la ferm e. Il y a d ifféren tes 
op tions qui s ’offren t aux é leveu rs a fin  de d isposer d ’un 
fum ier so lide.

Q uels son t les im pacts de  ce nouveau procédé  de 
tra item en t du lis ie r de  po rc  à la ferm e? D ’abord , le 
p rem ie r im pact m ajeu r que l ’on peut re sso rtir  d ’un procédé 
com m e ça, c ’est l ’é lim ina tion  com plè te  des fosses à purin . 
Ce que ça p erm et, c ’est donc d ’é lim iner un risque 
env ironnem enta l sév ère  de m êm e que les od eurs qui sont 
engendrées par l ’en trepo sage  su r de longues périodes de 
lis ie r de  porc  et aussi p a r l ’épan dage  de lis ie r liqu ide.

L e deuxièm e im pact m ajeu r, c ’est un effet à la 
ba isse  de la charge  d ’o d eu r com ptab ilisab le . U n 
changem ent de cet o rd re  sur la gestion  du lis ie r de porc 
touche  d irec tem en t la charge  d ’od eur to ta le  com ptab ilisab le  
qui tient com pte  des facteurs su ivan ts , c ’est-à -d ire  le 
nom bre  d ’an im aux , la charge  d ’o d eur par anim al, un 
facteu r d ’atténuation  e t aussi un facteu r d ’élevage. La
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charge  d ’od eu r com ptab ilisab le  e st d é te rm in ée  po ur un 
type d ’anim al donné . L e  calcul est basé  su r des résu lta ts  
d 'o b se rv a tio n s  o lfac tom étriq ues recu eillis  dans un grand  
nom bre  d ’exp lo ita tions.

C es trav au x  on t pe rm is de d é fin ir la d istance  de  
base au-de là  de laqu elle  l ’o d eu r ém ise  p a r une sou rce  
donnée, so it un  é tab lissem en t d ’é levag e  de p o rcs , tom be en 
m oyenne sous le seuil de la pe rcep tio n  après s ’ê tre  
d ispe rsée  dans l ’a ir am bian t. C e p a ram ètre  p erm et donc de  
dé te rm in er à quelle  d istance  un étab lissem en t d ’élevage 
do it se s itue r des hab ita tions vo is in es  afin de lim iter les 
incom m odations qui peuven t ê tre  engendrées pa r les 
odeurs.

U n tra item en t à la  fe rm e du lis ie r  de  po rc  su r une 
base q u o tid ien ne  va in te rven ir su r deux  des facteurs que je  
vous ai m en tionnés tantô t: d ’ab o rd , su r le facteu r 
d ’a tténu atio n , p a rce  q u ’on é lim ine  les structu res 
d ’en trepo sage  du lis ie r  de  p o rc , e t, ensu ite , su r la charge  
d ’od eur p a r anim al, p a rce  q u ’on  va p e rm ettre  une gestion  
sur fum ier so lide  et il est p ro u v é  q u ’un fum ier so lide  
dégage m oins d ’o d eu rs  q u ’un fu m ier liqu ide .

L e tro is ièm e  im pact m ajeu r, c ’est de p e rm ettre  une 
nouvelle  app ro che  de  la gestion  des ferm es po rcines. L e 
fait d ’in stau re r un p ro céd é  de  tra item en t du lis ie r de  po rc  
à la  fe rm e su r une base rég u liè re  ou  q u o tid ien ne  va am ener 
un changem ent m ajeu r dans l ’ industrie  po rcine . L e  risque  
environnem enta l qui e st re lié  à l ’en trep o sag e  du p u rin  est 
élim iné. F in i les cauchem ars d ’un e  ca tas tro p h e  éco log iqu e  
engendrée  p a r le b ris  d ’une fosse  ou d ’u n e  lagune; fini les 
cours d ’eau con tam inés pa r la p résen ce  de fissures sur des 
fosses à p u rin  situées à p ro x im ité . L e com postage  de 
m êm e que la d éshyd rata tio n  com plè te  dev ienn en t des 
so lu tions in té ressan tes p o u r d isp o se r des vo lum es 
ex céden taires.

L e q u atrièm e im pact m ajeu r, c ’est que l ’industrie  
po rcine  dev ien t une industrie  soc ia lem ent acceptab le . 
D ’industrie  m alodo ran te  et po lluan te  telle  que nous la 
connaisso ns actuellem en t, l ’industrie  po rc ine  do tée  d ’un 
nouveau p ro céd é  de tra item en t du lis ie r de  po rc , com m e 
celui que nous avons développé  au C N E T E , dev ien t une 
in dustrie  qui est acceptab le . O n se rapp ro ch e  
considérab lem en t du coch on  ve rt tan t sou haité  par 
l ’op in ion  pu bliqu e.

E n  conc lusion , les re tom bées soc io écono m iqu es de 
ce nouveau  p ro cédé  su r l ’industrie  po rc ine . G râce à 
l ’in sta lla tio n  d ’un p ro cédé  de tra item en t du p u rin  de po rc  
à la fe rm e, on  peu t env isager p lu s ieu rs  avan tages po ur 
l ’in d u strie  po rcine . D ’ab o rd , une écon om ie  d irec te  pour 
les é leveu rs de  p o rcs , com pte  tenu que l ’équ ipem ent 
trad ition nel requ is po ur l ’épandage  du p u rin , tels les 
ré se rv o irs , les cam ions c ite rn es , ne sera  p lus nécessaire.

D e p lu s , les od eurs qui p ro v ienn en t de 
l ’en trep o sag e  et de l ’épan dage  du lis ie r liqu ide  seron t 
é lim inées. Les risques de déversem en t accidentel ne sont 
p lus à c ra in d re  lo rsq u ’un e  gestion  efficace  et régu liè re  du 
lis ie r de po rc  est appliquée.

L a cohab ita tion  en tre  l ’industrie  d ’é levage  du po rc  
e t les p o pu la tio ns env ironn an tes p o u rra it  ê tre  am éliorée 
g râce  à un tra item en t qu o tid ien  ou rég u lie r du  p u rin . La

qualité  de  v ie  est un  d ro it é lém en ta ire  p o u r tous les 
ind iv id us, et c ’est dans cette  o p tique  que le C N E T E  s ’est 
penché  su r la  p ro b lém atiq ue  du lis ie r  de  po rc  dans un 
con tex te  de  dévelop pem en t du rab le .

E n  te rm in an t, M . le  P ré s id en t, il est im p ortan t de 
rap p e le r que l ’industrie  p o rc in e  est actuellem en t en p leine 
c ro issance  économ ique. L es ex p orta tions son t à la  hausse , 
et la  dem ande  in te rna tiona le  de  v ian de  de  po rc  perm et 
d ’en v isag er une augm en ta tion  de la p ro d u c tio n  p o u r les 
p ro ch aines années.

P ar l ’app lication  d ’un p ro céd é  de tra item en t com m e 
celu i que  je  v ien s de vous p ré sen te r, il se ra  po ssib le  de  
p e rm ettre  à l ’in dustrie  p o rc in e  du Q uébec d ’am élio re r son 
im age en v iro n n em en ta le  e t de  d em eu re r une sou rce  
d ’em ploi im p ortan te  p o u r la p o pu la tio n  québéco ise .

Je  vous rem erc ie . N ous som m es disposés à 
rép o n d re  à vos qu estion s. M . L esieu r p eu t répon dre  au 
p o in t de  vue  de  l ’o rg an isa tio n  du C N E T E . Je  m e charge  
de répon dre  aux questions qui concern en t le  p rocédé  
com m e te l, et les p ro m o teu rs  ici p ré sen ts , M . C laude 
L am on tagne  et M . A lain  B o isv ert, se  ch arg ero n t de  
rép o n d re  au n iveau de  la com m erc ia lisa tion  et aussi des 
questions qui concern en t l ’in d u strie  po rcine .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  Je  vous rem erc ie  de 
v o tre  p résen ta tio n . É v id em m en t, c ’est un  m ém oire  à nous 
fa ire  rêve r.

M m e  T é t r a u l t  (M ad e le in e ): J ’espère .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  11 y  a év idem m ent 
de nom breuses questions qui vont vous ê tre  adressées 
com m e su ite  à v o tre  p résen ta tion . M . le m in istre  de 
l ’A gricu ltu re .

M . J u l ie n :  A lo rs , M . L esieu r , je  vous rem erc ie  de 
vo tre  p résen ta tion  avec M m e T é trau lt. Je  vous connais , je  
connais v o tre  répu ta tio n , com m e cen tre  à S haw in igan , par 
rappo rt à vo tre  ex p ertise  au niveau de l ’env ironn em en t.

É vid em m en t, com m e le p rés id en t v ien t de  d ire , ça 
fa it rêver. P u is, m oi, j ’ai certa ines questions parce 
q u ’effec tivem ent je  p ense  que c ’est une des o rien ta tions 
q u ’on  do it a v o ir, à sav o ir le  d éve lop pem en t de nouvelles 
techno log ies. M ais des techno log ies adap tab les et à un coû t 
accessib le  aussi aux p ro d u c teu rs , ça, j e  pense  aussi que 
c ’est im portan t.

En fa it, j ’ai deux , tro is  q u estion s. J e  vais vous les 
p o se r dans son ensem ble. P eu t-ê tre  M . L am on tagne , parce  
q u ’on  va  p a rle r de  com m erc ia lisa tion , et de coû t, M m e 
T étrau lt.

U n, j ’a im erais sav o ir s 'i l  y a eu de l 'e x p é rim en 
ta tion  qui a été fa ite  su r ce p ro cédé-là?  D eux , si ou i, est-ce 
que vous avez évalué le coû t, po u r un p ro d u c teu r, sur un 
é tab lissem ent dé jà  en o p éra tion , parce  q u ’il y a dé jà  des 
équ ipem ents et au tres, et l ’au tre , c ’est le coû t d ’un nouvel 
é tab lissem ent?

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  T rès  b ien , question  
adressée?
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M m e  T é t r a u l t  (M a d e le in e ): M oi, je  peux ré 
p o ndre  p o u r le ...

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  A lo rs , M m e T étrau lt.

M m e  T é t r a u l t  (M ad e le in e ): O u i. Je  peux répon dre  
po ur la question  concern an t l ’expérim en ta tion . O u i, il y a 
eu de l ’ex périm en ta tion  de faite. A ctue llem ent, on  trava ille  
en p ilo tage  su r un s ite , su r une po rch erie . Les résu lta ts 
son t très in té ressan ts , e t je  peux  rép o n d re  au niveau de  la 
qu alité  de  l ’eau . À p a rtir  des analyses q u ’on  a effec tuées, 
on ren co n tre  les no rm es telles que dem andées p a r le 
m in istère  de l ’env ironn em en t et de  la faune.
•  (17 heures) •

M . J u lie n :  O .K . E t la qu estion  sous-jacen te , 
év idem m ent. Q uand on  fa it l ’expérim en ta tion , on teste  le 
p rocédé. Ç a, ça va. M ais est-ce  que vous avez évalué les 
coûts p o u r un p ro duc teu r?  M ettons une un ité  anim ale  
no rm ale. L à, év id em m en t, ça peu t dépendre  du nom bre  
d ’un ités qui est déjà  en op éra tion . D on c , il peut am ener à 
m odifier son  systèm e dé jà  ou q u e lq u ’un qui veu t s ’étab lir?

M . L a m o n ta g n e  (C la u d e ): E n fa it, au niveau des 
coû ts , il est d iffic ile  de vous d o nner un ch iffre  exact 
actuellem en t. T o u te fo is , on  conna ît un o rd re  de  g ran d eu r 
com pte  tenu des com posan tes qui von t fa ire  p a rtie  du 
systèm e. M ain tenan t, le  re ste  va  ê tre  évalué  au fu r e t à 
m esu re  de la p ro g re ss io n  des conclusions qui von t ê tre  
op tim isées dans les p ro ch aines sem aines, qui von t ê tre  
fa ites p a r le  C N E T E . C e q u ’on vise  p rinc ip a lem en t, c ’est 
des coûts qui pu issen t ê tre  acceptab les au niveau des 
p ro d u c teu rs  év id em m en t et des coûts qui se rapp ro ch en t 
des coûts des fosses au niveau des coûts d ’im m obilisa tion  
et des coût» d ’épan dage  com m e tels q u ’il y avait dé jà  dans 
le passé. D on c, ça é té  l ’o b jec tif  de  dép art po u r re ten ir, 
finalem ent, ce  type  de techno log ie  là p o u r ê tre  capable  de 
ren tre r dans ça, et on  c ro it to u jo u rs , au m om ent où on en 
est, ê tre  capab le  de fa ire  face à un coû t qui pu isse  ê tre  
acceptab le  d éfin itiv em en t po ur les p ro duc teu rs.

M . J u l ie n :  V os dé la is , c ’est?

M . L a m o n ta g n e  (C lau d e ): O n pense avo ir un 
p ro to typ e  qui va ê tre  a len to u r de ju in  p o u r le rôd er com m e 
tel. A ce s tade-ci, quand on  p a rle  de  coût, enco re  là, on 
p arle  de coû t un ita ire . O n ne p a rle  pas de  coûts à la 
g rand e  échelle . D on c, quand on p a rle  d ’un v o lu m e ... 
P arce  que dé jà  on a des appro ches sur le plan 
in te rna tiona l, actuellem en t il y  a des gens qui son t 
in té ressés à ce  p ro cédé-là . Q uand on p a rle  de  m illiers 
d ’un ités dans une p ro d u c tio n  éven tue llem en t, les coûts 
dev ienn en t à un  au tre  n iveau. D on c  c ’est p o u r ça que  c ’est 
des choses qui vo n t ê tre  ex trêm em en t in té ressan tes 
éven tue llem ent su r une échelle . D on c , on  est très consc ien t 
que ça dev ra it ren tre r dans les ob jectifs  q u ’on  s ’é ta it fixés 
au départ.

M . J u l ie n :  Juste  en conc lusion , M . le P rés id en t, si 
j ’ai b ien com pris  la p résen ta tion  de la techno log ie , si on

l ’app liqu ait dans les é tab lissem en ts, ça v o udra it d ire  que 
les p a ram ètres , d ’après vo us au tres, on  en  au ra it besoin  
enco re?

M . L a m o n ta g n e  (C la u d e ): Je  ne com prends pas 
vo tre  qu estion , m oi.

M . J u l ie n :  C e que je  veux sav o ir, c ’est q u ’on parle  
beaucoup de pa ram ètres des d istances, cette  technolog ie-là , 
si e lle  est app liqu ée , on en  «parle-tu» enco re?

M . B o isv e rt (A la in ): Justem en t, p o u r ce qui est des 
p a ram ètres, le p ro je t, tel q u ’on l ’a lu , fait é ta t des 
agrand issem en ts e t des m odifica tions. D onc, ce q u ’on 
com prend  de ça, c ’est que les gens qui p o u rra ien t u tilise r 
une nouvelle  techno log ie  qui réd u ira it de  beaucoup les 
od eu rs, év id em m en t, n ’au ron t pas beaucoup  d ’im pact au 
n iveau social pa rce  que les anciens é tab lissem ents vont 
con tinu er à po lluer autant au niveau des od eurs. C ’est ce 
que je  com prends du p ro je t qui est en  p lace.

Si je  ré fère  à ce que le D r G osse lin  d isait 
p récédem m ent, les n iveaux  d ’od eurs au Q uébec dans les 
rég ions concen trées dem eurera ien t les m êm es po ur un  bon 
no m b re  d ’années. P a rce  que tous les p ro d u c teu rs  qui son t 
d é jà  en p lace vo n t c o n tin u er à bénéfic ie r de ce que je  
p o u rra is  appeler un d ro it  acqu is de  po lluer au niveau des 
o d eu rs , parce  q u ’il n ’y a pas de res tric tio n  actuellem en t 
dans le p ro jet qui est véh icu lé .

D onc, un é tab lissem en t qui sera it m uni d ’une 
no uvelle  techno log ie  év idem m ent va av o ir un degré  
d ’od eur tellem ent rédu it par rappo rt à son env ironnem ent 
im m édiat que je  pense q u ’il faud ra it que le m in istère  
tienne com pte  ju s tem en t de  ces nouvelles technolog ies là, 
parce  que ça peu t évidem m ent ê tre  d iffic ile  à im planter au 
niveau économ ique  po ur certa in s ag ricu lteu rs qui vont 
sav o ir que leu r p ro d u c tio n  est m oins do m m ageable  au 
niveau éco log iqu e  au niveau des o d eu rs , a lors que leu r 
vo isin  im m édiat con tinu e  de p o llu er de la m êm e façon.

M . Ju lie n :  E t, si on  l ’applique?

M . B o isv ert (A la in ): V ous savez, ils disent: 
L ’argen t n ’a pas d ’od eur, m ais, quand c ’est une question 
de coû ts , c ’est fo rt d iffé ren t. D ’a illeu rs, c ’est une belle 
im age po ur d ire  que tou t est re la tif  au n iveau des odeurs.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, m erci. V ous 
avez des con tenan ts avec du liqu ide dedans. E st-ce  q u ’on 
peut sav o ir ce que ça con tient?

M . L a m o n ta g n e  (C la u d e ): M adele ine  T étrau lt peut 
vous com m enter. Je  vais vous la isse r l ’experte , elle  
connaît très b ien  ce q u ’il y a dedans.

M m e  T é t r a u l t  (M a d e le in e ): Il s ’ag it d ’échan tillons 
qui p ro v ienn en t ju s tem en t d ’expérim en ta tion s. O n a du 
so lide  qui a é té  épaissi. E n fa it, il y a deux  é tapes, com m e 
je  l ’ai m entionné tan tô t. U ne p rem iè re  é tape qui consiste  
à en lever le so lide. D onc, on épa iss it le fum ier e t on en
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fait un fum ier qu i est à peu p rès  à 20  %, 25 % ou ju s q u ’à 
30 %, 35 % so lid e , dépendam m ent des technolog ies. D e  
cette  p rem iè re  sép ara tio n , com m e je  l ’ai exp liqu é  tan tô t, 
il y  a un liqu ide  qui est p résen t dans le p u rin  parce  que le 
p u rin  est liqu ide , donc on le re tire  e t ensu ite  on  le tra ite  
par sép ara tion  par m em brane . D on c, ça, c ’est le liqu ide 
q u ’on  tra ite  par les m em branes. C e q u ’on o b tien t par les 
m em branes, c ’est un liqu ide  concen tré  et un perm éat, 
q u ’on  appelle, qui est un  liqu ide  pu rifié  et qui rencon tre  
les no rm es, com m e je  l ’ai d it tan tô t, d ’eau pouvant ê tre  
re je tée  à l ’égout p luv ial.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erc i, ou i, ça  va. 
M . le député  de  B eau harno is-H un tingd on .

M . C h e n a il:  D ’ab o rd , je  vous fé licite , vous avez 
tro u v é  tou tes les so lu tions au p ro b lèm e. C ’est m erveilleux . 
E st-ce  que l ’U PA  a pa rtic ip é  à vos dém arches et est-ce  
q u ’ils son t au cou ran t de  ce que  vous fa ites , ou  les gens de 
l ’industrie  po rcine?

M . L a m o n ta g n e  (C la u d e ): N on , il va  y  avo ir une 
p résen ta tion , là. O n a fait des com m u nica tions avec à la 
fo is l ’U P A  et la F éd éra tio n  des p ro d u c teu rs  de  p o rcs , et on  
do it les ren co n tre r, là, dans les jo u rs  qui su iven t, sau f que 
là ils son t p a rticu liè rem en t occupés par les débats qui on t 
cours actuellem en t, ces jo u rs -c i. D on c , dès q u ’ils vo n t 
avo ir une d isp o n ib ilité , on  nous a d it q u ’ils seraien t 
extrêm em ent in té ressés de fa ire  no tre  ren co n tre  et ça va 
nous fa ire  p la isir.

M . C h e n a il:  E t depuis com bien  de  tem ps 
trava illez-vou s sur le p ro jet?

M . L a m o n ta g n e  (C la u d e ): C 'e s t  depuis l ’au
tom ne d e rn ie r, en fin de  com pte , là, q u ’on y trava ille  
activem en t.

M . C h e n a il:  E t vous nous d ites que l ’U PA  n ’a pas 
eu le tem ps de  vous ren co n trer, c ’est ça.

M . L a m o n ta g n e  (C la u d e ): N on , je  ne d is pas 
q u ’on  n ’a pas eu le tem ps, là, c ’est q u ’on a voulu  les 
ren co n trer à u n  m om ent donné  où on avait un nom bre  
d ’in fo rm ations qui é ta ien t concluan tes po ur les rencon trer. 
C ’est to u t s im p lem ent ça.

M . C h e n a il:  V ous nous d ites , dans vo tre  
do cum en t, écon om ie  d irec te  p o u r les é leveu rs de  po rcs , et 
en m êm e tem ps vous nous d isiez , il y  a tro is  m inutes à peu 
p rès: V ous savez, l ’a rgen t n ’a pas d ’o d eu r , il y en a qui 
vo n t co n tin u er com m e ils font là, d ’au tres von t p eu t-ê tre  
em b arq u er. C ’est un  peu de  la co n trad ic tio n , non , par 
rap p o rt à v o tre  rappo rt?

M . B o isv e rt (A la in ): N o n , ce  que je  m entionnais 
tou t à l ’heu re , c ’est q u ’actuellem en t le  p ro je t, tel que 
p résen té  là, q u e lq u ’un  qui re spec te  les no rm es actuelles , je  
pense  q u ’il p o u rra  co n tin u er à p ro d u ire , sau f p eu t-ê tre  en

am endant son m oyen d ’épan dage, p a r exem ple , où  il y a 
certa ines choses qui peuvent ê tre  appelées à chan ger, m ais 
il p o u rra  co n se rv e r sa fosse  e t co n se rv e r son é levag e  tel 
q u ’il ex iste  actuellem en t.

É v id em m en t, q u e lq u ’un  qui veu t é tab lir un nouveau 
p ro je t ou é la rg ir  sa p ro d u c tio n  d ev ra  ê tre  soum is à des 
norm es qui vont ê tre , si je  com prends b ien  aussi, 
déléguées aux m unicipalités au n iveau rég lem en ta ire . Ce 
que je  veux  d ire , c ’est que les gens qui vo n t s ’em b arq uer 
dans un  nouveau p ro je t ou un p ro je t d ’ag rand issem en t vont 
ê tre  tous deux  confro n tés à un  p ro b lèm e  économ ique. 
D onc, à ce n iveau -là , on p ré tend  q u ’il y aura  une certaine 
économ ie  p o u r les gens qui vo n t o p te r p o u r  les nouvelles 
technolog ies. Si on  prend  en com pte  l ’ensem ble  des coûts 
réels d ’épan dage, p a r exem ple , e t pu is dans le cas d ’une 
insta llation  no uvelle , en p rin c ip e , l ’im m obilisa tion  d ev ra it 
ê tre  du m êm e o rd re , au n iveau des coû ts , que la 
con stru c tio n  d ’une fosse  et des p ro cédés nécessaires à son 
rem plissage.

M . C h e n a il:  C o m pte  tenu  des subven tions qui son t 
données p o u r les fosses, le  m in istre  va peu t-ê tre  p o uvo ir 
p ense r à sub v en tio n n er les pe tites  usines d ’épura tion , si on 
peut appe le r ça com m e ça.

M . B o isv e rt (A la in ): Je  pense que c ’est p e rtinen t. 
L e p ro b lèm e, c ’est — on p a rla it de  stress tout à 
l ’heu re  — je  pense , q u ’il y  a  beau co up  de p ro duc teu rs qui, 
lo rsqu e  leu r fo sse  est p le ine  à m oitié , en pa rtie  l ’h ive r 
quand ce  n ’est pas le tem ps, peuvent so u ffrir  d ’un stress 
assez g rand , souven t pa rce  q u ’ils se re tro u v en t avec 
1 000 0 0 0  gai de p u rin  dans leu r p ro p re  co u r, a lors que 
ces p ro céd és-là  von t év ite r l ’accum ulation  de grands 
vo lum es.

Je  pense que les m in istères d ev ra ien t p lu tô t, 
a u jo u rd ’hu i, si les techno log ies le pe rm etten t, a ller dans ce 
sens-là , de  ten ter de  m in im ise r l ’accum ulation  de 
con tam inan ts , qui son t, par exem ple , dans la rég ion  de 
L ’A ssom ptio n , Y am aska. O n se re tro u v e , à certa ines 
pé rio des de l ’année, avec des quan tités a stron om iq ues de 
pu rin  qu i, lo rsqu e  tra ité  jo u rn a l ièrem ent, p o u rra it ê tre  
é lim iné  en bonne p artie . D o n c , lo rsq u ’il y au ra it un 
p ro b lèm e  techn ique  par exem ple  — parce  q u ’on  nous a 
posé  la question  — su r un équ ipem en t qu elcon que , il y 
aura it tou jo u rs  un pe tit vo lum e à tra ite r  et non  pas un 
g rand vo lum e de pu rin , ce qui p o u rra it  réd u ire  beaucoup 
l ’im pact éco log iqu e, év idem m ent.

M . C h en a il:  D ans quelle  rég io n  est-ce  q u ’on peut 
v isite r ce que vous faites?

M . B o isv ert (A la in ): A c tue llem en t, c ’est dans la 
rég io n  de S haw in igan , les ferm es sélec tion nées, la ferm e 
qui a pu ê tre  u tilisée , m ais sau f q u ’on entend m ettre  un 
p ro to ty p e  au po in t au cours de p ro ch aines sem aines et 
inv ite r, à ce m om en t-là, les in te rvenan ts .

M . C h e n a il:  D on c, ce que vous nous écrivez, c ’est 
ce  que vous p ré tend ez  d ev en ir  dans quelques sem aines.
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M . B o isv e rt (A Jain): N on , non , il y a des test qui 
on t été  e ffec tués, dé jà , avec d ivers types de sép ara teu rs et 
avec la technolog ie  développée  pa r le C N E T E .

M . C h e n a il:  E t vous ne po uvez  pas, au jo u rd ’hu i, 
nous d ire  le coû t réel de  ce  que ça peu t coû ter p o u r une 
ferm e de, je  ne  sais p as , m oi, 2 00 0  p o rcs , m ettons.
•  (17 h 10) •

M . B o isv e rt (A la in ): B ien , c ’est ça, actuellem en t, 
on  essa ie  de tro u v er un  équ ipem en t qu i p o u rra it  ê tre  assez 
stand ard isé . D ’a illeu rs , les bu ts  des rencon tres avec l ’U PA  
et aussi la F éd éra tio n  des p ro d u c teu rs  de p o rcs  von t ê tre  
de d é te rm in er, là, p lu sieu rs é lém ents qui von t p e rm ettre  
d ’é tab lir un coû t u n ita ire  d ’un  appareil le p lus standard  
po ss ib le , parce  q u ’on ne veu t pas n écessairem en t c rée r un 
équ ipem ent qui va ê tre  adap té  p o u r des g rand s cen tres de 
tra item en t Ç a dev ra it ê tre  un  équ ipem ent qui serait 
abord ab le  et à la  p o rtée  de  petits p ro d u c teu rs  et de plus 
g ros p ro d u c teu rs  aussi, m ais avec un  équ ipem en t le  p lus 
s tand ard isé  p o ssib le .

M . C h e n a il:  Y «a-tu» d ’a u tre  g ro upes qui son t en  
tra in  d ’é lab o re r des systèm es qui von t fa ire  en so rte  que ça 
va dev en ir ce que vous pensez?

M . B o isv e rt (A la in ): D ’au tres systèm es iden tiques, 
vous vo u lez  d ire?  V ous pa rlez  d ’au tres systèm es iden tiques 
ou de  sy s tèm e s...

M . C h e n a il:  B ien des systèm es sem blab les ou 
iden tiques.

U n e  vo ix : Q ui am élio ren t la s itua tion .

M . B o isv e rt (A la in ): A ctue llem ent, le systèm e, tel 
q u ’il est là, est b reve té .

M . C h e n a il:  P arce  que je  pense que, dans le com té 
de S a in t-Jean , il y a q u e lq u ’un aussi qui est en train  de 
fa ire  la m êm e chose.

M . B o isv e rt (A la in ): Il y a d ’au tres p ro cédés qui 
son t d iffé ren ts .

M . C h e n a il:  D ’autres p ro cédés qui son t d iffé 
ren ts.

M . B o isv e rt (A la in ): T ous les p rocédés on t été  
analysés par les rep résen tan ts  du C N E T E  actuellem en t, 
m ais sau f que les p ro cédés ne son t pas tous de la m êm e 
na tu re. C e q u ’on  rech erche , c ’est un pro cédé  qui est de 
pe tite  e n v e rg u re , c ’est-à -d ire  adap table  à la fe rm e et non 
pas un p ro céd é  qui sera it un cen tre  de  tra item en t régional 
par exem ple .

M . C h e n a il:  D ans le fo n d , c ’est des m in i... O n 
p o u rra it appe le r ç a ...

M . B o isv e rt (A Jain): U sines d ’épura tion .

M . C h e n a il:  C ’est ça, usines d ’épura tion . C ’est le 
m êm e p rinc ip e .

M . B o isv e rt (A la in ): C e qui nécessitera it en fait 
une certa ine  capacité  de ré ten tion  de quelques jo u rs  pour 
pe rm ettre  ju s tem en t aux p ro d u c teu rs  de p o u v o ir, s ’il y 
avait un p ro b lèm e  techn ique , ê tre  capables d ’avo ir un 
tem ps de réac tion  e t d ’é v ite r ... M ais, enco re  là, ce serait 
to u jo u rs  des pe tits vo lum es de  lis ie r qui p o u rra ien t ê tre  
rem is en  question  et non pas des quan tités a stronom iques.

M . C h e n a il:  O .K . M erci.

M . B o isv e rt (A la in ): P a rce  q u ’il faut ê tre  conscient 
d ’une chose  — il ne faut pas se le cacher — il y a des 
p ro d u c teu rs  qui on t des gestions exce llen tes au Q uébec, 
q u ’ils so ien t p e tits , m oyens ou g rand s. Il y en a d ’autres 
qui peuvent avo ir des gestions qui la issent à d é s ire r. C ’est 
ce  qui a c réé  dans p lusieu rs rég ions des p ro b lèm es assez 
im portan ts . M ais je  pense  que la g es tion  des ferm es se 
veut de  plus en p lus saine pu is je  pense  q u ’avec des 
systèm es techno log iqu es adap tés on p o u rra  c o rrig e r une 
bonne p a rtie  du  p ro b lèm e  qui sév it actuellem en t, sau f au 
niveau des o d eu rs , pu isqu e  les od eu rs vont pe rd u re r 
pendant un bon  nom bre  d ’années en bo nne  pa rtie , si les 
fosses ex istan tes bénéfic ien t d ’un  d ro it acqu is.

M . C h e n a il:  P u is, avec la p a rtie  so lid e , vous 
vo u lez  fa ire  des eng ra is , vous vou lez  fa ire  du «peat moss»
o u ...

M . B o isv e rt (A Ja in): C e que le C N E T E  a tenu 
po ur com pte, pu is je  pense que l ’U P A  ou les p ro ducteu rs 
saven t ça. c ’est que le fum ier dem eure  un des très bons 
m oyens d ’am endem en t des so ls. Il faut le p réserv er. Il faut 
pe rm ettre  aussi son tran sp o rt à des coûts m odiques parce 
q u ’il y a des zones où il y a des su rp lu s. Je  pense que le 
fum ier asséché a un vo lum e te llem en t réd u it et un poids 
aussi tellem ent rédu it q u ’il y a là  une question 
économ ique, à ce n iveau-là . L es fum iers so lides po urro n t 
ê tre  red irig és  à des en d ro its  d iffé ren ts , ê tre  récupérés par 
de tie rces p e rson nes qui peuven t en fa ire  des com posts 
servan t à am ender des sols au tres  que le sol m êm e du 
p ro duc teu r.

A ctue llem ent, on  tran sp o rte  des quantités 
a stronom iques de lis ie r su r les rou tes pu b liqu es au m oyen 
de systèm es qui son t p lus ou m oins adéquats, et puis c ’est 
ce qui c rée  certa in s p ro b lèm es dans des rég ions. S auf que 
le fum ier asséché po u rra  co n se rv e r en bonne pa rtie  ses 
va leu rs et pu is ê tre  u tilisé  à des coûts m oindres.

M . C h e n a il:  M erci.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  M erci. M . le  député  
de Sa in t-H yacin the .

M . D io n : M . le P rés id en t, la p lu p art des questions 
que j ’avais à po ser on t é té  posées p a r m es p rédécesseu rs, 
en pa rticu lie r le d éputé  de B eau harno is-H un tingd on . A lors,
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j ’ai p ro fité  des répon ses e t je  pense  que c ’est in té ressan t, 
vo tre  c o n trib u tio n  à tou te  cette  qu estion -là . C ’e st depuis 
des années q u ’on  ch erch e  du cô té  de  la  techno log ie  po ur 
essayer de rég le r en p a rtie  ce  p ro b lèm e-là  p a rce  que, aussi 
longtem ps q u ’on  ne tro u v era  pas un e  so lu tion  ra isonnable , 
b ien , ce sera  très  d iffic ile  p o u r les p ro d u c teu rs  de p ro d u ire  
dans le  re spec t de  l ’env iro n n em en t e t d ’une  économ ie  
du rab le .

À  vo tre  page  4 , cepend an t, j ’ai é té  un  peu su rp ris  
de  v o ir un e  affirm a tion  com m e celle-là : «N ous ne tenons 
pas com pte  des risques im p ortan ts  d ’incendie». T o u t le 
m onde conna ît les g ran g es  qui on t b rû lé  p a rce  que le foin 
a chau ffé , m ais est-ce  q u ’on  co n n a ît des cas où il y a eu 
des incendies re liés  au fa it q u ’il y avait des évap ora tions 
de gaz dans les c itern es d ’en trepo sage?

M . B o isv e rt (A la in ): P eu t-ê tre  que M adele ine  
p o u rra it com m enter.

M m e  T é t r a u l t  (M a d e le in e ): E n fa it, l ’accen t que 
je  vou la is m ettre , c ’est su r les p ro p rié tés  com bustib les de 
ces gaz-là . A dm ettons q u ’on m ettra  un to it su r la fosse  
p o u r e ssayer de  p rév en ir  les o d eu rs . Les gaz peuvent 
s ’accum uler. Il s ’ag it ju s te  q u ’il y a it une é tince lle  ou q u ’il 
y ait une sou rce  de  cha leu r et c ’est des gaz qui peuvent 
en tre r en ex p losio n . C ’est là-dessus que je  voulais m ettre  
l ’accent. C e n ’est peu t-ê tre  pas c la ir dans le tex te , m ais 
c ’est ce que je  voulais e x p rim er.

M . B o isv e rt (A la in ): L e  m ém oire  re tien t certa ins 
procédés qui d ’a illeu rs son t m is de  l ’avan t p a r le p ro je t. 
O n au ra  un facteu r d ’a tténu atio n  p a r les to its , sau f  que le 
to it c rée  une au tre  p ro b lém atiq ue . D onc, ça p rend des 
systèm es so it d ’aé ra tio n ... Il n ’y a pas de  systèm e parfa it 
et la c réa tio n  de certa ins gaz peu t ê tre  considérée  com m e 
un risque  acc ru , tou t dépendant de  la so lu tion  qui p o u rra it 
ê tre  re tenue.

L a  com position  du gaz, en tant que tel, là, on  la 
sou tien t ou on  la m en tionne  dans le  cadre  des autres 
procédés et non pas dans celui du tra item en t au m oyen de 
nouvelles technolog ies. L a  techno log ie , en  fa it, 
ph ysiq uem en t, ce  qui se p ro d u it, c ’est que les fum iers sont 
récu pérés jo u rn a liè rem en t dans leu r état usuel. Ils sont 
séparés po u r re tire r le liqu ide , et ce liqu ide-là  est tra ité  
po ur ê tre  en plus g rand e  p a rtie , là, re je té  dans 
l ’env ironn em en t. M êm e, il p o u rra it y avo ir d ’autres 
u tilisa tions, là, m ais on n ’en est pas au po int de  le 
reco m m ander, lo in  de là.

M . D io n : Je  vous rem erc ie .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ):  D ’au tres dem andes 
d ’in terven tion ?  O ui, j ’en ai, de ce côté-ci. M . le m in istre  
de l ’E n v iro n n em en t et de la Faune.

M . C lich é : O ui, j ’aurais quelques com m entaires et 
des qu estion s. D ’ab o rd , un  p rem ie r com m entaire . C ’est 
que, m êm e si v o tre  techn ique  é ta it à po in t à ce  jo u r ,  là, et 
à p le ine  g ran d eu r, il y a un e  chose  qui dem eure

in co n to u rn ab le , c ’est l ’u tilisa tion  des fe rtilisan ts  qui son t 
concen trés, quelle  que so it la techn ique  de  concen tra tion  
d ’assèchem ent des fe rtilisan ts . Ç a, je  com prends q u ’on  les 
concen tre . Je  com prends q u ’ils d ev ienn en t m oins lou rd s à 
tran sp o rte r, m ais , si on  n ’a pas de  sols p o u r les épan dre  
ou il y a des so ls en  su rp lu s, le p ro b lèm e  dem eure  en tier 
au n iveau des plans de  fe rtilisa tio n , au niveau de 
l ’u tilisa tion  des fe rtilisan ts  en éq u ilib re  pa r rap p o rt aux 
beso ins des p lan tes e t des so ls. Ç a , c ’est un e  chose.

L ’au tre  chose , égalem en t, c ’est le fa it q u ’il n ’y ait 
pas enco re  de  techno log ie  à g ran d e  échelle  au Q uébec. Il 
y a vo tre  p ro je t. Il y en a un au tre  qui a é té  dévelop pé  par 
le  C R IQ  à I ’île  d ’O rléan s , B ioso r, su r, je  pense , 200 
p o rcs , là, ou 150 p o rcs , qu elque  chose  com m e ça.

E t là  j ’ai u n  com m enta ire  et deux  questions. D es 
expériences eu rop éennes qui on t é té  fa ites e t qui on t été  
fa ites à g ran d e  échelle  on t tou tes conclu  q u ’il y  a des coûts 
sup p lém en ta ires à tra ite r de  façon non conven tio nne lle  un  
lis ie r de  po rc ; la façon conven tio nne lle  é tan t de  l ’épan dre  
dans des so ls au p o u rto u r des lieux  d ’é levag e, qui est 
tou jo u rs  la  m éthode  la p lus économ ique. Il y a tou jou rs 
des coûts sup p lém en ta ires au m ètre  cube . Si ma m ém oire  
e st bo nne , un  po rc , dans sa co u rte  v ie  de po rc , je  pense 
que c ’est 1 m 3 que ça fa it, quelque  chose com m e ça. E t il 
y a un  coû t, là, à chaque  fo is au do lla r, au m ètre  cube 
po u r t ra i te r . ..  Il y a un coû t, là. E t, quand on connaît la 
m arg e  de  p ro fit des p ro duc teu rs de  po rcs — c ’est quelques 
do llars  la tête  — les expériences eu rop éennes, enfin  celles 
que j ’ai vu es, les spécialis tes  que j ’ai rencon trés là-bas 
d isen t: O u i, m ais, quand on  a rriv e  à g rand e  échelle, 
souven t la m ise en place à g rand e  échelle  de  la techn ique 
bouffe  finalem ent la m arge  de  p ro fit du p ro duc teu r.

A lo rs , mes question s son t les su ivan tes: Q uand 
pensez-v ous, dans le  m eilleu r des m ondes, a llez-vous avoir 
un p ro je t à g rand e  échelle , là? O n peut p a rle r, je  ne sais 
pas, m oi, de  40 0 , 500, 600  un ités anim ales. E t, quand 
aurez-vous l ’ind ica tion  des coûts qui incluent natu rellem en t 
les coûts de tran sp o rt des lis ie rs  qui son t p ro du its  parce 
que, lo rsq u ’on fait de telles usines, les expériences a illeurs 
dans le m onde  am ènent une concen tra tion  de la 
p ro duc tion . O n am ène une concen tra tion  de la p ro duction  
ou on a rriv e  à une concen tra tion  de la p ro duc tion  des 
fe rtilisan ts . D onc, ou i, on  d im inu e  le vo lum e et la charge 
et la m asse à vo yag er, m ais on  augm en te  le vo lum e parce  
que tou t le m onde se  concen tre  à la m êm e place. Il fau t 
l ’envoy er p lus lo in . A lo rs, quand allez-vous avo ir les 
réponses à ces deux  q u estion , se lon  vous?

M . B o isv e rt (A la in ): M . le  m in is tre , si vous m e 
perm ettez , actuellem en t on  a des p ro d u c teu rs  à travers 
certa ins sec teu rs du Q uébec qu i, en  p rin c ip e , bénéfic ien t 
tous d ’un  certifica t d ’au to risa tio n  qui a é té  ém is selon  les 
no rm es. P ar c o n tre , on  a une con cen tra tio n  de  p u rin  dans 
les riv iè res  et on  a des p ro b lèm es de p o llu tion  qui son t 
re la tivem en t im portan ts . A m oins qu e  vous n ’en conveniez 
pas, je  pense  que c ’est la s itua tion  actuelle .
•  (17 h 20) •

D onc, il a é té  un e  p é rio de  où il n ’y avait pas de 
fosses. Pu is il y a une p é rio d e  où il y en a eu , des fosses.
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À un  certa in  m om ent do nné , le fum ier liqu ide  a dû ê tre  co n 
tenu dans des fosses. P oint. D on c, les gens do iven t, po u r 
fa ire  une p ro d u c tio n , avo ir des fosses pour re ten ir le lis ie r 
liqu ide  tant de jo u rs  par année, pu is  a insi de suite . Le 
m in istère  a instauré  des no rm es fe rm es, e t là au jo u rd ’hui les 
gens on t des fosses. E v id em m en t, actuellem en t, quand vous 
dites: S ur com bien  de tem ps on  p o u rra  instaurer un  systèm e 
de tra item en t à trav e rs  le Q uébec? T ou t est re la tif  parce  que, 
si les p ro d u c teu rs  bénéfic ian t de d ro its  acqu is peuvent 
con tinu er à fa ire  ce q u ’ils font là, ce ne sera  pas nécessaire  
po u r eux d ’avo ir des systèm es com m e ça.

D onc, on  peu t v iser des nouvelles p ro duc tion s à 
cou rt term e, su rto u t, et les p ro d u c teu rs  qui on t des m oyens 
financiers suffisan ts  p o u r rég én ére r leur p ro duction  
actuelle . É v id em m en t, si q u e lq u ’un veu t tout s im p lem ent 
ten ter de m in im ise r sa p ro duc tion  de fum ier liqu ide  en fin 
d ’année, il p o u rra  peu t-ê tre  investir dans un systèm e 
com m e celu i-là , sau f que, sans des no rm es stric tes et 
p réc ises, év id em m en t, tou t va a ller avec le rem placem en t 
et les nouveaux  p ro je ts . Je  ne pense  pas que les gens qui 
son t insta llés actuellem en t avec les anciens systèm es et les 
anciennes norm es vo n t se  lancer à p ieds jo in ts  dans les 
no uvelles techno log ies, pas actuellem en t.

M . C lic h é : M ais, dans les nouveaux  p ro je ts , là, 
quand aurez-vo us à l ’éche lle  rée lle , se lon  vous, un  p ro je t 
qui fon ctio nnera?

M . B o isv e rt (A la in ): O n v ise , com m e on vous l ’a 
d it, un p ro to ty p e  p o u r la p é rio d e  de  ju in -ju ille t, p o u r le 
cou ran t de  l ’été.

M . C lich é : Ç a , c ’est un  p ro to ty p e . L à, vous êtes 
à l ’éche lle  de  la rech erche . V ous a llez  avo ir un p ro to typ e , 
et après ça, ça va ê tre  l ’é tape  à l ’échelle , là.

M . B o isv e rt (A la in ): S au f q u ’en tre  le p ro to typ e  et 
la p ro d u c tio n  de  l ’équ ipem en t le délai est re la tivem ent 
cou rt. C e  n ’est p a s .. .

M . C lich é : En m ois?  En années?

M . B o isv ert (A la in ): E n  m ois.

M . C lich é : En m ois. Pu is vous n ’avez aucune idée 
en ce m om ent des coû ts sup p lém en ta ires de traitem ent?

M . B o isv e rt (A la in ): C ’est p a rce  que, d ’a illeu rs, 
on  a a ttiré  n o tre  a tten tio n  là-dessus. L es gens du m in istère , 
on  en a d iscu té . L es coû ts réels d ’épan dage, enco re  là, 
c ’est re la tif, là. Si les p ro d u c teu rs  tiennen t p o u r com pte 
tous les coû ts réels ra ttachés à leur épandage, ils vont 
s ’ap ercev o ir que les coû ts so n t re la tivem en t é levés. Ç a fait 
que q u e lq u ’un qui fa it un  nouveau  p ro je t su r un e  nouvelle  
fe rm e, p a r exem ple , n ’a u ra  peu t-ê tre  pas à acheter des 
citern es e t, en tou t cas, à investir dans p le in  d ’équ ipem ents 
com m e il a dû le fa ire  dans le passé. D on c , le coû t réel 
d ’épandage  est très , très re la tif. O n a certa in s gu ides, 
actuellem en t, qui nous son t indiqués au niveau des coûts

d ’épandage. O n essa ie  de  s ’en  ten ir  à ça. É v id em m en t, ça 
va ê tre  re la tivem ent d iffic ile  de  ven ir avec un coû t en deçà 
du coût m oyen d ’épandage, actuellem en t, du Q uébec. Ç a, 
c ’est certa in .

M . C lich é : Je veux ju s te  co m p ren d re  vo tre  
systèm e. N va néanm oins y av o ir un coût d ’épandage. Il va 
y avo ir un  équ ipem ent d ’en trepo sage  à vo lum e m oindre , 
m ais il va fa llo ir q u ’il épande ces fe rtilisan ts  qui vont ê tre  
p lus concen trés que le lisie r.

M . B o isv e rt (A la in ): O u i, ces fertilisan ts. 
E xactem en t.

M . C lich é : D onc, il va y av o ir un coût d ’épandage.

M  B o isv e rt (A la in ): Il y a un coû t d ’épandage.

M . C lich é : Il va avo ir beso in  de sols po ur les 
épan dre  eu égard  à ses p lans de fe rtilisa tio n . Ç a, ça va 
dem eurer

M . B o isv ert (A la in ): E xactem en t, ou il po u rra  
op te r, ce q u ’on p ré tend , le p ro d u c teu r po u rra  op te r pour 
du com postage  en dehors de sa ferm e.

M . C lich é : O u i, m ais, enco re  là, le com post, il faut 
q u ’il so it étendu sur des sols.

M . B o isv e rt (A la in ): S ur des so ls, év idem m ent, 
sau f que, com m e on  l ’a d it tan tô t, j ’écou ta is le D r 
G osse lin , co n cen tre r, fa ire  c o n v e rg e r les p roductions 
po rcines au Q uébec dans tro is , qu a tre  rég io ns, on  a une 
grand e  pa rtie  de te rrito ire  qui n ’est pas u tilisée , et des 
m oyens d ’am endem en t de so ls p euven t tou jou rs ê tre  
re localisés a illeu rs . D ’a illeu rs , dans les p ro je ts  de 
règ lem en t actuels, il est p o ssib le  de p ren d re  une fosse , 
pu is a ller la loger p lus lo in  e t de  tran sp o rte r des fum iers 
liqu ides su r des g rand es d istances.

M . C lich é : O ui. M ais, si on  pousse  le 
ra ison nem en t, on  am ène une co n cen tra tio n , on  accélère  la 
concen tra tion  de  la p ro d u c tio n  an im ale  à un  en d ro it parce 
que les gens se d isen t: Je  peux  co n cen tre r le  fum ier.

M . B o isv e rt (A la in ): O u on po u rra it peu t-être  
ten ter de  la fav o riser a illeurs.

M . C lich é : O u i, m ais, en  tou t cas.

M . B o isv e rt (A la in ): C ’est p a rce  que c ’est une 
question  de p h ilo sop h ie . O n ne peu t pas rep ren d re  toute  la 
p h ilo sop h ie  du m onde  ru ral à trav e rs  un  systèm e 
techno log iqu e , sa u f  q u ’on  peu t fav o riser aussi 
l ’im p lan ta tion  ho rs te rrito ire  des zones concen trées q u ’on 
connaît actuellem ent.

M . C liché : O ui, ju s q u ’à ce q u ’on  ait a tte in t, com m e 
dans certa ins É tats ou m êm e certa in s bassins versan ts  ici,
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le po in t d ’éq u ilib re , en to u t cas, ce que les so ls peuvent 
abso rb er e t q u ’ils so ien t p lus ou m oins co ncen trés. À un 
certa in  m om en t d o nné , t ’a rriv es  à un  po in t d ’équ ilib re  que 
tu dépasses.

M . B o isv e rt (A la in ): C ’est un  po in t im portan t. 
L ’éq u ilib re  ag ron om iq ue  des so ls va d ev o ir tou jou rs ê tre  
respec té , év idem m ent.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci. M . le député  
de B eau harno is-H un tingd on .

M . C h e n a il:  E n  fa it, c ’est ju s te  po u r con firm er un 
peu ce que M . le m in is tre  d it. C ’est au tom atique. Il n ’y 
a u ra  pas te llem ent de d iffé ren ces de coûts d ’étendage  parce  
q u ’au lieu d ’é tend re  un fum ier liqu ide  il va fa llo ir que 
t ’étendes un  engra is  d u r, com m e on  étend no rm alem en t 
dans un p lan de fe rtilisa tio n , pu is  à ce  m om ent-là  il fau t 
tou t que ce soit un nouvel équ ipem en t, et ainsi de suite . 
D onc, il n ’y aura  pas d ’économ ies de  coûts de ce côté-là.

M . B o isv e rt (A la in ): C e q u ’on  rech erche , c ’est 
d ’avoir une op éra tion  g loba le  qui ne so it pas plus coû teuse  
que le coû t d ’épandage  actuel, en  tenan t po ur com pte les 
équ ipem ents, la v idange  des fo sses, la location  de certa ins 
équipem ents p o u r les p ro d u c teu rs  qui n ’on t pas les 
équipem ents requ is . Si on  prend  le coût m oyen d ’une 
ferm e de 2 000  po rcs, au n iveau de l ’épandage, de la 
d isposition , on va  p lu tô t p a rle r de  d isposition  des fum iers, 
on cherche  à avo ir un  m oyen techno log iqu e  qui va 
p e rm ettre  d ’avo ir un  coû t de  d isposition  des fum iers à peu 
près équ iva len t au n iveau du coû t m ais qui va év ite r, par 
co n tre , d ’avo ir une accum ulation  m ajeu re  de liqu ide  su r  la 
ferm e.

M . C h e n a il:  C ’est sû r que v o tre  p ro je t, si on p a rle  
d ’une  no uve lle  fe rm e avec des nouveaux  équ ipem ents qui 
em b arq uen t dans cette  p ro duc tion -là , b ien  là c ’est év iden t 
que ça peu t se com parer, m ais, si la  pe rson ne  a le 
m oindrem en t un  équ ipem ent e t est o rg an isée , b ien , e lle  
rem place  un équ ipem ent par un au tre , pu is on sait très 
bien que, quand tu rem places un équ ipem ent pu is que le 
vo isin  ne veut pas l ’acheter, ça s ’en va à la fe rra ille , et à 
ce m om en t-là  tes coûts m onten t au tom atiquem ent.

M . B o isv e rt (A la in ): Par co n tre , une g rand e  pa rtie  
des fosses ont été  co n s tru ite s ... O n rem onte  à près de 20 
ans a u jo u rd ’hu i, en 1977, 1978, les années quatre-v ing t. 
L a longév ité  des fosses, en m oyenne, é ta it d ’à peu près 20  
ans. Il y a p lusieu rs équ ipem ents qu i, selon nous, dev ro n t 
ê tre  rem p lacés au cou rs des p ro ch aines années. Je  pense 
que c ’est dans cette  op tique  que  les anciennes insta llations 
dev ro n t ê tre  renouvelées avec des m oyens technolog iqu es 
d ’appoin t.

M . C h e n a il:  O ui, m ais, vous savez, avec 
l ’augm en ta tion  de  la p ro d u c tio n , avec tou t ce q u ’on sait de 
la façon do n t ça fon ctio nne  su r une fe rm e, tu ne peux  pas 
te  p e rm ettre  de ne pas avo ir une fosse  s ’il a rriv e  une «bad

luck» ou quoi que ce so it ou que ta p e tite  industrie  
d ’ép u ra tio n , l ’usine  d ’épura tion  arrê te  de fon ctio nner. S ’il 
y  a un bris  ou n ’im porte  qu o i, le pe tit coch on , tu ne peux 
pas lui m ettre  u n e ... C ’est peu t-ê tre  facile  d ’éc rire  ça dans 
les liv res , m ais, en p ra tiqu e , c ’est d iffé ren t.

M . B o isv e rt (A la in ): O u i, m ais le  systèm e pro posé  
v ise  à év ite r l ’accum ulation  de  p u rin , su r les fe rm es, en 
g rand e  quan tité . L e  p u rin  se ra it tra ité  tous les jo u rs , e t, en 
év itan t l ’accum ulation , à ce m om en t-là  ça p rend  des 
systèm es de ré ten tion  com m e, p a r exem ple , les p réfosses 
actuelles qui on t une capacité  de  ré ten tion  qui p o u rra it ê tre  
ra ison nab le  e t qui p e rm ettra it à un p ro d u c teu r qui a une 
saine gestion  de  p ren d re  les m oyens nécessaires po ur 
p a llie r un  p ro b lèm e  techn ique . D ’après m oi, ça  po u rra it 
facilem en t ê tre  rég lé  au n iveau co m m erc ia l.

M . C h e n a il:  M o i, je  pense  que, vu q u ’on  en  pa rle , 
on p o u rra it v o ir  ça com m e un équ ipem ent qui est un  ajout 
à la ferm e po rcine  m ais qui ne p o u rra it pas rem p lacer 
nécessairem ent les équ ipem ents qui son t dé jà  en  p lace. Si 
on prend  une ferm e qui a 3 000  po rcs , il ne faut pas 
a rrê te r long tem ps p o u r que la fosse  se rem plisse.

M . B o isv e rt (A la in ): C ’est parce  que le v irage  
techno log iqu e  do it ê tre  épousé  dans son ensem ble, quant 
à nous. Si on  décide  de conse rve r les fosses actuelles e t, 
en p lus, p e rm ettre  la nouvelle  techno log ie , je  pense  que la 
nouvelle  techno log ie  n ’est pas nécessaire . C e q u ’on pense, 
c ’est que cette  nouvelle  technolog ie  m ise en  place et 
assistée  d ’une bonne  gestion  pa r le p ro duc teu r évite  la 
nécessité  d ’avo ir un systèm e qui con tien t 1 000  000 gai de 
p u rin  à p ro x im ité  de la  riv iè re  L ’A ssom ptio n . C ’est ce 
q u ’on v ise . L o rsq u ’il y  en a une, ça  va  b ien ; lo rsq u ’il y  en 
a tro is , c ’est une au tre  a ffa ire ; e t, lo rsq u ’il y en a 50 , c ’en 
est un e  au tre . C e q u ’o n  v ise , c ’est d ’é lim iner ce p rob lèm e 
env ironn em enta l p o ten tie l. L e  p ro b lèm e  des od eurs est 
c réé  lo rsqu e  tous les p ro d u c teu rs  b rassen t leurs fosses à 
peu près à la m êm e p ério de  de  l ’année  et les épandent à 
peu près en  m êm e tem ps. S au f que, si on  é lim ina it, en 
bonne  p a rtie , tou t le liqu ide  con tenu  dans ces fosses, le 
p ro b lèm e  sera it tou t au tre . C ’e st le bu t recherché .

M . C h e n a il:  Q uant à m oi, j e  vous fé licite . Je  vous 
invite  à con tinu er vos rech erches e t je  su is certa in  que, 
dans un aven ir rapp ro ch é , ça va ram ener un équ ipem ent de 
p lus p o u r le m onde agrico le . À la longu e, on va po uvo ir 
se  ren d re  com pte  des changem ents g radu ellem en t.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, M . L am ontagne.

M . L a m o n ta g n e  (C la u d e ): Je  vo udra is  ju s te  
a jou ter, p o u r la com préhen sio n  de ça , que, dans la m esure  
où il y a un  b ris  techn ique  ou quoi que ce so it, tou t a été 
pensé  en  fon ctio n  de  ça, éven tue llem en t. C ’est-à -d ire  
q u ’on peu t p a llie r  dans des b refs  déla is p o u r rem p lace r le 
systèm e avec des un ités m obiles ou  des m oyens qui 
peuvent rép o n d re , en fa it, su r une base  qu o tid ien ne  ou 
rég u liè re , de  so rte  q u ’il n ’y a pas d ’accum ulation . Les
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préfosses co n tiennen t en  m oyenne à peu près po ur c inq  à 
sept jo u rs .

M . C h e n a il:  V ous savez, le m onde ag rico le , c ’est 
sep t jo u rs  par sem aine. V ous savez  que, quand tu 
té léphones à une com pag nie  le d im anche  au m atin parce  
que tu as un b ris , ce n ’est pas év id en t q u ’il va v en ir, ni le  
sam edi ni le so ir.

M . L a m o n ta g n e  (C la u d e ): L es gens qui son t dé jà  
dans le  m ilieu  et qui son t p révu s po ur fa ire  ces 
insta lla tio ns-là  e t po u r, ju s tem en t, fa ire  le  co n trô le  de  ces 
systèm es, ce  son t des gens qui son t ex trêm em en t sérieux . 
Ce son t des gens qui son t dans le  do m ain e  depuis p lus de 
15 ans. Ils on t fa it leurs  p reuv es. Je  peux vous d ire  une 
chose, c ’est q u ’ils son t là les fins de sem aine, s ’il y  a une 
nécessité .

M . C h e n a il:  A vez-vous une  ferm e?

M . L a m o n ta g n e  (C la u d e ): N on . Je  n ’ai pas de
ferm e.

M . C h e n a il:  J ’en ai une, m oi, e t je  peux  vous d ire  
les com plication s q u ’on  a des fois.

M . B o isv e rt (A la in ): Si vous m e perm ettez  une 
préc isio n . C ’est q u ’on estim e que le p ro b lèm e  techn ique  
auquel vous po uvez  ré fé re r n ’est pas n écessairem en t plus 
apparen t ou p lus g ran d  que  la fissu re  d ’une fosse  qui est 
chez v o tre  v o is in , p a r exem ple , ou la fissure  d ’une au tre  
fosse  qui est a illeu rs , les fosses qui son t âgées. Il y  a 
tou tes so rtes  de  fo rm es de  p ro b lèm es env ironn em en taux  
actuellem en t qu i peuven t ê tre  causés p a r le systèm e de  
gestion  actuel et qui ne seron t sûrem en t pas accentués par 
la techno log ie , m ais de  beaucoup  d im inués.
•  (17 h 30) •

M . C h e n a il:  À vous éco u te r p a r le r , vous p ré tend ez  
qu asim en t que les ag ricu lteu rs  on t des fosses qui son t 
b risées, qui p o lluen t, qui fon t c i, qui font ça et que là vous 
allez a rriv er avec une rece tte  m irac le  qui va  rég le r tous les 
p ro b lèm es. O n va co n tin u er à avo ir des fosses qui von t 
peu t-ê tre  avo ir une craq ue  un  jo u r  ou  ci ou ça. Ç a ne 
chan gera  pas, là. C ’est ju s te  que  vous a llez  a ide r à 
am élio re r, m ais ça ne chan gera  pas la na tu re  des choses.

M . B o isv e rt (A la in ): C e que ça change, c ’est 
q u ’on n ’a pas une accum ulation , p a r exem ple , de 
1 000  000  gai de p u rin  liqu ide  dans une fosse  en p lein 
m ilieu du m ois de  fév rie r ou , enco re  p ire , en  p lein m ilieu 
du m ois de ja n v ie r , a lo rs  q u ’e lle  ne dev ra it pas ê tre  rendue 
à p le ine  capacité . Ç a, c ’est des p ro b lèm es qui ex isten t. Je  
ne vous d is pas que c ’est m ajeu r.

M . C h e n a il:  Je  ne  le sais pas, m oi, j e  n ’ai pas 
entendu de catas tro p h e  p a r rap p o rt aux fosses au Q uébec 
à date , depuis 20  ans.

M . B o isv e rt (A la in ): J ’en  conviens.

M . C h e n a il:  M erci.

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  B ien . J ’a i d ’autres 
dem andes d ’in te rven tion . M m e la députée  de M arie- 
V ictorin .

M in e  V e rm e tte :  O ui. M erci, M . le P résiden t. 
A lo rs, e ffec tivem ent, j e  considère  que vous a rriv ez  dans 
un bon m om en t, p u isqu e  vous nous d ites  que les fosses, 
po u r une bonne  p a rtie  d ’en tre  e lles , d ev ro n t ê tre  à 
renou veler pa rce  q u ’elles on t 20  ans d ’usu re  et que ça 
a rriv e  dans une p é rio d e  de renou vellem en t ou  de 
changem ent, ou p resq u e , finalem ent.

M o i, j ’a im erais sav o ir  com m ent tou t ça  fonctionne  
dans le co n cre t, su r une fe rm e, v o tre  in sta lla tio n . J ’a rriv e  
à vos ré su lta ts , c ’est b ien  beau , m ais, dans la v ie  de  tous 
les jo u rs , p o u r ju s tem en t le cu ltiv a teu r, ce sera  quoi, en 
fin  de com pte , les gestes q u ’il aura  à p o se r p o u r o b ten ir ce 
résu lta t-là  d ’une façon quotid ienne?

L e P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M m e T étrau lt.

M m e  T é t r a u l t  (M ad e le in e ): C om m e on l ’a dit 
tan tô t, il y a p lusieu rs technolog ies qui son t en évalua tion  
p o u r l ’étape  de  sép ara tion  so lid e-liq u id e  et qui ont 
d iffé ren ts m odes de  fonctionnem ent. La façon dont on  peut 
im aginer le fonctionnem ent d ’un systèm e su r une ferm e 
se ra i t. ..  En fa it, ce q u ’on  va essayer de fa ire , c ’est d ’avo ir 
un systèm e com plè tem en t au to m atisé , que l ’é leveu r a ju s te  
à appuy er sur «on», pu is le  systèm e, il p a rt, ou que, quand 
le niveau de la p ré fosse  est rendu  à un e  certa in e  hau teur, 
le systèm e pa rt au to m atiqu em ent p o u r v id an g e r un certain  
vo lum e, et ça peu t se fa ire  à tous les jo u rs , ça.

M m e  V e rm e tte :  D on c , ce n ’est pas une charge 
add itionn elle  qui e st très  en co m b ran te  p o u r le  cu ltiv ateu r 
ou  qui d o nne  u n e  accum ulation  de trava il. D onc, il 
économ ise  en  tem ps pa r rap p o rt à ce  q u ’il avait 
trad ition nellem en t N on?

M m e  T é t r a u l t  (M a d e le in e ): B ien , ou i. Vu de cette 
façon-là , ou i.

M m e  V e rm e tte :  Il pèse  su r un  p ito n  pu is c ’est tout, 
m ais il fa lla it q u 'i l  déch arg e , pu is tou t ça. Il en  charrie  
m oins, c ’est ça. N on , m ais c ’est un des é lém ents. En fait, 
un au tre  des p ro b lèm es, c ’est que vo us êtes à l ’état 
d ’essayer de concré tise r. M ain tenan t, au niveau d ’une 
p ro duction  qui p o u rra it répon dre  à l ’ensem ble du 
Q u éb ec ... Je  veux d ire , ça va p ren d re  un certain  tem ps 
avant de po uvo ir rép o n d re  à l ’ensem ble  des besoins des 
ferm es qu ébéco ises, avan t q u ’on p u isse  rêv e r que toutes 
les ferm es du Q uébec so ien t do tées d ’un tel systèm e.

M . B o isv e rt (A la in ): S au f que la rég lem en ta tion  
p révu e  po ur nous ne c rée  pas cette  p ro b lém atiq ue-là  
im m édiatem en t parce  que, com m e on a d iscu té  tou t à 
l ’heu re , les p ro d u c teu rs  qui son t en p lace  on t un certain  
d ro it acqu is, dans le sens q u ’ils ne chan geron t pas leur
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pro d u c tio n  dem ain  m atin . Ils vo n t to u t s im p lem ent 
bénéfic ie r de  leu rs in sta lla tio ns. Il y a des gens qui se son t 
insta llés il y a  peu t-ê tre  un e  année  ou deux  à pe in e, ils on t 
des in sta lla tio ns tou te  neuves et rég lem en ta ires e t 
rég lem en tées. Je  ne pense  pas qu e  ces gens-là  vo n t ê tre  
tentés de  s ’adap ter.

S au f que, p o u r les no uveau x  p ro je ts , par exem ple, 
év idem m ent ce q u ’on  va  ten ter de  fa ire , c ’e st d ’in té resser 
très sérieusem en t les nouveaux  p ro d u c teu rs  ou les p ro 
ducteurs qui veu len t ch an g er ou am élio re r leurs in s
ta lla tions. M ais on  ne p o u rra  pas, je  ne pense  pas, 
e sp ére r que le Q uébec so it d o té  de  systèm es tech n o 
log iques de tra item en t dans son ensem ble  dans une b rève  
échéance

Mme Vermette: C ’est un o b je c tif  à a tte indre .

M. Boisvert (Alain): O ui. E t ce  son t des su je ts , 
d ’a illeu rs, q u ’on va sû rem en t d iscu te r, on l ’esp ère , avec 
les rep résen tan ts  tan t de la F éd éra tio n  que de  l ’U P A , leur 
v ision  de l ’ensem ble  de  la p ro b lém atiq u e .

Mme Vermette: J ’au ra is  une  d e rn iè re  qu estion  à 
vous p o ser, en  ce  qui c o n c e rn e ... À la page  10 de vo tre  
m ém oire , su r la ch arg e  d ’o d eu r , vous fa ites un  g en re  de 
calcul qui dit: «Ce calcul est basé  su r les résu lta ts  [ . ..] .  
Ces travaux  on t pe rm is de  d é fin ir  la d istance  de base  
au-delà  de laqu elle  l ’o d eu r ém ise  par une sou rce  donnée, 
so it un  é tab lissem ent d ’élevage  de  po rcs , tom be en 
m oyenne sous le seuil de  pe rcep tio n  afin d ’ê tre  dans 
l ’a ir am biant.»  C ’est quo i, d ’après vo us, en fin  de  
com pte , ces d istances-là?  D e d é fin ir ces d istances-là , 
c ’est quoi le s ...

M. Boisvert (Alain): C ’est tiré , je  pense , ce 
p assag e-là , de  la p résen ta tion  du p ro je t de  réglem en ta tion  
qui lu i-m êm e s ’insp ire  d ’études venan t de l ’é tran g er, plus 
p a rticu liè rem en t des é tudes faites pa r des A llem ands. D ans 
le p ro je t q u ’on  nous a rem is, on  sou lève  ça, ces systèm es 
d ’éva lua tion  o lfac tive  là  qui o n t perm is d ’é tab lir des 
no rm es au n iveau des d istances.

C e que le C N E T E  fait dans le m ém oire , c ’est 
q u ’on ré fère  à ces fam euses norm es là, sau f q u ’on 
com prend  de l ’ensem ble  de  la lég isla tion  qui est p ro posée, 
que, p a r exem ple , on  po u rra it avo ir 10 nouvelles 
p ro duc tion s qui sont évaluées ind iv id uellem en t, qui 
bénéfic ien t d ’un  nouveau certifica t et qui po lluen t autant 
q u ’un seul é tab lissem en t qui e st vo isin , par exem ple. Le 
m in is tè re  p o u rra it, avec la nouvelle  rég lem en ta tion , 
p e rm ettre  à 10 p ro duc teu rs de s ’é tab lir dans la no rm e, et 
puis ces 10 p ro duc teu rs là p ro d u ira ien t beaucoup m oins 
q u ’un  seul p ro d u c teu r qui est à p ro x im ité  et qui a bénéfic ié  
de sa fosse  depuis deux , tro is  ans, par exem ple. Ça fait 
q u ’il y a certa ins p ro b lèm es d ’im plan ta tion  de cette 
rég lem en ta tion -là , su rto u t du fait que ce son t les 
m un icipa lités , finalem ent, qui von t peu t-ê tre  adm in istrer 
plus p réc isém en t les do ssie rs  au niveau des d istances.

Mme Vermette: Je  vous rem erc ie .

L e  Président (M. Vallières): Bien. Il faut que 
j ’a rrê te  ici p a rce  que là n o tre  tem ps est la rgem en t dépassé , 
e t il re s te  qu elque  tro is  m inutes du cô té  de  l ’op position  
o ffic ie lle . M . le dépu té  des île s-de-la -M adele ine .

M. Farrah: T rès  b rièv em en t, M . le  P résid en t. 
C om m e vous avez consta té , j ’ai la issé  la pa ro le  à m on 
co llèg ue  de B eau harno is-H un tingd on  qui est lui-m êm e 
ag ricu lteu r e t, do nc , conna ît ces questions techn iques là 
trè s , très  b ien . M ais, m oi, ju s te  en gu ise  de  conclusion , 
com pte  tenu q u ’on d iscu te  aussi de la  Proposition de 
principes généraux relatifs à la gestion , vos com m entaires 
là-dessus. P a rce  que, O .K ., vous ê tes en  tra in  de trava ille r 
su r un e  techno log ie  qui est sû rem en t in té ressan te  m ais qu i, 
p o u r nous, en  term es d ’échéan cier, on  ne sait pas quand ça 
va ab o u tir , m êm e si on  pense  que ça peut ê tre  assez 
rap idem ent. M ais, au-de là  de  ça, quels son t vos 
com m entaires re la tifs au do cum en t q u ’on  a devan t nous?

M. Boisvert (Alain): L es com m entaires po urra ien t 
ê tre  de  l ’o rd re  su ivan t. E v id em m en t, il y a un  beso in  de 
d iscu ssion  à su rv en ir  en tre  nous, les rep résen tan ts  co n 
cern és de  l ’U P A  e t la F éd éra tio n , sau f q u ’on com prend  de 
la rég lem en ta tion  que les do ss ie rs  de  nouvelle  technolog ie  
sera ien t adm issib les à la p ièce , donc sans v ra im en t de 
no rm es, finalem ent, p réc ises  au niveau des d istances. Si, 
par exem ple , on  pré tend  q u ’un systèm e é lim ine  les od eu rs, 
à  ce  m om en t-là , q u ’est-ce  qui va adven ir dans le cadre  de 
la  nouvelle  rég lem en ta tion , qui va  déc ide r q u ’il y a m oins 
ou p lus d ’odeurs?  C ’est une p ro b lém atiq ue  q u ’on vo it à 
trav e rs  la rég lem en ta tion  qui est p ro posée .

P ar exem ple , le  re je t d ’eau do n t on  pa rle , on a des 
échan tillons ici. A près un  tra item en t au filtre  au charbon , 
on  se re tro u v e  avec p ra tiqu em en t aucune  o d eu r au niveau 
du liqu ide  re je té , et le  fum ier so lide  qui a été asséché a 
une od eur très , très peu pe rcep tib le . D on c, ça v ien t fausser 
les données des grands A llem ands qui vous on t achem iné 
leurs ch iffres au niveau des od eu rs . E t la no tion  d ’odeur, 
quan t à nous, est très re la tive , he in , c ’e s t...

M. Farrah: A lo rs , ce  que vous sug gérez , c ’est que, 
dans la  m esu re  où q u e lq u ’un a un systèm e technolog ique  
avancé qui va fa ire  en so rte  de  d im inu er les od eu rs, la 
po llu tion  de l ’eau , e tc ., des so ls , vous revend iqueriez  q u ’il 
y ait des norm es d iffé ren tes, pu is , à ce m om en t-là , ça 
p o u rra it deven ir un  in c ita tif p o u r les agricu lteurs 
d ’acq u érir ces nouveaux équ ipem ents là?

M. Boisvert (Alain): E xactem en t. M ais, enco re  là, 
la no rm e n ’est pas facile  à é tab lir, sau f que, je  pense , il y 
a certa ins vo lets à ê tre  analysés de ce côté-là. Si on  veut 
favo riser l ’im p lan ta tion  d ’une nouvelle  techno log ie , il faut 
év id em m en t que la lég isla tion  fo rce  la m ain . Si on  prend 
l ’exem ple  des fosses, le lég isla teu r a été  re la tivem ent 
catégo riq ue . D ’a illeu rs, le besoin  de subven tions, et a insi 
de  su ite , a été créé.

M. Farrah: V ous êtes consc ien t que ce n ’est pas 
facile  à évaluer, là, hein?
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M . B o isv e rt (A la in ): Ç a d em eu rera  tou jou rs pas 
facile à é v a lu e r ...

M . F a r r a h :  O ui.

M . B o isv e rt (A Jain): ...s u r to u t  du fait que certa ins 
p ro duc teu rs vont co n tin u er à bénéfic ie r des systèm es 
ex istan ts au n iveau de  l 'o d e u r .

M . F a r r a h :  Je  vous rem erc ie .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  M erci. A lo rs , ça 
com plè te  les échanges que nous dev ions avo ir avec vo tre  
g ro upe . N ou s v o us rem erc ion s de  vos tém oignages.

Q uant aux m em bres de  la com m issio n , je  vo udra is  
ind iquer que, p o u r nos trav au x  de  dem ain , nous a llons 
chan ger d ’en d ro it, nous serons à la sa lle  L ou is-H ip po ly te- 
L aF o n ta in e . N os trav au x  seron t p résid és pa r la députée  de 
M arie -V ic to rin , to u te  la  jo u rn ée  de  d em ain , et on  débute  
les travaux  à 9 heu res . P u is , je  pense , M . le m in is tre , que 
vous av iez  un e  p ro p o sitio n  à nous fa ire  avan t q u ’on 
term ine.
•  (17 h 40) •

M . C lich e : O u i, M . le  P rés id en t. Il y a un  g ro u p e , 
qui se nom m e le C o m ité  de  res tau ra tio n  du bassin  de la 
riv iè re  E tchem in , qui a im erait se fa ire  en tendre . Je  pense  
que les b u reau x  des deux  leaders s ’en  son t p a rlé , e t, si ça 
va  p o u r les m em bres de  cette  com m issio n , ils p o u rra ien t 
ê tre  en tendus le m ercred i 9 av ril, de  11 heures à m id i. Il 
sem b le rait que l ’espace  de  tem ps so it d ispon ib le .

L e  P ré s id e n t  (M . V a lliè re s ) :  O u i, a lo rs , ça  a été 
convenu . Si les m em bres de  la com m ission  son t d ’acco rd , 
on  p ro céd e ra it com m e ça. P ar conséquen t, la com m ission  
a jou rne  ses trav au x  à dem ain , 9 heures.

(Fin de la séance à 17 h 41)


